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con proyección universal
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Juan Carlos Patarroyo 
y Néstor Craviotto, 
dos caras del ascenso

En Neiva hay 339 denuncias 
por estafas de tiendas 
de comercio virtuales

Diario del Huila el único 
periódico huilense aliado 
a eventos de talla nacional

Las autoridades ya tienen un amplio material probatorio que da cuenta de la identidad del responsable de asesinar 
con arma de fuego en medio de un atraco, a Raúl León Villegas, el pasado 15 de noviembre en medio de un atraco, 
en el barrio Primero de Mayo. El presunto homicida es un sujeto con un amplio prontuario criminal y, además, 
recién salido de la cárcel. 
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Conéctate desde las 3:00 p.m por 
KienyKe.com y el Diario del Huila
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“En primera instancia consideramos que la medida 
anunciada por la señora ministra es conveniente, con 
relación al crecimiento de las infecciones respiratorias 
agudas en general, incluido el COVID”.

Regional

La ministra de Salud, Carolina Corcho, confirmó que debido al aumento de casos de Covid-19, el uso del tapabocas vuelve a ser 
obligatorio en todo el país. El más reciente reporte del Ministerio de Salud entregado el pasado jueves, reveló que en el país 
fueron 16 los fallecidos por coronavirus esta semana, contra 14 del anterior reporte. En el Huila hay 8 casos activos y por fortuna 
no se reportan muertes, la recomendación es usar tapabocas y mantener las medidas de bioseguridad.

Uso de tapabocas vuelve 
a ser obligatorio, Minsalud

3 y 4 de diciembre de 2022

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL
Por: Hernán Guillermo Galindo M 
Fotos: Felipe Poloche 

E
l aumento de casos de 
Covid-19, unido a la pro-
liferación de otras enfer-
medades respiratorias de-

bido a la prolongada ola invernal 
que vive el país, llevó al gobierno 
nacional a tomar medidas para 
evitar contagios de la población 
especialmente en recintos abiertos 
cuando haya aglomeraciones. Igual 
se mantiene el uso del tapabocas 
en los servicios médicos u hospi-
talarios y en lugares de atención 
geriátrica entre otros.

La medida fue anunciada por la 
ministra de Salud, Carolina Cor-
cho, quien indicó; “en recintos ce-
rrados, y en abiertos, cuando haya 
aglomeración de personas se de-
berá hacer uso del tapabocas”. 

Además del virus, en estos mo-
mentos confluyen la influenza y 
otras enfermedades respiratorias 
que se acrecentaron por la tem-
porada invernal”, sostuvo.

La medida aplica para recintos 
cerrados como en espacios abier-
tos. En estos últimos, cuando 
haya aglomeración de personas.

La funcionaria dijo que el ta-
pabocas debe ser usado para 
toda la población mayor de dos 
años de edad.

Prácticamente es lo mismo, 
porque nosotros nunca hemos 
desmontado las medidas”, indi-
có, haciendo referencia a que en 
la actualidad el uso del tapabocas 
sigue siendo obligatorio en ciertos 
espacios específicos como centros 

de salud, el transporte público y 
los hogares geriátricos.

La decisión quedará en firme a 
través de una resolución que será 
expedida por el Ministerio de Sa-
lud en los próximos días.

Además, otra de las recomenda-
ciones es seguir con los esquemas 
de vacunación no solo contra el 
Covid-19, sino contra otras enfer-
medades que afectan el sistema 
respiratorio como la influenza.

“Tenemos unas dificultades en 
más de 400 municipios pequeños”, 
aseguró la ministra Corcho. Dijo 
que usarán más de 900 equipos de 
salud territoriales para mejorar los 
índices de la vacunación.
El más reciente reporte 

El más reciente reporte del Mi-

nisterio de Salud entregado este 
jueves reveló que en el país fue-
ron 16 los fallecidos por corona-
virus esta semana, contra 14 del 
anterior reporte.

Bogotá también registró tres 
muertes, igual que Valle del Cau-
ca y una Antioquia. Santa Marta, 
Cartagena, y los municipios del 
Atlántico no registraron muertes 
por Covid-19.

Para el caso de Barranqui-
lla, el número de decesos por 
Covid-19 aumentó en los últi-
mos siete días, cuando murie-
ron tres personas en la semana 
del 18 al 24 de noviembre.
 La situación en el Huila

El más reciente reporte de la 
Secretaría de Salud departa-
mental, correspondiente de la 
semana del 25 de noviembre al 
1 de diciembre, indica que en 
el Huila hay 8 casos activos de 
Covid-19, 2 en hospitalización 
y 6 con atención en casa. Algo 
positivo para la región es que 
en las últimas cinco semanas no 
se han registrado fallecimientos 
por esta enfermedad.
Cesar Alberto Polanía se-
cretario de Salud del Huila

El médico, Cesar Alberto Po-
lanía como secretario de salud 
del Huila, corroboró los datos 

entregados en el boletín de la 
entidad y a la par confirmó las 
medidas anunciadas por la mi-
nistra Corcho. 

“En primera instancia conside-
ramos que la medida anunciada 
por la señora ministra es conve-
niente, con relación al crecimien-
to de las infecciones respirato-
rias agudas en general, incluido el 
COVID, en el país, esto debido a 
que estamos en unas condiciones 
climáticas que facilitan la trans-
misión de estas enfermedades in-
fecciosas de las vías respiratorias”, 
manifestó.

Para el funcionario induda-
blemente el uso del tapabocas 
es una de las medidas de con-
trol y también lo anunció la 
ministra es importante avan-
zar en los esquemas de vacu-
nación, contra todos los virus 
que producen estas enferme-
dades de las vías respiratorias, 
incluido el Covid-19, lo que 
nos permite con los refuerzos, 
tener la menor probabilidad 
de adquirir la infección, o al 
menos disminuir los riesgos de 
enfermarse y el aumento de la 
mortalidad.

 Es necesario avanzar así 
mismo en la vacunación con-
tra la influenza que es otro de 
los virus, que produce sinto-
matología respiratoria. “En mi 

concepto en el momento bajo 
las actuales condiciones y el 
comportamiento de los virus es 
acertado retornar al uso del ta-
pabocas en recintos abiertos y 
de paso continúan las medidas 
que están vigentes; uso obli-
gatorio en instituciones de sa-
lud, Instituciones que brindan 
atención al adulto mayor, los 
centros de protección y tam-
bién, tapaboca obligatorio en 
transporte”, añadió.

Es necesario mantener el la-
vado de manos, sobre todo por 
la aparición de nuevas cepas del 
COVID y de los otros virus que 
también producen infecciones 
respiratorias. 

Frente al último reporte indicó 
que si bien “la cifra sigue siendo 
baja, ocho casos en las dos últi-
mas semanas la tendencia es a 
subir, porque se venía reportando 
un caso semanal. Lo positivo para 
la región es que en las últimas 
cinco semanas no se reportan ca-
sos de mortalidad”.

Finalmente, frente a la tenden-
cia a subir los casos, lo impor-
tante es; “mantener las medidas 
y recomendaciones ya mencio-
nadas; lavado de manos, uso del 
tapabocas y aumento de los es-
quemas de vacunación”, concluyó, 
Cesar Alberto Polanía, secretario 
de salud del Huila. 

Vuelve el uso de tapaboca obligatorio en recintos abiertos.

La medida ya estaba establecida en centros de salud y de atención a adultos 
mayores.

AVISO DE LIQUIDACION
El suscrito Liquidador INFORMA que se encuentra en liquidación 
LA SANTA HAMBURGUESA J.M. S.A.S con Nit. 901.217.272-8
Se avisa a ACREEDORES que pueden presentar su acreencia en 
el domicilio principal ubicado en la carrera 5 No. 7 - 42  Parque 
Santander de la ciudad de Neiva – Huila 

JUAN MANUEL MORALES CAICEDO
Liquidador
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NeivaPara emergencias hospitalarias se habilitaron los centros 
de salud Canaima, IPC, Las Granjas y Las Palmas.

3 y 4 de diciembre de 2022

ESE Carmen Emilia Ospina activa 
Plan de Contingencia Hospitalaria 
para temporada decembrina

L
a ESE Carmen Emilia 
Ospina hace un llama-
do a las familias nei-
vanas a estar atentos 

ante situaciones de riesgo que 
se puedan presentar durante la 
época decembrina. No obstan-
te, es importante señalar que, la 
institución ya activó el Plan de 
Contingencia Hospitalaria para 
atender eventos por intoxicacio-
nes, deshidratación, accidentes 
de tránsito, riñas, violencia de 
género, aumento de enferme-
dades, lesiones o quemaduras 
por uso de pólvora.

Por esta razón, la institu-
ción adopta los lineamien-
tos emitidos por el Instituto 
Nacional de Salud mediante 
el documento técnico de me-
todología para la vigilancia 
intensificada de eventos de 
interés en salud pública que 
se presentan durante la cele-
bración de fin de año.
Medidas

El profesional de Vigilancia 
Epidemiológica de la ESE Car-
men Emilia Ospina, Óscar Al-
berto Díaz Polanía, informó que 

la entidad intensificará la vigilan-
cia de eventos adversos desde el 1 
de diciembre de 2022 hasta el 14 
de enero de 2023.

Desde el 1 de diciembre de 2022 hasta el 14 de enero de 2023 se activa el plan para la atención de eventos 
adversos durante la época decembrina. Los centros de salud habilitados para la atención de emergencias son 
Canaima, IPC, Las Granjas y Las Palmas.

 En ese sentido, para la aten-
ción de servicios de urgencias, la 
institución habilitó los centros 
de salud de Canaima, IPC, Las 

Granjas y Las Palmas.
 Sensibilización

 Paralelo al plan de contin-
gencia, se realizarán actividades 
educativas enfocadas a formar 
al talento humano de la insti-
tución, con el objetivo de so-
cializar protocolos y guías de 

atención en relación a eventos 
en salud pública que puedan 
presentarse durante la tem-
porada decembrina.

Sin embargo, a través del 
Plan de Intervenciones Co-
lectivas-PIC, se adelantan 
jornadas educativas y de sen-
sibilización en las comunas 
de Neiva, donde se aborda a 
padres de familias y comu-
nidad en general, sensibili-
zando sobre el uso y mani-
pulación de artefactos que 
contengan pólvora.

Para la prevención de intoxi-
cación por bebidas adulteradas, 
la entidad hace énfasis en veri-
ficar las características externas 
de las botellas como, por ejem-
plo, revisar la banda de seguri-
dad y fechas de vencimiento de 
dichos envases.
 A cuidar de su salud

 Entre tanto, la ESE Car-
men Emilia Ospina invita a 
la comunidad a gozar en paz 
y armonía esta época de-
cembrina, siendo responsa-
bles durante la celebración. 
No obstante, en caso de que 
se presenten situaciones ad-
versas, es importante acudir 
de inmediato al centro de sa-
lud más cercano. 

Activado el Plan de Contingencia Hospitalaria en la ESE Carmen Emilia Ospina. Ante situaciones de emergencia, la ESE Carmen Emilia Ospina prepara su talento humano y sus unidades móviles.  

Cuatro centros de salud están habilitados para la atención de emergencias. 
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Los involucrados en el crimen ya están 
identificados, y las autoridades trabajan 
arduamente en la recolección de pruebas 
para ser presentadas ante la Fiscalía.

Especiales

Las autoridades ya tienen un amplio material probatorio que da cuenta de la identidad del responsable 
de asesinar con arma de fuego en medio de un atraco, a Raúl León Villegas, el pasado 15 de noviembre 
en medio de un atraco, en el barrio Primero de Mayo. El presunto homicida es un sujeto con un amplio 
prontuario criminal y, además, recién salido de la cárcel. 

DIARIO DEL HUILA, 
ESPECIALES 

E
l pasado 14 de noviem-
bre, en horas de la noche, 
dos sujetos que se movili-
zaban en una motocicleta 

de alto cilindraje irrumpieron la 
tranquilidad de un céntrico sector 
del oriente de Neiva.

Un atraco se convirtió en el ini-
cio de una tragedia de la cual hoy 
una familia no ha logrado repo-
nerse y solo exige justicia.

Raúl León Villegas, de 65 años 
de edad, un reconocido pintor en 
la ciudad de Neiva y quien goza-
ba de gran aprecio en la comuni-
dad, terminó siendo protagonista 
del dilema que se vive a diario en 
la capital opita y del que uno cree 
se va a librar; la inseguridad.
 Así fue el homicidio

Diario del Huila conoció deta-
lles exclusivos del crimen y de 
la investigación, que va por buen 
camino y promete resultados 
próximamente. 

Eran las 8:52 de la noche, cuan-
do dos sujetos en moto fueron 
captados por la primera cámara 
de seguridad ubicada en la es-
quina de la carrera 16 con calle 
12, allí se observa como los hom-
bres van detrás de un adolescente 
en moto, residente en el mismo 
lugar donde sucedió el crimen y 
quien a esa hora llegaba a su vi-
vienda.

Los delincuentes van a su paso, 

Tras la pista del asesino

cuando observan que la posible 
víctima gira en sentido izquier-
do por la calle 13 y poco antes 
de llegar a su vivienda a mitad 
de cuadra, es abordado por los 
delincuentes, el parrillero desen-
funda un arma de fuego, lo in-
timida y lo obliga a entregar su 
motocicleta Pulsar 200, con tan 
solo un par de días de compara-

da; en medio del miedo, el joven 
quien es menor de edad, entrega 
la moto y rápidamente sale co-
rriendo pidiendo ayuda en una 
de las casas del vecindario.

Sus gritos no se alcanzaron a 
escuchar mucho, pues a esa hora 
ya las viviendas estaban cerradas 
y sus propietarios en su hora de 
descanso, sin embargo, en la casa 

del señor Raúl León, aún no des-
cansaban y por el contrario él se 
percató del hecho y salió en de-
fensa del adolescente, quien es 
hijo del sobrino de su exesposa.

En medio del ilícito, el joven 
reaccionó y logró apagar la moto 
con el GPS, por lo que el vehículo 
no arrancó y los asaltantes se en-
redaron sin percatarse que era lo 
que había pasado; segundos más 
tarde el señor Raúl salió del in-
mueble con un machete y cuando 
intentaba detener al ladrón que 
ya se daba a la fuga, el parrille-
ro de la moto dio vuelta atrás y 
le propinó un certero disparo en 
el corazón.
Auxiliado

Uno de los habitantes de la 
zona alcanzó a realizar un par de 
disparos desde el balcón de un 
segundo piso, pero esto no evito 
la tragedia.

Rápidamente salieron algunas 
personas que, al encontrar mal-
herido al adulto mayor, lo auxi-
liaron de inmediato, como pu-
dieron entre cuatro lo levantaron 
del suelo y lo llevaron hasta el 
Hospital Universitario Hernan-
do Moncaleano Perdomo a es-
casa una cuadra del lugar de la 

tragedia; alcanzó a ingresar, pero 
mientras los médicos se dispo-
nían a prestarle los primeros au-
xilios, ningún esfuerzo fue sufi-
ciente y don Raúl murió en la sala 
de urgencia del Hospital.

Mientras pasaba todo eso, la 
Policía ni por enterada se dio del 
crimen, solo minutos más tarde 
que el mismo coronel de la Me-
tropolitana de Neiva, conoció del 
caso y desplegó todo un compo-
nente que arribó de inmediato 
al sitio.

Iniciaron con las labores de ve-
cindario, recolección de eviden-
cias, barrido en la zona y todo lo 
pertinente con el fin de lograr dar 
con el paradero de los criminales, 
quienes escaparon rumbo al sur 
de Neiva.

Solo fueron suficientes tres mi-
nutos, para que la vida de este 
hombre trabajador y quien go-
zaba de gran aprecio en la comu-
nidad, quedara en manos de los 
delincuentes.
La investigación

Esa noche, el mismo coronel 
Diego Fernando Vásquez, co-
mandante de la unidad, llegó al 
sitio, se apersonó del caso y orde-
nó una investigación exhaustiva 

3 y 4 de diciembre de 2022

En este sitio ocurrió el crimen del señor Raúl León Villegas.

Momento exacto del impacto con arma de fuego que le costó la vida.
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Especiales
El homicida es un joven con un amplio 
prontuario delictivo. Las autoridades prometen 
resultados prontamente. 

Foto 3: A las 8:52 son captados en cámara de seguridad los delincuentes ingresando al barrio, tres minutos más tarde 
cometen el homicidio. foto exclusiva Diario del Huila.

3 y 4 de diciembre de 2022

y un plan candado que esperaba 
entregara buenos resultados.

En la misma zona donde ocu-
rrió la tragedia, reside una reco-
nocida periodista que de la mano 
de las autoridades y dada la gra-
vedad empezaron a unir las pie-
zas sueltas de este sangriento epi-
sodio.

En la cuadra donde ocurrió el 
homicidio no hay cámaras de se-
guridad, solo en lugares aledaños, 
eso imposibilitó aún más lograr 
de inmediato la identidad del 
responsable. Pasó el tiempo y la 
fl agrancia se venció y aunque se 
presumía dónde estaban escon-
didos, fue imposible detenerlos.

Hoy, 19 días después del cri-
men, las investigaciones van por 
buen camino y se espera que an-
tes de que culmine este año, se 
tengan resultados.
Tras la pista del asesino

En poder de los investigadores 
del CTI que fue la unidad que 
asumió el caso, reposa buen 
material de cámaras de segu-
ridad de ese día, donde queda 
en evidencia el recorrido que 
los criminales hicieron, pese a 
que en buena parte de las gra-
baciones no se logra observar 
el rostro de los agresores, tras 
el análisis exhaustivo de horas 
de grabación, logran identificar 
al parrillero, es decir al autor 
material, y minutos más tarde 
a su acompañante y cómplice, 
el conductor de la moto. 

Mediante reconocimiento fo-
tográfico, se logró confi rmar las 
sospechas de los investigadores y 
así concluir la hipótesis.

El hombre que le quitó la vida 
al señor Raúl, no sobrepasa los 26 
años de edad, ha estado en pri-
sión por el delito de hurto, inclu-
so recientemente había salido del 

centro penitenciario, adicional a 
esto, está involucrado en otro he-
cho delictivo sucedido una sema-
na antes del crimen y donde su 
participación fue evidente, pero 
omitimos más detalles por temas 
de seguridad y evitando que el 
hoy homicida pueda escapar.

Lo cierto del caso es que, las au-
toridades trabajan arduamente en 

la investigación, para en el menor 
tiempo posible lograr esclarecer 
este crimen y así dar captura de 
los criminales quienes se encuen-
tran prófugos de la justicia.
El día del sepelio

El día 16 de noviembre que se 
llevó a cabo el sepelio de Raúl, 
mientras los asistentes estaban 

afuera de la iglesia del barrio San 
José, dos sujetos en moto sin res-
petar el dolor ajeno, atracaron 
a un hermano de la víctima, es 
decir un hermano de León Vi-
llegas, a quien le arrebataron 
una cadena de oro.

En el hurto, algunos se perca-
taron de lo ocurrido e incluso 
hubo un cruce de disparos. Los 
facinerosos escaparon, mientras 
haciendo de tripas corazón, da-
ban continuidad al sepelio. Fal-
tó poco para que la tragedia se 
repitiera. 

Mayor presencia de la Policía
Lo paradójico del caso es que 

en ese mismo lugar donde se pre-
sentó el hecho de sangre, 15 días 
atrás le había disparo con arma 
traumática a otro habitante de 
la zona, también en un asal-
to, cuando sujetos en moto in-
tentaron despojar de sus perte-
nencias a una joven estudiante.

Meses atrás, en la misma 
zona y con arma de fuego, le 
hurtaron sus pertenencias a la 
periodista que dejó en eviden-
cia el grabe estado de seguri-
dad del lugar e incluso hubo 
compromiso desde la Policía 
Metropolitana en reforzar la 
seguridad y dar cumplimien-
to a patrullaje de uniformados. 

Una vez ocurrida la tragedia del 
señor Raúl, la comunidad realizó 

de nuevo la petición de las autori-
dades de reforzar la seguridad, de 
destinar uniformados que pue-
dan patrullar el lugar que es tan 
concurrido, tan central y que ya 
se ha vuelto cuna de delincuentes.

La familia de Raúl León, quien 
residía solo en la vivienda, era pa-
dre de tres hijos y toda su vida 
la dedicó a pintar casas y reali-
zar obras, era reconocido por su 
buen trabajo dedicación y profe-
sionalismo.

Hoy, sus seres queridos solo 
confían en la justicia, le piden a 
Dios que haga lo suyo y les per-
mita a las autoridades dar con 
la captura de los responsables. 
“Solo esperamos que este hecho 
no vaya aquedar en la impuni-
dad, que mi papá no vaya a ser 
un más en la lista que los respon-
sables de este crimen tengan su 
merecido. Nada nos va a devol-
ver a mi papá, pero tampoco es 
justo que quienes le quitaron la 
vida sigan haciendo más daño”, 
agregó una de sus hijas.

El caso está en manos del Fis-
cal 5 de la Unidad de vida, sec-
cional Huila, Óscar Hernández, 
quien tiene la ardua tarea de 
conocer las pruebas suficien-
tes que involucran a estos ac-
tores criminales en este hecho 
de sangre y así asestar un golpe 
contundente.

Juntos Crecemos en Salud
#HospitalHumanizado
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La tasa nacional de personas contagiadas con VIH está en 
33,3 casos por confirmados por cada 100.000 habitantes. 
En el Huila, a la semana 44, la tasa de incidencia por 
100.000 habitantes es de 38,8. 

Huila

El pasado 1 de diciembre se conmemoró el Día Mundial de la Lucha contra el Sida y el VIH. Durante esta fecha, se evidenció que 
esta es otra pandemia a la que se le ha perdido el miedo y, por tanto, los casos reportados en el país y departamento vienen en 
ascenso. La tasa nacional de personas contagiadas con VIH está en 33,3 casos por confirmados por cada 100.000 habitantes. En el 
Huila, a la semana 44, la tasa de incidencia por 100.000 habitantes es de 38,8. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA 
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotógrafo: Felipe Poloche

L
a conmemoración del Día 
Mundial de la Lucha con-
tra el Sida y el VIH que se 
vivió el pasado 1 de di-

ciembre, sirvió para lograr con-
trastar cifras y hacer un llamado 
a los ciudadanos que aún por es-
tigmas deciden no realizarse el 
diagnóstico. Además, de recordar 
la importancia del condón du-
rante actos sexuales. En el Huila, 
a la semana 44, la tasa de inci-
dencia por 100.000 habitantes es 
de 38,8. 

Elizabeth Sánchez Cortés, 
profesional de apoyo de la Di-
mensión Sexualidad, Derechos 
Sexuales y Reproductivos de la 
Secretaría de Salud del Huila, se-
ñaló que, en el departamento del 
Huila se cumplen con los indi-
cadores que estipulados a nivel 
mundial que radican en tener 
menos del 1% de personas con 
la enfermedad de acuerdo a la po-
blación de la región. Es por esta 
razón que, se vienen trabajando 
en por de evitar las muertes pre-
venibles mediante tratamientos 
oportunos. 
VIH vs SIDA 

Es importante entender que, 
el sida significa síndrome de in-
munodeficiencia adquirida y es 
la etapa final de la infección por 
VIH. Es decir que ocurre cuando 
el sistema inmunitario del cuer-
po está muy dañado por el virus 
y no todas las personas con VIH 
desarrollan sida. De allí la impor-
tancia de tener un diagnóstico en 
etapa de VIH cuando el cuerpo 
aun no está destruido y no es-
perar hasta que se desarrolle la 
etapa del SIDA. 

“Lamentablemente a nuestros 
usuarios no los captamos en eta-
pa de VIH que es cuando debe-
ría hacerse. Ya cuando lo capta-
mos en etapa de sida es mucho 
más difícil todo lo que tiene que 
ver con la recuperación”, detalló 
la experta. 
Sin cura 

Aunque hasta el momento está 
claro que no existe cura para esta 
enfermedad, las investigaciones 
a nivel mundial han aportado 
unos tratamientos que resultan 

El SIDA/VIH: una pandemia a la 
que se le ha perdido el miedo

muy efectivos para la contención 
de la misma. Y es que esos trata-
mientos antirretrovirales que se 
ofrecen ya están incluidos dentro 
del plan Obligatorio de Salud Co-
lombiano y sin de gran eficacia, 
pues si los pacientes son juiciosos 
puede tener una calidad de vida 
idónea. Sin embargo, para esto 
es muy importante el diagnós-
tico y el tratamiento de manera 
oportuna.

Es por esto que, según Sánchez 
Cortés, los ciudadanos deben 
empezar a perder el miedo a las 
pruebas y el diagnóstico. Actual-
mente se sigue con la estigmati-
zación de que esta enfermedad 
solamente la contraen los homo-
sexuales, prostitutas, habitantes 
de calle o drogadictos y la reali-
dad es que cualesquiera personas 
puede contagiarse, toda vez que, 
se tiene relaciones sexuales sin 
protección, por eso, se pide que 
ojalá todos fueran monógamos. 

“Nosotros captamos más o me-
nos entre 150 y 180 personas al 
año. Con respecto a las cifras, lo 
importante más allá de eso es el 
encontrarlos para poderlos tra-
tar y evitar que la enfermedad 
se siga presentando. Los muni-
cipios más grandes o de mayor 
población es donde se registran 
más casos. Nosotros estamos tra-
bajando con todo lo relacionado 
a la educación e información a la 
comunidad, a través de los pla-
nes de intervenciones colectivas 

en donde se les da información 
sobre la enfermedad, sus afeccio-
nes, el tratamiento y la preven-
ción”, determinó.  

Según datos entregados por la 
secretaría de Salud departamen-
tal los municipios que más regis-
tran casos son: Neiva (282), Pi-
talito (59), La Plata (19), Garzón 
(16), Acevedo (10) y San Agus-
tín (7). Mientras que, Baraya, Co-
lombia, Elías, Guadalupe, Hobo, 
Iquira, Nátaga, Santa María, Tello, 
Tesalia y Yaguará, no cuentan con 
ningún caso.  
¿Aumento en el Huila? 

Según Jaime Muñoz, médico 
inmunólogo experto en VIH, a ni-
vel departamental se tienen unas 
cifras que van en aumento. Para 
el año 2021 se diagnosticaron y 
notificaron 417 casos, de los cua-
les, el 70% corresponden en su 
mayoría a la ciudad de Neiva y el 
30% restante a los municipios de 
Pitalito, Campoalegre y La Plata.

Expuso también que, “Esto nos 
preocupa porque uno se pregunta 
qué está pasando con la política 
de promoción y prevención en 
este contexto. El VIH no es mor-
tal, es una enfermedad tratable 
de una manera muy adecuada, 
hoy existen tratamientos. El virus 
todavía genera mortalidad sobre 
todo en aquellos que no se adhie-
ren al tratamiento”.

Lo que es una realidad es que 
las personas le han perdido el 
miedo a la enfermedad porque 

saben que es controlable, no 
obstante, debe realizarse bajo 
un tratamiento. Para el experto 
en la materia, a corte de junio 
del 2022, “las cifras estaban su-
perando en una cantidad sig-
nificativa epidemiológicamen-
te al 2021”, lo que nos lleva a 

concluir que al final de esta 
vigencia posiblemente se ten-
drán cerca de 10 mil casos en el 
país. Mientras tanto, el departa-
mento considera que las cifras 
serán superiores al año inme-
diatamente anterior e incluso se 
tendrá buena mortalidad. 

3 y 4 de diciembre de 2022

A nivel 
nacional 
Las cifras de personas contagiadas con 
VIH en Colombia durante lo que va de 
2022 son las más altas en, al menos, los 
últimos cinco años. Lo anterior, según 
un reporte del Instituto Nacional de Sa-
lud (INS), que mostró que entre el 1 de enero y el 8 de octubre 
de este año se han reportado 15.635 personas contagiadas con 
VIH, lo cual se traduce en más de 55 casos diarios.

Además, los reportes, según indicó el INS, incluyen casos que 
se presentaron en años anteriores, pero que se reportaron en 
lo que va de 2022. Incluso, según cifras de ONUSIDA cerca del 
28,1 % de las personas que están contagiadas con VIH no han 
sido diagnosticadas y, por lo tanto, pueden presentar afecta-
ciones a su salud y seguir transmitiendo el virus.

 El pasado 1 de diciembre se conmemoró el Día Mundial de la 
Lucha contra el Sida y el VIH.

Tasa de incidencia de VIH por 100.000 
habitantes a semana 44; 2022
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Nacional
Por su parte, el Premio Nacional de Periodismo Digital (PNPD) 
entregará el Xilópalo a aquellos periodistas, estudiantes, fotoreporteros, 
caricaturistas y diseñadores que se destacan por la creación de grandes 
historias que además de re� ejar una realidad sobre su región,

Diario del Huila el único periódico 
huilense aliado a eventos de talla nacional

El próximo 5 de diciembre, el Museo Nacional de Colombia abrirá sus 
puertas a la quinta edición del Festival de los Sentidos y la cuarta versión 
del Xilópalo, Premio Nacional de Periodismo Digital. Diario del Huila se 
convierte en aliado de estos eventos de talla nacional, espere retrasmisión 
en vivo del evento a través de nuestras redes sociales. 

DIARIO DEL HUILA, NACIONAL 

E
l Festival de los Sentidos 
propiciará una jornada 
académica para abordar 
lo mejor del mundo digi-

tal, las novedades de esta indus-
tria y las nuevas formas de con-
tar historias desde el periodismo. 
Este año, contará con las partici-
paciones de Juan Manuel Esco-
bar, desarrollador de productos 
para el metaverso; Naza Carrero, 
creadora de realidad aumentada 
para Facebook e Instagram y Da-
niel Murcia, creador de fi ltros de 
realidad aumentada. 

Por su parte, el Premio Nacional 
de Periodismo Digital (PNPD) en-
tregará el Xilópalo a aquellos pe-

riodistas, estudiantes, fotorepor-
teros, caricaturistas y diseñadores 
que se destacan por la creación de 
grandes historias que además de 

Todo listo para la premiación. 

refl ejar una realidad sobre su re-
gión, también representan el uso 
de herramientas digitales para la 
difusión de sus contenidos en el 
territorio nacional.

Para la edición de 2022, al PNPD 
se postularon 746 trabajos de dife-
rentes regiones de Colombia. Los 
departamentos con mayor canti-
dad de inscritos, después de Bogo-
tá con 244, fueron Antioquia con 
82, Santander con 66, Cundina-
marca con 53 y Valle del Cauca 
con 52. 

Sumado a la entrega del Xiló-
palo, el primer lugar por categoría 
recibirá $3.000.000. Mientras que 
el segundo y tercer lugar recibi-
rán un reconocimiento económico: 

$2.000.000 y $1.000.000, respecti-
vamente. Las nueve categorías son: 
1. Caricatura y/o animación digital 
2. Crónica 
3. Entrevista 
4. Reportaje o investigación 
5. Infl uenciadores/ Generación de 
Contenidos digitales por redes so-
ciales 
6. Periodismo con enfoque de gé-
nero 
7. Responsabilidad social y am-
biental 

3 y 4 de diciembre de 2022

Conéctate desde las 3:30 p.m por 
KienyKe.com y el Diario del Huila

��������
PREMIO NACIONAL
DE PERIODISMO DIGITAL

Trasmisión 

en vivo 
La premiación de estos 
premios podrá ser visuali-
zada a través de las redes 
sociales nuestra fan page 
Diario del Huila, la página 
web www.diariodelhuila.
com a partir de las 3:30 de 
la tarde del 5 de diciembre 
del 2022. Diario del Huila 
conecta los sentidos. 

8. Opinión o crítica 
9. Foto-reportaje

La inscripción al Festival de 
los Sentidos se puede realizar en 
el siguiente enlace: https://bit.
ly/3V8myPE Patrocinadores del 
Festival de los Sentidos y del Xi-
lópalo, Premio Nacional de Perio-
dismo Infl uLatam, Unión Euro-
pea, Embajada de Suecia, Alcaldía 
de Medellín, Aroa Studios y Uni-
versidad Santo Tomás.
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A la hora de realizar compras por internet es de suma 
importancia verificar cuidadosamente la legalidad de la 
empresa y veracidad de su comercialización, pues a raíz de 
la pandemia el comercio virtual ha venido en crecimiento.

Ciudad

Cada vez son más frecuentes las compras a través de las plataformas digitales y, esa dinámica generada, ha permitido que se den 
varias estafas y hurtos, aún más durante épocas de alto consumo como la decembrina. En Neiva durante lo corrido del año 2022 se 
han registrado 339 denuncias por estos hechos que están siendo investigadas. 

En Neiva hay 339 denuncias por estafas 
de tiendas de comercio virtuales

3 y 4 de diciembre de 2022

DIARIO DEL HUILA, CIUDAD
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotógrafo: Felipe Poloche

A 
la hora de realizar com-
pras por internet es de 
suma importancia veri-
ficar cuidadosamente la 

legalidad de la empresa y veraci-
dad de su comercialización, pues 
a raíz de la pandemia el comercio 
virtual ha venido en crecimiento. 
Según la Cámara Colombiana de 
Comercio Electrónico (CCCE), 
desde el año 2019 se ve un cre-
cimiento sostenido de la venta 
de productos nacionales o im-
portados, por medio de canales 
electrónicos. Para el año 2019, 
las compras hechas por internet 
fueron de $21.8 billones, cifras 
que ya fueron alcanzadas duran-
te el primer semestre de 2022 
($25.8 billones).  

Oscar Fabián Quelal Acos-
ta, jefe Seccional de Investigación 
Criminal -Sijín de la Policía Me-
tropolitana de Neiva, manifestó 
que, las estadas de tiendas virtua-
les no solamente es una proble-
mática de Neiva o el Huila, sino 
que, al tratarse de estafas ciber-
néticas, la situación se puede pre-
sentar en cualquier lugar del país 
y el mundo. 

Frente a esto, la Policía Me-
tropolitana de Neiva a través de 
su grupo de ciberseguridad con 

la realización de ciberpatrullaje 
dentro de perfiles, páginas y tien-
das virtuales, están haciendo toda 
la verificación de las 339 denun-
cias recibidas. “Todo reporte que 
se genera por nuestro CAI vir-
tual se va verificando por inter-
medio de nuestros funcionarios, 
quienes se encargan de revisar 
el contenido, origen, URL y la 
cantidad de denuncias que tie-
nen cada sitio web o tiene de co-
mercio virtual para poder llegar 
a la génesis de la problemática”, 
indicó Quelal Acosta. 
Delito Trasnacional 

Al tratarse además de un de-
lito trasnacional, se encuentran 
enlazados con el C4 -Centro de 
Comando, Control, Comunica-
ciones y Cómputo – una grande 
plataforma de Bogotá que tiene 
enlaces con las distintas policías 
internacionales como Interpol. Es 
allí donde básicamente se puede 
ubicar el origen de cada uno de 
los lugares de donde salen las di-
recciones IP. 

Explicó también que, “En ese 
momento nosotros podemos em-
pezar una actividad investigativa. 
Empezamos a verificar en la parte 
investigativa el origen de las esta-
fas, ya sea mediante la utilización 
de perfiles falsos, el hurto de in-
formación o también el plagio o 
la duplicidad en la información. 
Lo anterior, porque hay páginas 

afectadas dado que son quienes 
más se ‘antojan’ de productos en 
la web quizás por la variedad de 
precios. “Las mujeres van mucho 
más avanzadas que los hombres 
en lo que corresponde a transac-
ciones virtuales, por lo general los 
hombres, estamos muy quedados 
en eso y nos gusta más el tema 
presencial”, afirmó. 
La pereza a denunciar 

Pese a lo anterior, muchas vícti-
mas de estas estafas virtuales pre-
fieren no denunciar en su mayo-
ría de casos por desconocimiento 
y pereza, no obstante, deben de 
saber que con estas acciones ju-
rídicas se llega directamente a la 
captura de las personas que están 
cometiendo esas actividades ilíci-

tas y desde luego la cancelación 
de las páginas de internet donde 
se está desarrollando el delito. 

Por tanto, la invitación siem-
pre es a denunciar porque eso 
sirve como orientación para que 
las autoridades avancen y logren 
emprender una investigación en 
coordinación con la Fiscalía Ge-
neral de la Nación. “Solo de esta 
manera nosotros podemos hacer 
un buen proceso investigativo y 
ayudamos a que las demás per-
sonas empiecen a prevenir este 
tipo de delitos, Para denunciar 
se utiliza la parte virtual, enton-
ces lo pueden hacer en la Fiscalía 
General de la Nación y la Policía 
Nacional por su plataforma ADe-
nunciar”, aclaró. En Neiva durante lo corrido del año 2022 se han registrado 339 denuncias por estos hechos que están siendo investigadas.

que ya están reconocidas, pero al 
solamente cambiarle una letra a 
su dirección, cambia totalmente 
el lugar digital a donde va toda la 
información”. 

Según jefe Seccional de Inves-
tigación Criminal -Sijín de la 
Policía Metropolitana de Nei-
va, han evidenciado un noto-
rio incremento de este flagelo 
especialmente en las féminas, 
quienes han sido mayormente 

Recomendaciones:
l Verificar las direcciones web
l Verifica comentarios es importante porque allí hay mu-

cha orientación de lo que se está vendiendo 
l Verificar toda la información porque muchas veces en 

la misma página está especificado todo, pero el usuario 
no lee y solamente ve la imagen, el precio y compra de 
una vez. Entonces cuando es un precio menor al normal 
hay que tener mucho tacto para dar la compra. 

l Comprar contra entrega 
l Compre en sitios web reconocidos y con buena reputa-

ción.

Cada vez son más frecuentes las compra a través de las plataformas digitales
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Neiva

Debido al rotundo éxito de la Feria de Emprendedores de Barrio y el Festival de la Empanada en su segunda versión, los 
neivanos se preparan para el Festival del Pan y la Comida Navideña que será el 6 y 7 de diciembre.

3 y 4 de diciembre de 2022

En el Festival del Pan y la Comida Navideña serán más de 70 emprendimientos 
relacionados con pan y comida típica de las festividades de fin de año. La 
participación no tiene costo para los emprendedores, la entrada es gratuita para 
toda la ciudadanía y el 100% de las ventas son para los mismos emprendedores.

L
a respuesta de los neiva-
nos al Festival de la Em-
panada y a la Feria de 
Emprendedores de Ba-

rrio fue bastante buena, y los 
emprendedores de la ciudad se 
vieron altamente beneficiados 
con las ventas y reconocimien-
to; por este motivo, y para reci-
bir diciembre de la mejor ma-
nera, el 6 y 7 de diciembre, el 
Parque Santander será el epi-
centro del Festival del Pan y la 
Comida Navideña.

Miles de personas se acercaron 
al Parque Santander de la capi-
tal huilense para deleitarse de las 
empanadas de 78 emprendedo-
res durante el desarrollo de la se-
gunda versión de la Feria de la 
Empanada. El año pasado en su 
primera edición, la duración fue 
de dos días, para este año fueron 
tres, se llevó a cabo el 15, 16 y 
17 de septiembre y se vendieron 
más de 100 mil unidades de este 
alimento que es símbolo de la 
gastronomía del país.

En la Plaza Cívica entre el 3 
y el 5 de noviembre los huilen-
ses tuvieron la oportunidad de 
realizar sus compras en la Feria 
de Emprendedores de Barrio y 

¡A deleitarse con el Festival 
del pan y la comida navideña!

apoyar a los 240 pequeños em-
presarios de las diez comunas de 
Neiva y algunos corregimientos 
que ofrecieron toda clase de pro-

ductos, y que también contó con 
actividades especiales como show 
de freestyle, desfile de modas, ro-
bótica; entre otros.

Es de conocimiento que la si-
tuación económica, no solamente 
de la región sino del país no es 
la mejor; sin embargo, este tipo 
de eventos ayudan ciertamente 
a la reactivación y la dinamiza-
ción de la economía en la capital 
huilense, siendo este su máximo 
objetivo. 

No obstante, no es el único 
fin. También lo son el brindar 
apoyo y respaldo al emprendi-
miento local y generar espacios 
para participar en familia, com-
partir con los demás ciudada-
nos, adaptar estos lugares para 
que los neivanos se sientan se-
guros y visibilizar los negocios 
de los emprendedores son solo 
algunos de los beneficios y más 
en esta época tan especial como 
la decembrina.

En el Festival del Pan y la Co-
mida Navideña serán más de 70 
emprendimientos relacionados 
con pan y comida típica de las 
festividades de fin de año. La par-
ticipación no tiene costo para los 
emprendedores, la entrada es gra-
tuita para toda la ciudadanía y el 
100% de las ventas son para los 
mismos emprendedores.

“Atendiendo la solicitud de mu-
chos emprendedores y después 

del éxito de la segunda versión 
del Festival de la Empanada y de 
la Feria de Emprendedores de Ba-
rrio, vamos a realizar el Festival 
del Pan y la Comida Navideña. 
Son muchas las personas que se 
preparan para esta época especial 
y es una oportunidad para que 
puedan mostrar sus productos y 
negocios” ,Señaló el candidato a 
la alcaldía de Neiva.

“Seguiremos trabajando con 
coherencia y con resultados bus-
cando la forma de ayudarle a 
mas emprendedores y también 
de aportar a la reactivación eco-
nómica. Qué mejor que prender 
las velitas el 7 de diciembre con 
la comida típica navideña ade-
más de seguir incentivando la so-
lidaridad valorando lo local. Son 
muchos los emprendimientos 
alrededor de las panaderías que 
también necesitan ayuda”, agregó. 

La gente necesita plata y ne-
cesita espacios distintos, seguir 
realizando cosas diferentes. Los 
emprendedores no quieren que 
les regalen nada, requieren apo-
yo y respaldo, esto es lo que es-
tamos haciendo y es a lo que in-
vitamos a todos”, puntualizó el 
diputado Jorge Andrés Géchem 
Artunduaga.

Es necesario brindar apoyo y respaldo al emprendimiento local La participación no tiene costo para los emprendedores

En la Plaza Cívica entre el 3 y el 5 de noviembre los huilenses tuvieron la oportunidad de realizar sus compras en la Feria 
de Emprendedores de Barrio.
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Me puse a llorar en el polideportivo y mi papá me preguntaba qué otro 
deporte me gustaba, ahí le respondo que yo jugaba bien al futbol (él no 
sabía) con mis compañeros en el barrio y que todos me decían que por 
qué no me metía a una escuela deportiva. 

Personajes

Sebastián Hernández Mejía, volante del Atlético Huila y una de las estrellas de este equipo 
que logró uno de los mayores retos; regresar a la primera división del futbol colombiano, 
habló en exclusiva con Diario del Huila. Contó parte de su historia en el futbol nacional e 
internacional y detalles de su vida personal. 

DIARIO DEL HUILA, 
PERSONAJES 
Por: Daniela Gutiérrez 
Fotos: Felipe Poloche 

R
ecientemente el Atlético 
Huila regresó a la pri-
mera división luego de 
atravesar por una crisis 

bastante fuerte. Una de las estre-
llas y artífi ce de este logro es Se-
bastián Hernández Mejía, quién 
llegó a mediados de agosto 
para ser fi cha clave del 
equipo y lograr el ob-
jetivo que se hizo rea-
lidad el 29 de noviem-
bre del año en curso. 

Esta Casa Edito-
rial habló en exclu-
siva con el jugador 
quien además reveló 
detalles íntimos de sus 
inicios en el futbol y 

“Lo más di� cil no es ser un 
equipo de primera división 
sino mantenernos” 

su amplia trayectoria profesional 
con los mejores equipos a nivel 
nacional e internacional. 
Sebastián hoy te vemos 
como una de las figuras del 
Club Atlético Huila, pero 
¿cómo empezaste en este 
deporte?, ¿cómo fueron tus 

inicios? 
Bueno yo soy 

de Medellín, 
tengo 36 

años, comencé a jugar desde muy 
pequeño y debuté en el Depor-
tes Quindío. Desde muy peque-
ño mis papás me dicen que yo 
pateaba todo lo que me encon-
traba, era muy inquieto con el 
balón. Más o menos a los 5 o 6 
años mi papá nos inscribe en un 
club de tenis (la verdad empe-
cé con ese deporte) íbamos a la 
Liga del Envigado de tenis, ahí 
nos inscriben; a mi hermano y a 
mí seis meses. 

A los siguientes seis meses cuan-
do viene otra vez la matrícula, mi 
papá no puede pagar la de am-
bos; la de mi hermano y la mía, 
entonces le paga la de él y yo me 
quedo por fuera. Yo me puse muy 
triste en ese momento porque no 
iba a poder seguir. Me puse a llorar 
en el polideportivo y mi papá me 
preguntaba qué otro deporte me 
gustaba, ahí le respondo que yo 
jugaba bien al futbol (él no sabía) 
con mis compañeros en el barrio 
y que todos me decían que por 
qué no me metía a una escuela 
deportiva. 

En ese momento que yo estoy 
llorando pasó don Gustavo Upe-
gui que era el dueño del Envigado 

Fútbol club y él le preguntó a 
mi papá que yo porqué 

lloraba, él le cuen-
ta lo que había 

pasado y don 
Gustavo nos 
invita a la 
escuela del 
Envigado. 
Así me 
vinculé 
al fut-
bol. 

¿Qué 

te trasmite 
el futbol? 

P a s i ó n , 
después de 
ahí me apa-
sioné por 
este depor-
te, pero más 
que por la 
pelota por 
lo que sig-
nifi caba en 
ese momen-
to el futbol. 
Yo siempre 
he sido una 
persona muy 
t r a n q u i -
la, callada 
y un poco 
solo en la 
parte so-
cial y a mí 
el futbol 
me daba 
la opor-
t u n i d a d 
de hacer 
amigos, de 
conocer a 
otros com-
pañeritos, 
de que los 
niños llega-
ran a la casa 
y me invita-
ran a jugar, 
por interme-
dio del futbol 
hice amigos y 
eso era lo que 
más me gusta-
ba en ese mo-
mento. 
Cuéntanos 
de tu familia 

Mis papás vi-
ven en Medellín, 
tengo pues un her-
mano menor; Car-
los Andrés Hernández, 
también jugó futbol, estuvo 

3 y 4 de diciembre de 2022

qué no me metía a una escuela deportiva. 

Sebastián Hernández Mejía, volante del Atlético Huila y una de las estrellas de este equipo 
que logró uno de los mayores retos; regresar a la primera división del futbol colombiano, 
habló en exclusiva con Diario del Huila. Contó parte de su historia en el futbol nacional e 

“Lo más di� cil no es ser un 
equipo de primera división 

años, comencé a jugar desde muy 
pequeño y debuté en el Depor-
tes Quindío. Desde muy peque-
ño mis papás me dicen que yo 
pateaba todo lo que me encon-
traba, era muy inquieto con el 
balón. Más o menos a los 5 o 6 
años mi papá nos inscribe en un 

te trasmite 
el futbol? 

P a s i ó n , 
después de 
ahí me apa-
sioné por 
este depor-
te, pero más atravesar por una crisis 

bastante fuerte. Una de las estre-
llas y artífi ce de este logro es Se-
bastián Hernández Mejía, quién 
llegó a mediados de agosto 
para ser fi cha clave del 
equipo y lograr el ob-
jetivo que se hizo rea-
lidad el 29 de noviem-
bre del año en curso. 

Esta Casa Edito-
rial habló en exclu-
siva con el jugador 
quien además reveló 
detalles íntimos de sus 
inicios en el futbol y 

¿cómo empezaste en este 
deporte?, ¿cómo fueron tus 

inicios? 
Bueno yo soy 

de Medellín, 
tengo 36 

años mi papá nos inscribe en un 
club de tenis (la verdad empe-
cé con ese deporte) íbamos a la 
Liga del Envigado de tenis, ahí 
nos inscriben; a mi hermano y a 
mí seis meses. 

A los siguientes seis meses cuan-
do viene otra vez la matrícula, mi 
papá no puede pagar la de am-
bos; la de mi hermano y la mía, 
entonces le paga la de él y yo me 
quedo por fuera. Yo me puse muy 
triste en ese momento porque no 
iba a poder seguir. Me puse a llorar 
en el polideportivo y mi papá me 
preguntaba qué otro deporte me 
gustaba, ahí le respondo que yo 
jugaba bien al futbol (él no sabía) 
con mis compañeros en el barrio 
y que todos me decían que por 
qué no me metía a una escuela 
deportiva. 

En ese momento que yo estoy 
llorando pasó don Gustavo Upe-
gui que era el dueño del Envigado 

Fútbol club y él le preguntó a 
mi papá que yo porqué 

lloraba, él le cuen-
ta lo que había 

pasado y don 
Gustavo nos 
invita a la 
escuela del 
Envigado. 

años mi papá nos inscribe en un 
club de tenis (la verdad empe-
cé con ese deporte) íbamos a la 
Liga del Envigado de tenis, ahí 
nos inscriben; a mi hermano y a 

A los siguientes seis meses cuan-
do viene otra vez la matrícula, mi 
papá no puede pagar la de am-
bos; la de mi hermano y la mía, 
entonces le paga la de él y yo me 
quedo por fuera. Yo me puse muy 
triste en ese momento porque no 
iba a poder seguir. Me puse a llorar 
en el polideportivo y mi papá me 
preguntaba qué otro deporte me 
gustaba, ahí le respondo que yo 
jugaba bien al futbol (él no sabía) 
con mis compañeros en el barrio 
y que todos me decían que por 
qué no me metía a una escuela 

En ese momento que yo estoy 
llorando pasó don Gustavo Upe-
gui que era el dueño del Envigado 

Fútbol club y él le preguntó a 
mi papá que yo porqué 

lloraba, él le cuen-
ta lo que había 

pasado y don 
Gustavo nos 
invita a la 
escuela del 
Envigado. 
Así me 
vinculé 
al fut-
bol. 

¿Qué 

te, pero más 
que por la 
pelota por 
lo que sig-
nifi caba en 
ese momen-
to el futbol. 
Yo siempre 
he sido una 
persona muy 
t r a n q u i -
la, callada 
y un poco 
solo en la 
parte so-
cial y a mí 
el futbol 
me daba 
la opor-
t u n i d a d 
de hacer 
amigos, de 
conocer a 
otros com-
pañeritos, 
de que los 
niños llega-
ran a la casa 
y me invita-
ran a jugar, 
por interme-
dio del futbol 
hice amigos y 
eso era lo que 
más me gusta-
ba en ese mo-
mento. 
Cuéntanos 
de tu familia 

Mis papás vi-
ven en Medellín, 
tengo pues un her-
mano menor; Car-
los Andrés Hernández, 
también jugó futbol, estuvo 

 Sebastián 
Hernández Mejía, 
jugador del Atlético 
Huila.
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Personajes
De esto lo bueno es que nos exige dar lo máximo de 
nosotros en el día a día, siento que el rendimiento 
mejora en lo individual y colectivo. He aprendido mucho 
de mis compañeros, de las directivas, de todos. 

3 y 4 de diciembre de 2022

de mis compañeros, de las directivas, de todos. 

con la Selección Antioquia, pero 
tuvo unas lesiones complicadas de 
cadera y bueno, se fue más por el 
estudio; se graduó de derecho y 
dirección técnica, tiene una escuela 
de futbol y ahora está ejerciendo 
por el lado de la administración. 
Él fue siempre mi cómplice para 
jugar futbol. 
¿Casado, con hijas? 

Sí, tengo una esposa barranqui-
llera; tenemos una historia boni-
ta. Hace 20 años nos conocimos, 
yo iba para el Cerrejón de paseo 
y salimos en la misma avioneta 
desde barranquilla. Ella tiene un 

hermanito que le gusta mucho 
la Selección donde yo 

estaba, iban a 
los entre-

namien-

to y bueno, desde ahí conectamos, 
hasta el día de hoy. Ya cumplimos 
10 años casados y tenemos dos 
hijas; Franchesca que tiene 6 años 
y Leticia que cumplió 3 años; ba-
rranquilleras también. 
¡Eso te dejó el paso por el 
Junior!

Si, Franchesca se gestó en Tur-
quía, estábamos allá y a mi es-
posa no le fue muy bien en el 
embarazo, teníamos que ir a la 
clínica muy seguido y por temas 
de costos del Hospital, le tocó ve-
nirse para Colombia, pasó los úl-
timos meses acá en Colombia en 
Barranquilla; donde sus papás y 
por eso Franchesca nació allí. 

Tres meses después del naci-
miento de mi hija yo regresé de 
Turquía, terminé contrato. Es-
tando en vacaciones salió la pro-
puesta del Junior y ahí nos que-
damos; duramos 4 años y en ese 
tiempo nació Leticia. 
¿Qué tal esa ciudad, te 
gustaría volver? 

Desde pequeño me ha gusta-
do mucho esa ciudad, su cultura, 
el estadio, la afi ción de la gen-
te, siempre me han gustado las 
ciudades calientes, la verdad y 
Barranquilla ha sido una segun-

da casa acá en Colombia don-
de me he sentido muy contento 
también. Creo que sí es una de 
las ciudades donde mi gustaría 
volver. 
¿En qué otros equipos has 
estado?

Comencé en el Deportes 
Quindío, a los 18 años jugué en 
Millonarios, luego me fui a ju-

gar a Ecuador, regresé al Depor-
tivo Cali, estuve otro tiempo en el 
Quindío, en Once Caldas estuve 
un año, luego me fui a Venezuela 
al Deportivo Táchira, en el 2011 
estuve en el Atlético Huila un 
año, me devolvía a Medellín, me 
fui a Bulgaria cuatro años y me-
dio, luego estuve en Turquía un 
año, en el Junior estuve 4 años, 
Once Caldas y Medellín. 
Una buena trayectoria 

Sí yo creo que eso es lo que al 
fi nal valoramos mucho, conocer 
a través del futbol tantas culturas, 
personas de todas las nacio-
nalidades, aprender di-
ferentes idiomas, eso 
es lo que al fi nal le 
queda a uno de 
toda esta expe-
riencia. 

¿Cómo fue volver al Atlé-
tico, precisamente en una 
etapa en la que equipo 
pues no estaba muy bien? 

Yo ya había tenido una expe-
riencia en el 2011 con el Atlético, 
me gusta mucho Neiva, conoz-
co al presidente del Club, tuve 
muy buena relación con ellos y 
en este momento de mi carrera 
deportiva se da la oportunidad 
de venir a Neiva por intermedio 
de Patarroyo y no lo dude porque 
aquí fui feliz. Lo disfruté mucho. 
Llegue ahorita a mitad de agosto 
y creo que fue una correcta de-
cisión, sigo siendo feliz acá en 
esta ciudad. Vine por un objeti-
vo y ya después de tres meses lo 
logramos. 

A mí me gustan los retos gran-
des, que me exijan y antes de ve-
nir supe que este iba a ser uno de 
esos; tal vez de los grandes que he 
tenido en la vida profesional, llegar 
a un equipo de segunda división 
con la presión de tener que ascen-
der. De esto lo bueno es que nos 
exige dar lo máximo de nosotros 
en el día a día, siento que el rendi-
miento mejora en lo individual y 
colectivo. He aprendido mucho de 
mis compañeros, de las directivas, 
de todos. 

Sus inicios 
se dieron el 
en Deportes 

Quindío. 

Te acercas a los 40 y ya 
casi la etapa del retiro, 
¿Cómo te visualizas, pien-
sas ser técnico? 

La verdad hoy en día no me veo 
como entrenador y ya hace más 
de 10 años que me vengo prepa-
rando. Estudié Administración de 
Empresas, hice la licencia A y B 
de entrenador; más como para 
tenerla como herramienta, hice 
una maestría en Dirección de En-
tidades Deportivas en la Univer-
sidad de Madrid que tiene con-
venio con el Real Madrid porque 
pienso que me gusta más la parte 
administrativa, de proyectos y me 
gustaría enforcarme por ese lado. 
Esperemos a ver de qué lado me 
quedo, pero sin duda que vamos 
a seguir en el futbol porque esto 
es lo que me apasiona y uno en 
la vida, en la medida de las posi-
bilidades, debería hacer lo que a 
uno le apasiona. 
Bueno viene la A de nuevo 
para el Huila, ¿cuáles son 
esas expectativas?

Es un reto mucho mayor, vamos 
a enfrentar a grandes equipos, no 
basta clasifi car sino mantenernos 
en primera división. A nosotros 
los jugadores cuando vamos a de-

butar en un quipo de primera 
nos dicen que lo más di-

fícil es mantenernos en 
una carrera con un 

equipo grande. Ya 
nos graduamos, 
a s c e n d i m o s , 
ahora viene lo 
grande. 
Sebastián 
llegan a la A, 
pero y ¿qué 

piensan ustedes de la pro-
blemática con el estadio, 
siguen entrenando en una 
cancha?

En realidad, es triste porque 
Neiva es una ciudad futbolera, 
cuando estuve en el 2011 y entra-
mos a los octavos de fi nal, recuer-
do que eran casi 15 mil personas 
asistiendo al estadio. Es triste ver 
que una ciudad que quiere tan-
to a su equipo, que su equipo es 
patrimonio no pueda tener un es-
tadio digno en esta ciudad y más 
que se acaba de ascender. 

Es una oportunidad linda, un 
aliciente para que aquellos a 
quienes les corresponda, puedan 
al menos pensar en tener ese es-
tadio que merece la ciudad y el 
quipo y recuperar la imagen que 
ha dejado el Atlético Huila a nivel 
Colombia. 
¿Es desmotivante esto para 
el equipo? 

Claro, total. No es lo mismo ir a 
jugar a un estadio con 20 mil 25 
mil personas a ir y jugar en caso 
y tener solo 1.000 que porque 
eso es lo que se puede. En Neiva 
quieren al equipo y las personas 
sé que les gustaría ir al estadio, 
pero no pueden. Esto es triste, 
son muchos años que la ciudad 
no puede contar con el estadio, 
pero esta es una buena oportu-
nidad para que volvamos y este 
escenario se reconstruya.  

¿Te gustaría terminar tu 
carrera profesional con 
este equipo?

Sí claro, aquí soy feliz, disfru-
to del día a día que es lo más 
importante. Esa es la satisfacción 
más grande que puede tener uno 
como ser humano, levantarse y 
disfrutar de lo que hace, en un 
lugar que te valoren. 
Sebastián ¿qué mensaje 
dejas para la ciudad y para 
los lectores del Diario del 
Huila? 

No agradecerles por el espacio, 
por permitir contar parte de mi 
carrera profesional, agradecerle a 
toda la ciudad el apoyo que nos 

han dado en todo esto del as-
censo y por querer tanto a 

su equipo, esto nos ani-
ma a seguir dando lo 

mejor de nosotros. 
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Una de las 
estrellas 
del Atlético 
visitó al 
Diario del 
Huila.  
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Zona Franca

sidente Petro, y aunque vendrán más, todavía está lejos 
la posibilidad de que ingrese la huilense Nika Cuéllar, 
atrás en la lista del Pacto Histórico. Se irán el polémico 
Gustavo Bolívar (gana más como escritor de ‘narcose-
ries’), y Roy Barreras, que lucha contra un cáncer de 
colon. Confesó dos ilusiones grandes: que lo nombren 
embajador en Portugal y escribir novelas, ya tiene tí-
tulo de las 4 primeras, que lo llevan a ganar el Nóbel 
de Literatura. “Eso me parece más importante que ser 
presidente de cualquier país”, dijo el poeta vallecaucano. 

Escándalo le costó el contrato
Yefer Vega, garzoneño, excandidato a la Cámara por 

Cambio Radical (ya renunció) atribuyó a “compromisos 
ineludibles e impostergables con la familia” no asumir 
como consultor de comunicaciones de la presidencia 
de Petro, a quien hizo oposición cuando fue concejal 
de Bogotá. Lo cierto es que el rechazo que generó la 
designación en el Pacto Histórico lo obligó al reversazo. 
El contrato, que le dio su amigo Mauricio Lizcano, ya 
estaba listo, era hasta finalizar el año por $18.500.000. 
Vega ha sonado como posible aspirante a la goberna-
ción del Huila. ¿Sería la ficha del ‘progresismo’?

Chávarro en la Jep
El pasado martes, Carlos Ramiro Chávarro visitó infor-

malmente la sede de la Jurisdicción Especial de Paz preo-
cupado por la reciente declaración del excomandante gue-
rrillero Joaquín Gómez donde reconoció, con cinismo, que 
el asesinato del exgobernador Jaime Lozada fue un error 
porque el atentado era contra Carlos Ramiro Chávarro 
por favorecer el paramilitarismo en el Huila, cuando era 
congresista. El hoy diputado niega esa afirmación, aclara 
que su labor fue apoyar las políticas de Seguridad Demo-
crática y entiende que el exjefe de las Farc le ha hecho un 
grave señalamiento con graves consecuencias para su vida. 

Chávarro está examinando con abogados qué acción 
legal tomar.     

Verdes sin compromiso
El concejal Camilo Perdomo, el voto decisivo en el en-

deudamiento del polémico proyecto de endeudamiento 
del municipio de Neiva, no tiene candidato a la alcaldía 
de Neiva. Es decir, no le hizo el favor a nadie no se mo-
vió por interés político. Tampoco tiene, que se conozca 
públicamente, su colega de la Alianza Verde Juan Carlos 
Parada. ¡Vea pues!  

mera alternativa en las listas de sus partidos en caso de que uno 
de los actuales senadores sufra un revés. Por el lado de la excon-
gresista del Partido Conservador, que tiene otras opciones, es por 
la ampliación de la denuncia en la Corte Suprema de Justicia de 
la representante de Risaralda de la Alianza Verde por la relación 
que mantiene el senador Samy Merheg con personas cercanas al 
Clan de Golfo. Hay expectativa de cómo se resuelva su situación. 

Puerta abierta
Mientras, por el lado del exgobernador, la expectación es por 

el llamado a indagatoria que hizo la Corte Suprema de Justi-
cia al senador de Cambio Radical Alex Char, tras encontrar 
elementos suficientes para citarlo a responder por los delitos 
de concierto para delinquir y corrupción al sufragante, relacio-
nados con la condena a la excongresista Aída Merlano por la 
compra de votos en los comicios de 2018. 

Depende de la Silla Vacía
Carlos Julio, quien desde hace tres meses está dedicado de 

lleno a su profesión de sicólogo en Bogotá y esperará hasta el 
primer trimestre del nuevo año para resolver su futuro político, 
tiene en realidad chance, pero depende de que Char renuncie a 
la curul antes de rendir indagatoria ante el alto tribunal. De no 
darse, aplicaría la silla vacía por tratarse en de delitos contra la 
participación democrática que tipifican la figura que sanciona 
a los partidos políticos. 

Se lanzó Héctor Javier 
El pasado lunes en Neiva, Héctor Javier Osorio dejó ver públi-

camente su intención de aspirar a la gobernación en los comicios 
de 2023. Se presentó en una conferencia, con disfraz académico, 
en el Centro de Convenciones ante más de 800 personas, a la 
mayoría las convocó personalmente, pero que resultó claramente 
político. La charla, ‘De buenos candidatos a malos gobernantes’, se 
centró en exaltar la hoja de vida y gestión como alcalde de Neiva, 
excongresista, ahora historiador, etc. ¿Por dónde aspirará? Esa es 
una de las dudas por resolver.  

Roy, Nóbel de Literatura
Se supo de la próxima renuncia al senado de dos alfiles del pre-

Balance de la Asamblea
Clausuró sesiones ordinarias del año la Asamblea, 

que debió trabajar con el 30% del presupuesto nor-
mal por la descategorización del Departamento. Lo 
bueno: volvió a la presencialidad. El año pasado hubo 
más de 100 sesiones virtuales. El presidente Alex Var-
gas fue garante de las actuaciones de los diputados y 
la gobernación, sin atropellar. Subsanó lo que no hizo 
la mesa directiva de 2022, como elegir Contralor De-
partamental. Realizó tres audiencias públicas: reac-
tivación económica, red terciaria y venta de Electro-
huila. Aprobó proyectos importantes como recursos 
para el Anillo Vial del Sur, ampliación del Hospital 
de Garzón y el Fondo de Reactivación Económica.

‘Debatitis’ 
Lo malo. Lo poco ejecutivo de los debates de control 

político, de hasta 8 y 10 horas, muchos suficientemente 
trillados. No arrojan resultados, no trascienden, no se 
conectan con el público. Solamente en el último pe-
riodo de sesiones, octubre noviembre, fueron 12. En lo 
corrido del año, fácilmente 60. Malo, y por revisar, la 
poca audiencia en la transmisión de las sesiones por 
Facebook. A veces 5 conectados. ¿La duma no convo-
ca o es la evidencia del alejamiento da la gente de la 
política? 

Polémica mesa directiva 
El año pasado, la Asamblea eligió las mesas directivas 

de 2022, como correspondía, y se habría apresurado 
con la de 2023. Es decir, eligió dos mesas el mismo año. 
Como hay disgusto de diputados como Camilo Ospina 
y Tatiana Méndez con el electo presidente Armando 
Acuña se intentó darle golpe de estado afirmando que 
la mesa del próximo año era ilegítima. Por eso, el miér-
coles, mediante proposición, se subsanó el posible error. 
Se confirmó a Acuña y en la primera vicepresidencia 
se nombró a Clara Vega en lugar de Rodrigo Culma, su 
compañero de Cambio Radical, a quien remplazó en la 
curul. El picante lo puso el conservador Carlos Rami-
ro Chávarro al no aceptar la segunda vicepresidencia.

La ‘cascarita’ de Chávarro
Con la decisión, Chávarro dejó coja la junta di-

rectiva de la Duma. ¿Pero, por qué se marginó? La 
razón que dio es que quiere protegerse de una po-
sible inhabilidad, de una demanda, porque como 
miembro de la mesa directiva tendría injerencia en 
la ejecución del gasto. Muchos lo han interpretado 
como que deja abierta la puerta para una tercera 
aspiración a la gobernación. ¿Será que le mon-
ta competencia a su colega conservadora Sandra 
Hernández, que ya anda en campaña, o es sólo 
por cañar? 

Presupuesto millonario
Pero, más allá de la lucha interna propia en la 

Asamblea por las dignidades, el poder político y la 
interlocución directa con el gobierno está el interés 
económico, el presupuesto que maneja la Corpora-
ción. Este año fue de $550 millones, porque el De-
partamento estaba en tercera categoría; al regresar a 
las dos, la mesa dispondrá de $2.500 millones. Con 
ese billete el presidente Acuña puede cumplir los 
compromisos, a los diputados y, claro, aceitar tran-
quilamente su reelección en los comicios de 2023. 

  
 Esperanza para Andrade y 
Carlos Julio

Recién se produjeron dos noticias que ilusionan a los 
electores de Esperanza Andrade y Carlos Julio Gonzá-
lez ante un eventual ingreso al senado, como la pri-

Diputados, a trabajar extra

Después de clausurar sesiones ordinarias de 2022, la Asamblea 
regresará esta semana a un periodo de extraordinarias. El plato 
fuerte sería el proyecto de reestructuración de la administración 
departamental, que está ‘chilingiando’.

3 y 4 de diciembre de 2022
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Especiales
Después de cumplir con las obligaciones, era momento de seguir, el 
siguiente punto que teníamos marcado en el mapa era Quito, pero 
queríamos hacerlo después, lo íbamos a usar de punto medio entre la 
montaña de los Andes y la playa, así que seguimos derecho hacia Baños. 

Siempre es mágico conocer otras 
culturas que nos hacen soñar 

De Ecuador nos quedan los mejores recuerdos, la majestuosidad de los sitios recorridos ha sido de las experiencias más 
fabulosas de nuestra vida. Ahora en Quito contamos un poco de la cultura de los sitios y de nuestras aventuras. 

DIARIO DEL HUILA, DIARIO 
DEL BORONDITO
Por: Nicolás Motta 

D
espués de chupar frio y 
agua por tres días a la 
orilla de las lagunas de 
Mojanda, nos regresa-

mos a Otavalo, un pueblo donde 
la mayoría de su población es in-
dígena, son artesanos y la prime-
ra lengua -de la mayoría de gen-
te- es el Quechua. Llegamos cerca 
del mediodía, con algo de ham-
bre, aprovechamos para ver cómo 
era el movimiento de productos 
agrícolas y fuimos a la plaza de 
mercado más grande que había. 

El espacio era muy bonito, es 
más, nos sorprendió la organi-
zación de los puestos, el sal-
picón de colores que entraba 
por los ojos, al entrar a la sec-
ción de frutas y verduras, los 
grandes tejidos que lograban 
en caña, hasta el edificio, que 
tenía un techo con diferentes 
niveles que permitían un flujo 
de aire y luz muy agradable. 

Nos pusimos a buscar algui-
to de comer, el hambre estaba 
pegando duro. Llegamos a la 
sección de comida:
¿A como comen por aquí?

- a dólar cincuenta mi veci con 
Yahuarlocro

- ¿Quejeso mi veci?
- Caldito de sangre
- Hágale, hágale
Empezábamos a aprender un poco 

de Quechua, Yahuar es sangre y logro 
es guisito. Era como un ajiaco con 
sangre, sin pollo, sin guasca y com-
binado con pepitoria santandereana. 
Un plato interesante que seguramen-
te no volveremos a pedir si tenemos 
la oportunidad de hacerlo.

Salimos de ahí a conocer La Plaza 
de los Ponchos, un lugar famoso por 
reunir a los artesanos de la comu-
nidad para ofrecer sus productos, al 
caminar entre los puestos nos dimos 
cuenta de que de artesanía quedaba 
muy poco y ya se estaba llegando a 
una industrialización del producto, 
en todas vendían lo mismo, lo único 
que cambiaba era el precio que nos 
daban. Naturalmente, estas personas 
son duros negociantes y los precios 
los daban dependiendo de la cara 
del marrano, muchos tenían unas ca-
rrozas, algunos incluso estaban ven-
diendo artesanías prácticamente en 

la misma que nos tapó del privilegio 
de ver el Volcán Imbabura, Cayam-
be y el Cotopaxi. De todas maneras, 
la experiencia fue relinda, pudimos 
ver las islas en la mitad de la laguna, 
los patos volando de un lado a otro, 
muchos árboles y una panorámica 
especial a la ciudad de Otavalo.

Otro parche que hicimos fue ir a 
ver la cascada del Peguche, esta sí era 
casi dentro de la ciudad. En el parque 
donde estaba la cascada había pisci-
nas que se hubieran podido utilizar 
en un día soleado -no era nuestro 
caso-, espacios para acampar en me-
dio de árboles gigantes y al final del 
recorrido, el premio gordo, la cascada. 
La caminata fue bastante amigable, 
sé hacia sobre un sendero de piedra 
muy bien logrado, muchos mensajes 
sobre la importancia de la conserva-
ción del medio ambiente y muchí-
simo verde. 

Después de cumplir con las obli-
gaciones, era momento de seguir, el 

siguiente punto que teníamos mar-
cado en el mapa era Quito, pero que-
ríamos hacerlo después, lo íbamos a 
usar de punto medio entre la mon-
taña de los Andes y la playa, así que 
seguimos derecho hacia Baños. 
Llegar a Quito

Acá la teníamos clara, aguas ter-
males y cascadas. El pueblo era muy 
turístico, creo que había más grin-
gos que locales -incluyéndonos en la 
gringomenta-, -descripción del pue-
blo-. Decidimos iniciar por la ruta 
de las cascadas, son tres: el Manto 
de la Novia, el Pailón del Diablo y 
Machay, en ese orden se visitan. To-
das tenían algo en común, había que 
bajar pendientes muy pronunciadas 
y obviamente al regreso, subirlas. Vi-
mos a algunos gorditos sufrir en la 
subida. Retomando, en la primera 
nos colamos pues no estaba quién 
nos cobrara el dolarito de la entrada, 
la segunda 2 dólares y la tercera 1.50. 
La primera y la segunda fueron es-
pectaculares, el Pailón del Diablo fue 
la favorita de todos y la más amiga-
ble para caminar. El recorrido hacia 
la cascada era el que estaba mejor 
organizado, la subida más suave y la 
vista a la furiosa caída del agua era la 
cereza del pastel.

Teníamos una cita a la que no que-
ríamos faltar, ir a visitar el punto más 
cercano al sol de toda la tierra, el Vol-
cán Chimborazo. Queríamos tocar el 
sol, como Maná, por eso dejamos a 
nuestro Charles Manson -Chami- 
con los planes sobre una nueva co-
munidad Hippie tirados en la mesa. 
Les aclaro, con sus 6250 m.s.n.m., no 
la hacen el pico más alto del mundo, 

el baúl de camionetas BMW, la razón 
es los dueños del negocio viven de 
la exportación, pero como ir a misa 
todos los domingos bajan a la plaza. 
Ya saben, el que tiene tienda que la 
atienda.
Una nueva experiencia 

Seguimos recomendaciones de los 
locales y armamos plan para subir 
hasta el volcán de Cotacachi para 
conocer la laguna de Cotacachi o la-
guna de los dioses. El lugar estaba a 
45 minutos de donde nos estába-
mos quedando, hicimos dos inten-
tos para subir hasta allá. El primero 
fue fallido, el clima no nos favoreció, 
pero aprovechamos la subida para 
comprar el whisky más barato que 
encontramos; la segunda fue exito-
sa, entramos a la reserva natural sin 
problema. Hay diferentes planes en 
el parque. 

Nosotros empezamos la camina-
ta, pero la dejamos tirada en el 20%, 
vimos venir a lo lejos una tormenta, 

pero por la forma elipsoide que tiene 
nuestro planeta, si lo hacen el más 
cercano al sol. De subida hacia el vol-
cán encontramos paisajes de altura, 
el pasto verdoso parecía una sábana 
sobre las suaves curvas que daba la 
montaña. Había muchos lagos don-
de cultivaban trucha y una especie 
nueva para nosotros, el camello an-
dino más hermoso -a mi gusto- que 
íbamos a encontrar, la vicuña. 

Empezamos a subir hacia el refu-
gio. Hay refugios en casi todos los 
volcanes, son utilizados como el úl-
timo punto de preparación y dormi-
da antes de empezar a hacer cumbre 
en un volcán, no era nuestro caso. Al 
acercarnos al edificio nos encontra-
mos rodeados de nieve, algunos de 
nosotros no la habían conocido así 
que hicimos una parada a hacer una 
guerra de bolas de nieve, tomarnos 
fotos y orinar.
Un majestuoso lugar 

Ya teníamos la vista del rey de los 
Andes, una que otra lagrima cayo a 
nuestros pies al tener el primer vis-
tazo. Es realmente increíble, enten-
dimos porqué civilizaciones anti-
guas los trataban como dioses. Era 
un monstruo de piedra cubierto 
de nieve en frente nuestro. Las 
nubes un poco celosas no nos 
quisieron dejar ver su punta, no 
se podía tener todo el paquete, 
pero con lo que teníamos estábamos 
muy bien. 

A la salida del refugio nos encon-
tramos a un viajero que salía de la 
niebla, un tipo de Israel que venía 
caminando desde la puerta del par-
que hasta el refugio entre el frío y 
nieve. Para nosotros eres un héroe 
Amit. Le ofrecimos un poco de whis-
ky para que se calentara, lo rechazó, 
pero nos aceptó un tintico que te-
níamos. Le preguntamos si planea-
ba bajar todo esto caminando, se lo 
pensó y se subió con nosotros. Había 
tardado horas en subir lo que noso-
tros hicimos en minutos, el terreno 
era agresivo, no subió por el hecho 
de subir, hablamos de nuestros 
viajes y adivinen qué ¡Este tipo 
había estado en Neiva!, intercam-
biamos historias, nos recomendó 
visitar las islas Galapago -no íba-
mos a poder- y le enseñamos un 
poco de jerga colombiana -nada 
de groserías, sorprendentemen-
te-. Nos quedamos con ganas de 
visitar más volcanes, ya teníamos 
nuestro siguiente en mente.

3 y 4 de diciembre de 2022

Era un monstruo de piedra cubierto de nieve en frente nuestro

Fue una experiencia más extraordinaria. 
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Pienso que fue un torneo bien complejo en el que 
nos metimos de lleno, con el cuerpo técnico, los 
jugadores, la parte administrativa, teníamos un 
objetivo y no fue fácil, Juan Carlos Patarroyo.Entrevista
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Entrevista
Si es una cancha, esa es una realidad que es una 
lástima, tenemos eso, la falta de un escenario en 
buenas condiciones nos privó de la compañía mayor de 
a� cionados. 

Aún está fresca en la retina de los afi cionados al fútbol en el Huila la imagen del ascenso conseguido en el repechaje por 
el Atlético Huila. Diario del Huila entrevistó a los dos protagonistas de este logro, el ingeniero Juan Carlos Patarroyo y 
el técnico argentino Néstor Craviotto. Las fi nales, los partidos defi nitivos, la emoción de ascender y lo que viene para el 
conjunto opita como nuevo inquilino de la Liga Betplay.

DIARIO DEL HUILA, 
ENTREVISTA
Por: Hernán Guillermo Galindo M 
Fotos: Felipe Poloche 

D
iario del Huila abordó 
inicialmente al ingenie-
ro Juan Carlos Patarro-
yo, próximo a cumplir 

diez años como presidente del 
Atlético Huila. 
Felicitaciones por este 
nuevo logro, ¿todavía cele-
brando?

Muchas gracias por las felici-
taciones, yo creo que bendecido, 
este es un regalo que ha dado 
Dios no solo a mí, sino a todo 
el Huila, pienso que fue un tor-
neo bien complejo en el que nos 
metimos de lleno, con el cuerpo 
técnico, los jugadores, la parte ad-
ministrativa, teníamos un objeti-
vo y no fue fácil.

Cuatro fi nales en dos semanas 
fue todo un trote, en eso tuvo mu-
cho que ver aparte del compro-
miso, el manejo de la parte física, 
en los últimos partidos tocó hacer 
muchos esfuerzos y gracias a Dios 
nos alcanzó para ascender a la 
primera categoría.  
 ¿Mas difícil Boyacá Chicó 
o el Quindío?

Yo pienso que Chicó, fue un 
equipo muy regular todo el año, 
con un proceso de casi tres años, 
el mismo cuerpo técnico, los 
mismos jugadores, tiene mucho 
trabajo, es un equipo fuerte, nos 
costó. Con el Quindío fue funda-
mental haber sacado la ventaja 
de 2-0 en el partido aquí, eso fue 
determinante. 
 ¿La nómina resultó corta, 
les faltó, pero finalmente 
les alcanzó?

Nos faltaron dos o tres juga-
dores en ciertas posiciones, pero 
aparecieron los muchachos, eso es 
algo que hay que agradecer, Cra-
viotto les dio la oportunidad a 
todos los muchachos, muchos de 

Juan Carlos Patarroyo y 
Néstor Craviotto, dos caras 
del ascenso del Atlético Huila

ellos debutaron en el profesiona-
lismo, algunos tenían pocos par-
tidos, ellos nos dieron la mano. 
Incluso se consolidaron, estoy 
hablando de Jhon Dave Méndez, 
neivano, Jhon Lerma, lateral de-
recho, debutó y se quedó con el 
puesto, la consolidación de An-
drés Amaya, de Yosimar Torres, 
por ejemplo.

Los dos últimos dos meses y 
medio fueron de a tres partidos 
por semana, las fi nales, todas se-
guidas, solo dos o tres días de di-
ferencia de un juego al otro, solo 
recupere y hágale, con esa com-
binación nos alcanzó, gracias a 
Dios.
 ¿Ya están en el proceso de 
renovar, jugadores, cuerpo 
técnico y de pensar en 
refuerzos?

La política nuestra siempre ha 

sido que cuando se está disputan-
do una fi nal como en este caso, 
los temas laborales hay que de-
jarlos a un lado, ni siquiera con el 
cuerpo técnico tocamos ese tema, 
porque eso distrae del objetivo, 
pero ya hoy estamos en eso.

Pienso que hay algunas perso-
nas que merecen especial agrade-
cimiento, como el cuerpo técnico 
y quien no reconoce lo que fue 
Jhon Figueroa, el arquero al que 
se le dio la oportunidad, recuer-
de que era el suplente y nosotros 
somos los más interesados en su 
continuidad.

Entre hoy (viernes) y mañana 
tengo que defi nir la continuidad 
de Oscar Néstor Craviotto, ano-
che charlamos, él quiere quedar-
se, nosotros también queremos 
que siga, falta es cerrar el tema 
económico que es lo que a veces 
difi culta las cosas.

¿Refuerzos se definen 
hasta que se confirme el 
cuerpo técnico?

 Si eso es fundamental, aunque 
ya hemos hablado en el caso de 
la continuidad de Craviotto, sobre 
qué debemos reforzar, tenemos 
una buena base y tenemos que 
aprovechar eso, esa va a ser la es-
trategia, lograr la continuidad de 
cuerpo técnico y jugadores y par-
tiendo de ahí comenzar a mover 
las fi chas que creemos nos hacen 
falta para conformar un equipo 
que pelee la categoría. 

 Frente al estadio, en la A, muy 
seguramente habrá equipos que 
dirán “en un estadio en esas con-
diciones no juego”, ¿qué piensa?

Si en eso tenemos claro que es 
muy factible que nos saquen de 
Neiva, porque es algo que no se 
puede ocultar y no se imagina el 

guayabo que le produce a uno, por 
ejemplo terminar el ascenso en un 
estadio como el de Armenia y mi-
rar que tres día atrás jugó en un 
cementerio como es el estadio de 
Neiva, eso produce guayabo como 
huilense, como amante del fútbol, 
no hay derecho que una fi nal se 
juegue en semejantes condiciones 
y luego ir a otra ciudad y encon-
trar cosas no muy grandes, pero 
bonitas, dignas, con garantías para 
todos, jugadores, directivos.

Estoy cansado del mismo dis-
curso de siempre, basta de aplau-
sos de condecoraciones, yo no ne-
cesito de eso, lo que necesitamos 
es que nos ayuden a armar un 
buen equipo, pero no han enten-
dido que el Atlético Huila puede 
ser el camino para que el Huila 
crezca, que crezcamos todos, esto 
no es solo del que le gusta el fút-
bol, como departamento turístico 
o emprendedor, el Atlético Hui-
la puede ser la herramienta para 
que todos lo vean. 
 ¿Plaza alterna, Ibagué?

Si, lo más lógico es que sea Iba-
gué, tenemos muy buenas rela-
ciones con los dueños del Tolima, 
pienso que es una buena alter-
nativa si se complican las cosas. 
Anoche me encontré por casua-
lidad con el alcalde de Neiva y le 
pedí una cita para llevarle unas 
ideas que tengo, pienso que si 
hay voluntad el tema del esta-
dio se puede ir arreglando pau-
latinamente, pretender conseguir 
$95.000.000.000 millones, y ahí 
si empezar la obra, primero nos 
vamos a morir todos nosotros.

 Hay unos recursos, podríamos 
comenzar de a poco, no pueden 
seguir pasando los años y el esta-
dio cada día más deteriorado, yo 
tengo unas ideas como ingeniero 
que soy, voy a hacer el último in-
tento para ir mejorando el estadio 
paulatinamente.

Con lo del ascenso se puede re-
vivir el tema de un nuevo estadio 
público privado, nosotros aporta-
mos y tenemos las ganas, es un 
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proyecto viable de menor costo 
si no cambiamos el chip, vamos 
a seguir en las mismas.
 Finalmente, ¿sigue en 
venta el equipo, hay pro-
puestas? 

Siempre he dicho que mis ac-
ciones están a la venta, llegará 
el momento, por ahora no estoy 
pensando en eso, todo lo dejo en 
manos de Dios, estoy contento 
con el ascenso y ahora el proyecto 
es armar un equipo para pelear 
en la primera categoría, conservar 
la categoría, Dios es el que defi ne 
cuando debo irme. 
Oscar Néstor Craviotto, 
técnico del ascenso 

Bienvenido y gracias por esta 
emoción que le ha regalado a la 
afi ción del fútbol en el Huila.

Fue duro, cuando Juan Carlos 
me llamó me lo advirtió, va a ser 
difícil, pero bueno, le apostamos 
a poder ascender haciendo todo 
diez puntos, no sé si todo fue 10, 
pero nos salió como un 9.50, el 
hecho de entrar al octogonal, lue-
go ganar la primera fi nal, porque 
si no todo se iba al traste, nos 
dio la oportunidad de tener dos 
chances para ascender y lo apro-
vechamos en la última. 
 ¿Sirvió la apuesta de llevar 
el equipo alterno a Tunja 
cuando se perdió 0-2 con 
el Chicó en el primer par-
tido?

Analizábamos, 
bueno nos 
salió bien, 
pero si hu-
biese sido 

lo contrario, todos nos habrían 
criticado, pero analizando el en-
torno, los jugadores estaban muy 
cansados, porque normalmente 
jugaron siempre los mismos, más 
en los últimos seis o siete par-
tidos, hice muy pocos cambios 
y los que hacía los realizaba so-
bre el fi nal, con los cambios el 
equipo se me echaba demasiado 
atrás por eso con el cuerpo téc-
nico pensábamos que se mueran 
los once que empezaron dentro 
de la cancha, que eran los que 
nos daban un poco más y nos 
salió bien.
¿Cree que Quindío le apos-
tó al repechaje para que 
entre ustedes y Chicó se 
reventaran?

Creo que ellos intentaron 
ganarnos, no apostaron, 

pero igual no les alcan-
zó y por eso tuvieron 
que privilegiar el 
tema del repecha-
je, querían jugar la 
primera fi nal con 
Chicó y tener más 
chance, pero no-

sotros tuvimos la fortuna de po-
der ganar el cuadrangular una 
fecha antes y poder descansar 
la nómina titular.

Sebastián Hernández llegó con 
casi 21 día inactivo, comenzó 
a jugar casi sin entrenamiento, 
Gustavo Britos los mismo, 14 
días sin entrenar, privilegiamos 
que tenían una base y fueron ju-
gadores muy importantes para 
nosotros por lo que necesitába-
mos que estuvieran dentro de la 
cancha.
¿Más difícil Chicó o Quin-
dío?

Los dos son rivales difíciles, bra-
vos los dos, distintos a Fortaleza 
que juega de otra manera, que 
le apuesta a la tenencia al igual 
que Real Santander que tam-
bién trabaja el tema de la tenen-
cia, Quindío y Chicó son equipos 
más formados que tienen mucha 
experiencia como quiera que les 
tocó ascender, descender.
¿Le tocó echar mano de la 
cantera?

Sí primero porque tenían la 
condición, tenían algo que me 
llamó la atención yo les di la 
oportunidad y se lo ganaron, no 
le regalé nada a nadie, el que es-
tuvo adentro de la cancha es por-
que se lo ganó.

Por ejemplo, nosotros íbamos a 
los entrenamientos de la sub-20 y 
Jhon Lerma estaba como suplen-
te, hablamos con él y entendió 
qué queríamos y se quedó con la 
titular, otros no entendieron, mu-
chos cambiaron para crecer, caso 
Amaya que en mi anterior paso 
estaba medio rebelde, lo mandé 
a la sub-20, hoy me lo reconoce y 
me dice, “profe me sirvió todo lo que 

Juan Carlos Patarroyo presidente del Club Atlético Huila.

me dijo”, cambió y se convirtió en el 
capitán del equipo.

 Por eso insisto que los que enten-
dieron llegaron caso Lerma, Caso 
Medina que no había casi entrena-
do con nosotros y jugó en las fi nales, 
veíamos algo en él y respondió.
¿El mito de segundas 
partes que se dice no son 
buenas?

Ese lo rompí con el deportivo 
Pereira y ahora lo corroboré acá 
en el Huila, cuando llegué acá me 
dijeron; segundas partes no son 
buenas y contesté eso ya lo rom-
pí con el Pereira, más que rom-
per un mito lo que eso signifi ca 
es que hice las cosas bien, tra-
to de ser buena gente, lo que no 
me gusta es que cuando uno pier-
de pase a ser mala gente, yo sigo 
siendo la misma persona, solo 
que gano o pierdo, siempre hago 
lo mejor para el equipo.
No ha firmado, pero ¿se 
quiere quedar siente que lo 
quieren, que lo aprecian?

Yo en líneas generales estoy muy 
cómodo, estoy contento, yo lo dije 
desde el primer día que llegué lo 
hice con una sonrisa, tanto la pren-
sa como los dirigentes, la gente que 
trabaja en el club, en Pereira me pasó 
lo mismo hubo muy buena predis-
posición, que la gente esté contenta, 
invita a que las cosas salgan bien y 
salieron bien en las dos oportuni-
dades, yo contento, hay que esperar, 
porque tanto el presidente como yo 
nos concentramos en las fi nales, yo 
me dediqué a jugar las fi nales, ni si-
quiera ha habido mundial para mí, 
mi mundial era Quindío, Chicó, toca 
entonces esperar que piensa el pre-
sidente, que presupuesto va a tener 
para ver qué jugadores se pueden 

traer, tenemos una base, pero hay 
que ayudarle.
¿En lo del contrato están 
en buenos términos?

Con Juan Carlos siempre habrá 
buenos términos, así me diga que 
no o yo le diga que no, vamos a 
tener una excelente relación, lo 
del contrato no pasa por lo eco-
nómico, ni siquiera hemos habla-
do de eso, ayer le dije; “ahora no 
tengo cabeza para hablar de con-
tratos, usted sabe que conmigo lo 
podemos hablar por teléfono, si 
llegamos a un acuerdo lo fi rma-
mos y sino nos damos la mano 
como siempre, como amigos”.
Lo del estadio, ¿tener que 
jugar en una cancha?

Si es una cancha, esa es una rea-
lidad que es una lástima, tenemos 
eso, la falta de un escenario en 
buenas condiciones nos privó de 
la compañía mayor de afi cionados, 
la gente lo hizo y apoyó mucho, fue 
un jugador más, ahora en prime-
ra casi que nos obliga a tener que 
jugar de visitante en tu propia can-
cha, ojalá que se solucionara eso.
¿Ahora a encontrarse con 
la familia, recargar ener-
gías para regresar?

Se pone un poco nostálgico y 
dice; no quiero hablar mucho de 
ese tema porque me pone nostál-
gico, así que ahora poder ver a la 
familia después de cinco meses y 
medio, bueno nos veíamos a tra-
vés de la tecnología, pero no es lo 
mismo, uno necesita del abrazo 
del cariño, de la contención.

Finalmente, todos esperamos 
que Craviotto retorne el 3 de ene-
ro a iniciar el trabajo de pretem-
porada con el Atlético Huila aho-
ra de nuevo en primera división. 

Analizábamos, 
bueno nos 
salió bien, 
pero si hu-
biese sido 

nico pensábamos que se mueran 
los once que empezaron dentro 
de la cancha, que eran los que 
nos daban un poco más y nos 
salió bien.
¿Cree que Quindío le apos-
tó al repechaje para que 
entre ustedes y Chicó se 
reventaran?

Creo que ellos intentaron 
ganarnos, no apostaron, 

pero igual no les alcan-
zó y por eso tuvieron 
que privilegiar el 
tema del repecha-
je, querían jugar la 
primera fi nal con 
Chicó y tener más 
chance, pero no-

Potenciar el grupo de juveniles fue una de las apuestas.

Néstor Oscar Craviotto, 
técnico que ascendió al 
Huila.
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Editorial Protejámonos de la pólvora
Llegó diciembre y la alegría en todos los hogares co-

lombianos porque celebraremos la época más bonita del 
año, donde tendremos la oportunidad de integrarnos, a 
pesar de que estamos atravesando una profunda crisis 
social y económica. El próximo miércoles 7 con la lla-
mada popularmente noche de las velitas, en honor a la 
Inmaculada Concepción de la Virgen María, se comien-
zan en pleno las festividades de Navidad. Sin duda, un 
periodo espiritual, fiestero y comercial, por supuesto, pero 
que cambia los ánimos y, por tanto, es esperado por chi-
cos y grandes. Todos estamos de acuerdo, que lo ideal es 
que el regocijo y la alegría no desborden la prudencia. 
Que sea, de verdad, una Navidad para el grato recuerdo, 
en especial para los niños. En ese sentido, es inevitable 
volver sobre el uso de la pólvora, en el que vale insistir 
una y mil veces, con tal de que haya conciencia entre los 
adultos y se evite esa tragedia absurda y dolorosa de ver 

a los menores quemados. 
Esta es una conmemoración que invita al recogimiento, la 

unión familiar, las festividades con mesura y el disfrute de 
lo que ofrece la que sin duda es la época más especial del 
año. Y, como ya es costumbre, los centros urbanos engalanan 
sus calles, avenidas, parques, plazas y plazoletas; los centros 
comerciales se esmeran con adornos y guirnaldas para atraer 
a la gente, y el comercio se prepara para las celebraciones 
de fin de año. Para ello es importante que los padres de 
familia tengan presente las recomendaciones que emanan 
los organismos de socorro y de las autoridades con el fin 
de evitar accidentes caseros que pueden ocasionar lesiones 
a los menores de edad por quemaduras.

En muchas ocasiones las personas adultas patrocinan 
esta irracional práctica que puede conducir a generar 
procesos de carácter penal y pecuniario, por permitir la 
utilización de estos artefactos que a simple vista parecen 

inofensivos, pero el uso inadecuado de los juegos pirotéc-
nicos, sobre todo en adolescentes y niños pueden crear 
dificultades y tristezas mayúsculas al interior de las uni-
dades familiares. Desafortunadamente, sigue siendo un 
lugar común en algunos hogares combinar licores, vian-
das y voladores, muchas veces con consecuencias nefastas. 
Heridas cuya huella física y sicológica dura toda la vida. 
Y, con mucha frecuencia, son los niños quienes padecen 
la irresponsabilidad de los adultos.

Y así todas las ciudades, grandes y pequeñas, en la me-
dida de sus capacidades, intentan llevar un mensaje de 
alegría para sus habitantes, particularmente en tiempos 
de tanta tensión económica. Lo recomendable, como to-
dos los años, es procurar que los niños y jóvenes no usen 
pólvora ni hoy ni en el fin de año. Infortunadamente, ya 
se han registrado quemados en algunas regiones del país. 
En el Huila debemos tener cero quemados.

Diversas las frases que proclaman la 
confortante realidad que la mayor ale-
gría en esta vida, y en el más allá, está 
en vivir en la senda de la santidad. Bien 
se ha dicho que “la única grande triste-
za es la de no ser santos”, y, que “lejos 
de Dios, triste infierno”, pero “cerca de 
Dios, dulce paraíso”. Hemos celebrado, 
el este noviembre, la “fiesta de todos 
los Santos”, cada una de cuyas existen-
cias es de inmensa alegría. Hemos pro-
clamado la preciosa página evangélica 
de “Las Bienaventuranzas”, precedida, 
cada una de ellas, con la palabra lati-
na “Beato”, cuya legítima traducción es: 
“felices”. Eso son los santos del cielo: 
“eternamente felices”. 

Habrá personas masoquistas que 
buscan el dolor por el dolor, otras per-
sonas que hasta piden dolor y penas a 
Dios, pero son actitudes realmente no 
normales, pues basta ofrecer a Dios el 
dolor, no solo con aceptación sino con 
alegría, y es este el camino y fruto de 
la santidad. 

Tenemos qué agradecer al Papa ac-

Santidad y alegría

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com
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MONS. LIBARDO 
RAMÍREZ GÓMEZ* 

¿Puede haber cambio sin renovación?
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ERNESTO 
CARDOSO 
CAMACHO

La renovación de los liderazgos socia-
les y políticos es una imperativa nece-
sidad para que se pueda consolidar de 
manera cierta y real un verdadero cam-
bio en las estructuras del poder público.

Pero además debe darse dicha renova-
ción con liderazgos transparentes, es de-
cir, que quienes los asuman, tengan co-
herencia entre sus actuaciones públicas 
y privadas con los valores y principios 
que dicen profesar. La honestidad, el res-
peto, la tolerancia y la sana convivencia; 
adornadas con la preparación académica 
y el conocimiento de la estructura del 
Estado; son condiciones indispensables 
para que los ciudadanos les otorguen su 
apoyo decidido y les confíen la adminis-
tración de sus impuestos y sus deseos de 
progreso y bienestar.

En esta coyuntura histórica que vive 
la humanidad cargada de materialis-
mo, codicia, desenfreno, consumismo 
y mezquindad; aquellos valores éticos 
y morales suelen ser el único soporte 
que estimule una verdadera fraternidad 
cristiana, en donde el ser humano pueda 

expresar su innata necesidad de crecer en 
sus dimensiones espirituales y materiales.

El poder político, económico o social nun-
ca debería ser determinante para que tales 
liderazgos puedan expresarse y surgir como 
antorchas que iluminen las oscuridades que 
hoy nos agobian. La corrupción pública y 
privada, así como el clientelismo político 
que ha caracterizado a los partidos y movi-
mientos, son sin duda alguna los principales 
responsables de las injusticias e inequidades 
sociales. Cuando los presupuestos públicos 
se administran como riquezas personales 
o de una camarilla de bandidos, con el fin 
de mantener la vigencia política y electoral, 
los ciudadanos ven con impotencia como 
se diluyen sus posibilidades de progreso y 
bienestar.

Lo que acaba de ocurrir con la elección de 
los nuevos miembros de la junta directiva 
de la Cámara de Comercio de Neiva, es una 
clara demostración de que la renovación de 
esos liderazgos empresariales, también po-
drán realizarse en el sector público y esta-
tal. La interacción articulada entre el sector 
público y el privado es indispensable para 
que, existiendo identidad de valores y prin-
cipios, podamos derrotar la corrupción que 
nos agobia.

Lo que habrá de ocurrir el próximo año 
en las elecciones regionales y locales es la 
gran oportunidad para estimular esos nue-
vos liderazgos sociales y políticos.

tual, Francisco, quien ha iluminado tan-
tos temas a la luz de la fe, y quien a lo 
largo de su pontificado ha venido insis-
tiendo en alegría de la santidad. Siguien-
do al Vaticano II, que nos regaló esa ad-
mirable Constitución Titulada “Alegría y 
Esperanza”, ha escrito tres Exhortaciones 
con ese acento, como son: “La alegría del 
Evangelio” (2013). “La alegría del amor 
(2016), con énfasis en su vivencia en la 
familia, institución fundamental de la so-
ciedad, y “Alegraos y Regocijaos” (2018), 
siendo esta última un iluminado sendero 
de “santidad en el momento actual”. 

“Esta última, “Alegraos y Regocijaos”, es 
Constitución que nos lleva de la mano a 
ésto de incrementar nuestro gozo, y a en-
contrar una santidad sencilla, insistente 
ante todo en vivir en forma extraordina-
ria momentos ordinarios, al estilo de una 
Santa Teresita de Lisieux o de un S. Juan 
XXIII. Es una respuesta sencilla y per-
manente al amor a Dios, realizando, así, 
camino propio, personal e irrepetible. Es 
denotar que habrá superación de fallas y 
flaquezas humanas, sin desaliento al caer 
en ellas, porque el Padre bueno nos da la 
mano a través de las gracias del Espíritu 
Santo, exigiendo, eso sí propósito firme 
de no recaer en ellas. 

3 y 4 de diciembre de 2022



El Domingo anterior nos mues-
tra las tres virtudes teologales como 
preparación a la venida de Cristo. 
En este Segundo Domingo Isaías y 
Mateo nos presentan  el anuncio de 
la venida de Cristo, en contraste de 
poesía el primero y en retos de cam-
bio el Bautista.

Ocho siglos antes de la venida de 
Cristo, el profeta Isaías lo anuncia en 
la posesión de los siete dones del Es-

píritu Santo y como tendrá el poder 
y valentía “no juzgará por aparien-
cias ni dictará sentencia basado en 
rumores; defenderá a los pobres y 
con férula de sus palabras castigará 
al culpable”. Pondrá al hombre en 
armonía con la naturaleza en paz: 
el lobo y el cordero, el tigre jugando 
con el cabrito, el león con el ganado 
y el niño con la víbora. “Se acabarán 
los viciosos y perversos, porque el 
país abundará en el conocimiento  
del Señor”, es decir, la restauración 
del paraíso perdido. Juan el Bautista 
que es siempre el signo de la Iglesia 
profeta, en un lenguaje severo y di-
recto  exhorta a la conversión y al 
cambio radical, como preparación 
inmediata a la venida del Mesías: “El 

Reino de Dios está cerca, vuelvan a 
Dios”; es un lenguaje  fuerte y profé-
tico en un inmenso desierto, pero su 
voz es de grito, no componendas ni 
de discursos zalameros y arrogantes. 
“Conviértanse, preparen el camino, 
ábranle vías rectas”. Nada de discur-
sos ni de posturas ambiguas como 
las de los fariseos y saduceos que 
alegaban la pertenencia a Abraham.

Por qué acudía tanta gente a Juan 
siendo un profeta incómodo para 
sus costumbres? Por su estilo de 
vida, porque en él brillaba la con-
versión que pedía a los demás; en 
sus actitudes se expresaba la cer-
canía esperada de la hora de Dios; 
Juan llevaba una capa de camello, 
con una correa de cuero a la cintu-

ra y se alimentaba de saltamontes 
y de miel silvestre” El detalle de su 
austeridad no es lo más importan-
te, sino traducirlo  en actitudes para 
nosotros.  Su atuendo es un símbolo  
de su fe, de su libertad de espíritu, de 
su pobreza radical y de la renuncia  
a sí mismo.

El pueblo, sobre todo los pobres 
no creen fácilmente en los profetas  
cómodos que sólo predican para que 
los otros se conviertan, ni en predica-
dores convencionales de una iglesia 
instalada. Aquí está el ejemplo para 
todos los que anunciamos la pala-
bra, la misma de Juan y de Jesús; 
convirtámonos primero nosotros y 
los demás nos seguirán sin tropiezo. 
No pensemos como los fariseos que 

por ocupar tal posición a tal rango, 
“Llamarse católicos, cristianos etc.” 
ya con eso tenemos el aval para la 
posesión del reino. La justificación 
la obtuvo Abraham por la fe pero 
cuando estuvo dispuesto a sacrificar 
al hijo de su vejez que tánto amaba. 
Jesús anunciará después la conver-
sión, porque en algún tiempo estuvo 
muy relacionado con el movimiento 
de Juan en los comienzos de su vida  
pública e inclusive fue su discípulo 
y se hizo bautizar por Él (Jn 1,27 – 
Mat 3,11). Juan pasó de maestro a 
precursor mientras que Jesús pasó 
de discípulo a Maestro.
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Humor ajeno

Figura de la semana

Gerald Jerry Lawson 
El ingeniero afroamericano que cumplió un 
rol fundamental en la creación de la prime-
ra consola para videojuegos en el hogar, la 
Fairchild Channel F. Lawson vio la luz en 1976, 
cuando trabajaba para la empresa Fairchild 
Semiconductor, y se trató el primer dispositivo 
con cartuchos ROM intercambiables, un menú 
de pausa, la posibilidad de jugar hasta 26 juegos 
y de utilizar 2 joysticks. La consola fue mayor-
mente vendida en Estados Unidos y Europa, 
y revolucionó el mundo de la tecnología y el 
entretenimiento.

Adviento : llamado a la conversión 
La columna de Toño

P. TOÑO PARRA 
SEGURA

padremanuelantonio@hotmail.com
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JORGE 
ELISEO 
CABRERA 
CAICEDO

Colapsó la movilidad en Bogotá

Definitivamente colapsó el tráfi-
co vehicular en la ciudad ca-
pital Bogotá. Las autoridades 
locales continúan “robándole” 
carriles de las vías a los auto-
motores para otorgárselos a las 
ciclovías, como ha sucedido en 
vías tan importantes como las 
carreras 7, 9, 11. No podemos 
entender que en la tradicional 
carrera 7, en varios tramos, 
han habilitado un carril para 
el tránsito de buses y uno solo 
para los vehículos particulares 
y taxis de servicio público. En 
la carrera 11, entre calles 127 y 
129 quedó reducido a un solo 

carril para toda clase de auto-
motores, algo insólito, lo cual 
demuestra la incapacidad de 
los funcionarios encargados de 
la movilidad.

Parece algo trivial este tema, 
pero causa en verdad un grave 
perjuicio para los habitantes 
de la capital. Tuve la oportu-
nidad de conocer en la ciudad 
de Puebla (México) ciclovías 
elevadas, lo cual debería ob-
servarse como una solución 
sensata, lo mismo que la cons-
trucción de ciclovías sobre los 
separadores, como ya se han 
hecho. Por el afán de mostrar 
nuevas ciclovías, ha sido mas 
fácil desplazar el tránsito vehi-
cular, un verdadero contrasen-
tido, cuando lo que se necesita 
es construir nuevas vías para 
los automotores, en virtud de 
que su inventario crece desme-
suradamente, y se reducen las 
principales vias de la ciudad, 

al ser objeto del “robo” de espacio del tránsito 
vehicular para dedicarlo a ciclovías.

Quién responde por los perjuicios causados 
a la movilidad de millones de habitantes de la 
ciudad de Bogotá? Ni hablar sobre las vías de 
ingreso y salida vehicular de Bogotá. Es toda 
una hazaña.

Mientras desde otros ministerios se impulsa 
el “decrecimiento”, desmejorando las mayores 
fuentes de recursos del estado, el Ministro de 
Hacienda José Antonio Ocampo manifestó la 
disposición del Gobierno Nacional de adquirir 
la empresa de fertilizantes Monómeros. Pare-
ciera que ya hubiera obtenido los recursos para 
pagar toda clase de subsidios prometidos, la 
compra de tierras, la conexión terrestre entre 
el pacífico y la Orinoquía, el tren eléctrico ele-
vado entre Buenaventura y Barranquilla, con-
donación a los deudores del ICETEX, etc, etc.

ADENDUM- El proyecto de código electoral 
(377 artículos) no ha podido ser debatido en 
la Comisión Primera del Senado por falta de 
quorum por serias dudas sobre su contenido. 
Varios Senadores han manifestado que no en-
tienden el afán del gobierno por su aprobación, 
sin discusión. 

3 y 4 de diciembre de 2022



Entre las nuevas tecnologías, los disposi-
tivos de comunicaciones inalámbricas están 
en el centro del escrutinio público, desatando 
admiración, fascinación, desazón y también 
decepción.

Para muchos el teléfono celular ha dejado 
de ser un simple instrumento de comunica-
ción evaluable sólo en su dimensión técnica, 
para ser considerado como un objeto cultural.   

Cada día es mayor su difusión y sus niveles 
de presentación, dejando con ello suficiente 
evidencia sobre ciertos tipos de dependen-
cia que se articulan en los usuarios, y de los 
efectos que se producen en el espacio privado 
y público, dando lugar a una nueva serie de 
implicaciones sociales.

 El celular provoca una distracción mental 
cuyos efectos riesgosos pueden prolongarse 
durante algunos segundos después de aca-
bada la comunicación, dicen los estudiosos 
de estos temas.  

Los expertos han demostrado que hablar 
por teléfono celular mientras se conduce un 
vehículo se constituye en una fuente de dis-

tracciones que podrían ser fatales. Algunos 
estudios explican que del tiempo que la ma-
yoría de esas personas usa el teléfono celular, 
por lo menos el 60% transcurre mientras es-
tán conduciendo.  Pues han advertido que las 
personas se distraen y dejan de obser-
var el doble de las señales de tráfico 
mientras hablan por celular, en com-
paración con las que no lo hacen. 

Se evidenció que toman más tiempo 
para reaccionar ante las señales de tráfico 
que observan y, finalmente, que esas de-
ficiencias se presentan indiferentemente 
bien mientras se usa el teléfono en la 
mano o bien cuando se utilizan los dis-
positivos manos-libres.

Se asegura que casi el 80% de los 
accidentes y el 65% de las situacio-
nes que estuvieron a punto de convertirse en 
siniestros, resultaron de una distracción que 
ocurrió dentro del lapso de los tres segundos 
previos al evento. Se concluyó que los conduc-
tores mientras hacen uso de su teléfono celu-
lar tienen cuatro veces más posibilidades de 
involucrarse en un accidente del que podrían 
salir severamente lesionados. La tendencia es 
aún más evidente entre jóvenes de 16 a 24 
años.  Uno de cada 10 de ellos reconoce que 
usa su teléfono y conduce al mismo tiempo.

Por favor, piense muy bien antes de usar el 
teléfono mientras conduce. Haga una pausa, 
estacione y luego sí, haga uso  de su celular. 
En casa le esperan. 
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Imagen del día

En 100 días la ministra de salud ha in-
tentado poner en jaque todo el sistema. 
Inició su posesión frenando recursos adi-
cionales en el Presupuesto General de la 
Nación. Para 2023 se estima un déficit de 
8,8 billones de pesos, 4,1 billones de ase-
guramiento-Plan de Beneficios de Salud- 
y 1,4 billones de presupuestos máximos 
-lo que no cubre el antes llamado POS-.  
Esto sumado a otros 8,6 billones de pesos 
que debe el Estado por procedimientos y 
medicamentos de los años 2021 y 2022. 
Un total de 17,4 billones de pesos que 
pareciese no quiere darles la ministra a 
los colombianos para su salud.

El país tiene escasez de medicamentos. 
Las EPS reportaron novedades de abaste-
cimiento de 1.242 principios activos. Entre 
los grupos en riesgo están las personas con 
enfermedades relacionadas con hiperten-
sión, cáncer, problemas cardiovasculares, 
trastorno mental e hipertensión. Todas las 
EPS ya reportan escasez en Acetaminofén, 
amoxicilina, inmunoglobulina, risperido-
na, quetiapina, entre otros. 
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Imagen posterior a la operación 
conjunta entre CTI de la Fiscalía, 
Gaula de la Policía y Ejército, quie-
nes lograron la ubicación y rescate 
del menor de 18 meses que había 
sido secuestrado el 29 de noviem-
bre. Era custodiado por 3 personas 
en la vereda Los Laureles del mu-
nicipio de Pelaya, Cesar. Ya se dio el 
reencuentro con su familia quienes 
después de su secuestro se encon-
traban totalmente destrozados. Las 
investigaciones continúan. 

Tecnología con miedo 100 días de debacle en la salud

JOSÉ ELISEO 
BAICUÉ PEÑA

PALOMA 
VALENCIA 

La cultura de la cancelación: intolerancia 

Hace algunos días decidí en otra 
de nuestras colaboraciones para el 
Diario del Huila, hacer referencia 
a la forma como las redes sociales 
tienen tal capacidad de distorsionar 
o de desinformar a los ciudadanos, 
que pueden en determinado mo-
mento generar una admiración o 
un repudio y rechazo general con-
tra alguna persona, hasta el punto 
que se termina dándole caracterís-
ticas y desarrollando admiración 

AMADEO 
GONZÁLEZ 
TRIVIÑO 

 Aunque en el mundo existe escasez ge-
neral de medicinas, la razón de qué Co-
lombia tenga falta de medicamentos está 
también relacionada con el gobierno na-
cional.  La Comisión Nacional de Precios 
de Medicamentos no se ha reunido en 
estos más de tres meses. Esta Comisión 
es la encargada de poner los precios de 
compra internacional de medicinas. Como 
no sesionan, los precios de compra siguen 
siendo bajos, y nadie nos vende. El caso 
se documenta perfectamente con la inmu-
noglobulina donde la resolución fijando 
el precio internacional que hoy existe la 
dejó aprobada el gobierno anterior; y aún 
no se ha firmado, afectando así miles de 
niños enfermos.

 El cannabis medicinal -tan apreciada 
por la izquierda- tampoco  está disponi-
ble. Las EPS no lo pueden entregar porque 
el ministerio de salud no ha firmado las 
resoluciones necesarias. Ahora los colom-
bianos tendrán que pagar de su bolsillo 
por este tipo de medicinas.

 La producción de vacunas a nivel nacio-
nal tenía hoja de ruta. El gobierno Duque 
creó la Comisión Intersectorial de Salud 
Pública para este propósito. Esta comisión 
tampoco ha vuelto a sesionar. Expertos del 
Banco Mundial ayudaron a que Colombia 
pudiera ser líder en la región y se teníamos 
empresas interesadas. 

por alguien que no tiene ni idea de 
lo que afirma o de lo que propone 
en las redes, o bien de desconocer 
a alguien que vale la pena. 

 Esa experiencia la acaba de vivir 
el pueblo colombiano y se vive a 
diario, y es triste ver como esa ad-
miración y ese reconocimiento por 
principios y valores que no se tie-
nen, sigue campando y generando 
a toda hora y momento, un derro-
tero que no se compadece con la 
razón y lo que en últimas es el con-
cepto, la opinión o la posibilidad de 
discernir y sostener elementos de 
juicio que nos permitan entender 
y comprender el entorno en el que 
nos movemos socialmente. 

 En este proceso de trabajar o di-
señar estrategias de difusión o de 
ofrecimiento de información para 
amigos, seguidores o personas que 
puedan centrar su interés en temas 
específicos, tales como la religión, 
la política, la cocina, el campo o la 
literatura, nos hemos encontrado 
con hechos que son sorprenden-
tes y que nos permiten entender 
y comprender que somos un pue-
blo donde la tolerancia y el respeto, 
no tienen el más mínimo arraigo 
dentro de las comunidades y por 
el contrario, no desperdiciamos la 
oportunidad para estar buscando 
controversias o estar generando si-
tuaciones que antes que acercarnos, 

nos distancian y nos llevan a ele-
mentos de racionalidad de difícil 
comprensión. 

 Es tan persistente esa intoleran-
cia y la confrontación que se suscita 
a cada instante, que hemos perdido 
el respeto por el otro en la forma 
más alarmante, hasta el punto de 
que la opinión de cualquier ciu-
dadano termina siendo una sen-
tencia con la que los elementos 
del lenguaje y de la burla, tienen 
tal capacidad para arrasar, destruir 
o como dirían algunos, para dar 
de baja, a quien opine o diga algo 
con lo quien no se comparte una 
u otra idea de la vida o del mundo 
circundante. 

 La polarización, la radicalización 
y la desinformación, son elementos 
que van unidos, van tomados de 
la mano, de tal forma que aquella 
frase que en determinado momen-
to pudiéramos recomendar sobre 
cómo actuar frente al otro, que se-
ría como afirmar, que lo que no es 
conmigo, no me interesa o lo que 
no me acerca al otro, no es de mi 
incumbencia o de que cualquier 
mensaje o cualquier idea, que no 
comparta, no tiene por qué ser la 
base de la diferencia, de la censura 
o del reproche, sino que por el con-
trario, debe servir para dejar hacer, 
dejar pasar o lo que es lo mismo: 
ignorar. 

3 y 4 de diciembre de 2022
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Huila de nuevo a primera

Comentarios en redes

ANÍBAL 
CHARRY 
GONZÁLEZ 

El senador Migue Uribe, confirmó que fue 
radicado el proyecto que busca reducir el 
IVA del 19% al 16%
Osvar Cupitra
“Lo hubieran dejado en el 8%, ellos mismos nunca debieron haberlo 
subido tanto. Gracias por nada”. 

Camilo Castillo
“Les recuerdo, hoy subió nuevamente la gasolina. El año entrante 
estará alrededor de 15 mil pesos. Menos mal solo sube para los ricos”.

Wilson Javier Perez
“Hubieran ganado presidencia estarían proponiendo subirlo al 22%”. 

Freyman Saul Miranda Bustamante
“Que cosa Uribe lo sube del 8 al 16 y su peón lo quiere bajar del 19 al 16. 
¿Por qué más bien Uribe no lo dejo como estaba?”. 

Opinión 

FAIVER 
EDUARDO 
HOYOS

Superintendente despistado 

Por estos días en todo el 
departamento del Huila se 
ha vuelto a escuchar y se ha 
puesto de moda el “Sanjuane-
ro” huilense; y no precisamen-
te porque se aproximen las fes-
tividades del San Pedro, se ha 
vuelto a escuchar nuevamente 
este melodioso ritmo porque el 
glorioso Atlético Huila después 
de un arduo camino en el Tor-
neo de Ascenso, es nuevamen-
te inquilino de la máxima ca-
tegoría del Fútbol Profesional 
Colombiano.

El Club Deportivo Atlético 
Huila quien estuvo de cele-
bración el pasado 29 de no-
viembre por el motivo de sus 
32 años de historia, no pudo 
brindarle un mejor regalo de 
aniversario a su hinchada, que 
con el boleto de regreso nue-
vamente la Categoría A. Sin 
duda, un gran premio y alegría 
para el pueblo huilense.

Aún recuerdo aquellos do-
mingos soleados, esos en los 
que no corría prisa y el ma-
yor afán, era escuchar el pitido 
inicial por aquel hombre de 
negro, encargado de impartir 
justicia dentro del campo y el 
responsable de dar la orden 
para poner a rodar la pecosa. 
Esos tiempos parece que re-
gresarán.

Desde este espacio y como 
un hincha más del Atlético 

Huila, celebró con emoción el 
ascenso del equipo a la máxi-
ma categoría. Esto es el fruto 
de un gran trabajo liderado por 
el experimentado DT Néstor 
Craviotto, quien sin duda fue 
el eje fundamental de este pro-
ceso en compañía de su equipo 
de trabajo. Él, junto a los juga-
dores y las directivas les cum-
plieron no solo a los hinchas, 
sino al departamento opita. 

Ahora, es turno de que la 
administración municipal y 
departamental en conjunto 
se pongan la camiseta por el 
equipo y logren desenredar del 
lio jurídico en el que se en-
cuentra el estadio Guillermo 
Plazas Alcid, para recuperar la 
ilusión de que podemos tener 
en nuestra ciudad un estadio 
digno de un equipo de prime-
ra categoría. 

En reciente visita a nues-
tra región, el Superintenden-
te de Subsidio Familiar Luis 
Guillermo Pérez,  junto con 
el director de la intervenida 
Caja de Compensación del 
Huila Juan Carlos Carvajal, 
dieron declaraciones a los 
medios acerca de la interven-
ción  de la entidad,  que en su 
oportunidad en este mismo 
espacio consideré como inde-
bida, atropellada y violatoria 
del debido proceso, que de-
muestran desconocimiento, 
despiste o desorientación de 
la situación real de la Caja y 
del objeto mismo de la in-
tervención que se ha dicho 
es para rescatar la salud fi-
nanciera y la credibilidad de 
la empresa social. 

Pues bien: entre esas decla-
raciones, el superintenden-
te respecto del plan de sal-
vamento que se supone fue 
el objeto de la intervención, 
manifestó que sí estaba fun-
cionando porque “ durante el 
2022 se han entregado más 
de 911.000 cuotas alimenta-
rias, más de 45.000 subsidios 
para la canasta familiar, más 
69.600 servicios de educación 
y más de 380.000 afiliados se 

han beneficiado de los ser-
vicios recreativos. De igual 
manera más de 37.600 cuo-
tas para subsidio escolar, se 
han colocado más de 19.400 
créditos, 2.257 afiliados que 
recibieron el subsidio de 
emergencia de protección al 
cesante y 410 personas han 
accedido al subsidio para la 
vivienda VIS”.

Los estupefactos lectores 
de estas declaraciones que 
tuvieran un mínimo cono-
cimiento de las funciones 
sociales de la Caja que se 
venían cumpliendo exitosa-
mente con utilización trans-
parente de los recursos pa-
rafiscales, se preguntaron a 
cuál plan de salvamento se 
refiere el superintendente 
gestionado por los directores 
interventores,  cuando eso 
era exactamente lo que hu-
biera hecho eficientemente el 
defenestrado director, cuan-
do se sabía que los proble-
mas financieros de la entidad 
no gravitaban alrededor de 
una mala administración de 
sus funciones sociales,  sino 
del programa de salud que 
debía prestar en condiciones 
insostenibles que llevaron a 
su liquidación y se venía re-
clamando infructuosamente 
por la entidad presentando 
un verdadero plan de salva-
mento que no fueron aten-
didos, para intervenirla es-
puriamente con foráneos, al 
parecer con fines distintos a 

lograr el buen funcionamien-
to de la Caja.

Pero lo que confirma de 
manera fehaciente el des-
piste del superintendente, es 
haber afirmado que estaban 
estudiando la posibilidad de 
recuperar los supermerca-
dos que venían dando pérdi-
das desde el 2012, cuando se 
vendieron sus activos suscri-
biendo un contrato de arren-
damiento a 10 años, que no 
se sabe cómo se podría res-
cindir sin someter a la Caja a 
millonarias indemnizaciones 
para tratar de rescatar una 
actividad que no corresponde 
estrictamente a su misión so-
cial, que tiene una competen-
cia feroz y se sabe que segui-
rían dando las pérdidas que 
llevaron a su enajenación.

Insisto, pareciera que la in-
tervención se hubiese hecho 
con propósitos distintos a 
un planificado  plan de sal-
vamento para despojar a los 
huilenses de su administra-
ción, cuando se anuncia aho-
ra que puede continuar hasta 
2 años cuando se había di-
cho concretamente que era 
por un año para rescatar la 
entidad, que solo podía ha-
cerse pagando la millonaria 
deuda del sistema de salud 
que no puede hacer la Su-
perintendencia y menos con 
improvisados y foráneos di-
rectores,  que fue la  que la 
llevó a la crítica situación de 
Comfamiliar.

Alcaldes, ¿inventariaron el 
espacio público?

En esta columna lo comen-
tamos hace unos años. Con la 
Ley 2037 del 2020, se obli-
gó a los municipios y distri-
tos a: 1. Levantar el inven-
tario del espacio público del 
ente territorial lo cual supone 
identificar e indexar los bie-
nes que lo constituyen. 2. Or-
ganizar ese inventario en un 
sistema alfanumérico y car-
tográfico (por supuesto esto 
significa ubicarlo en el área 
urbana o rural y georreferen-
ciarlo). 3. También obligó a 
identificar las necesidades de 
espacio público priorizando 
“los requerimientos de los 
niños, adolescentes, muje-
res, adultos mayores y per-
sonas en condición de disca-
pacidad” (mejor dicho, todo 
el espacio público necesario 
para la ciudadanía).

Fue muy positivo además 
que se obligue a que esto se 
ejecutara durante los dos si-
guientes años a la entrada en 
vigencia de esta ley de la Re-
pública de Colombia.

Mucho cuidado: esta Ley 
modificó la Ley 388 de 1997 
sobre usos del suelo, la mal 
denominada ley de ordena-
miento territorial. En cuanto 
a esto, prevé que este orde-
namiento “tiene por objeto 
complementar la planifica-
ción económica y social con 
la dimensión territorial; ra-
cionalizar las intervenciones 
sobre el territorio y orientar 
su desarrollo y aprovecha-
miento sostenible”; tiene re-

ÁLVARO 
HERNANDO 
CARDONA 
GONZÁLEZ

lación con el medio ambiente 
territorial.

Destacamos en aquella vez, 
que la Ley faculta al Gobierno 
Nacional para reglamentar la 
implementación del inventa-
rio general de espacio públi-
co; para adquirir más espacio, 
recuperarlo y aprovecharlo; y 
para garantizar la sostenibili-
dad integral del espacio públi-
co, comprendiendo su mante-
nimiento y conservación. De 
ahí que entonces hiciéramos 
respetuosa recomendación a los 
alcaldes del Huila, Caquetá y 
Putumayo especialmente, que 
no aplazaran hacer el inventa-
rio. Esos dos años eran pocos 
realmente para identificar, ubi-
car, alinderar y georreferenciar 
los bienes afectos al espacio 
público. Pero cuidado, si hoy 
no se han ejecutado estas acti-
vidades, violan la normatividad 
como ya se ha hecho pues des-
de el Código Civil de 1873 (vi-
gente) estos bienes se han me-
nospreciado y si omiten incluir 
bienes que tienen esa categoría 
(incluso si está ocupado lícita o 
ilícitamente) también lo harán 
hoy día juntando la responsa-
bilidad fiscal por el detrimento 
patrimonial que trae consigo.

Reiteramos que para el medio 
natural y el desarrollo sosteni-
ble el espacio público es de ex-
trema importancia. Es el medio 
ambiente de las áreas urbanas, 
y es la garantía de cero efec-
to sobre las porciones territo-
riales rurales. Espacio público 
es salud, es calidad de vida, es 
modernidad, es ambiente sano 
y protegido, es aumento del va-
lor cultural y social del suelo, 
es protección del patrimonio 
fiscal, es en definitiva prote-
ger derechos fundamentales al 
ambiente sano y el desarrollo 
económico de los colombianos.

3 y 4 de diciembre de 2022

AL PAN, PAN…
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Botalón

Se retoma que no sólo Waldina Dávila es un referente para nuestras letras regionales, sino que también se considera la primera 
mujer novelista del país, y que abrió el camino para que más mujeres se inclinaran al arte y las Letras.

DIARIO DEL HUILA, BOTALÓN 
Por: Martha Cecilia Andrade Calderón

¿
Quién es Waldina Dávila 
Ponce de León? Escrito-
ra huilense. ¿Pero nadie la 
conoce? hablemos de ella, 

Llamemos a quienes la han es-
tudiado. Fueron las preguntas y 
respuestas de la Tertulia El Bota-
lón quien siempre atenta a cum-
plir su labor cívico, social y cul-
tural, organizó, como cierre del 
año, su sesión del pasado martes, 
con una invitada estudiosa de la 
narrativa de la huilense, la profe-
sora Magda Liliana Barrera Vás-
quez, docente de la USCO, quien 
junto con Sandra Milena Trujillo 
P. y Franki Vanegas T.,  se dieron 
a la tarea de investigar, rastrear, 
analizar y divulgar, la vida y obra 
de la huilense en sus estudios de 
maestría, que hoy se pueden leer 
en su libro “Waldina Dávila: Ser 
mujer y escritora en el siglo XIX”, 
precisó, al inicio del conversato-
rio, la invitada docente Barrero 
Vásquez.

Vida: entre lo local y lo 
global

Waldina Dávila nació en Neiva 
el 16 de diciembre de 1831 y fa-
lleció en Anapoima el 11 de agos-
to de 1900, en el hogar de Pedro 
Dávila y Josefa Salas; se afirma, 
dos de las familias más impor-
tantes para la Provincia de Nei-
va de aquel entonces. Su abuelo 
materno, Benito Salas Vargas, fue 
un destacado combatiente de la 
campaña que apoyó a Antonio 
Nariño en 1812. Fue fusilado jun-
to con otros mártires; sus manos 
y cabeza fueron exhibidos. Lue-
go su cabeza fue enterrada en el 
terreno que más tarde se conver-
tiría en Hacienda La Manguita. 
En 1936, el gobierno colombiano 
inauguró el aeropuerto en la ha-
cienda, y le cambió el nombre en 
1986 como el aeropuerto “Benito 
Salas”, en su honor.

La invitada describe y, lee sien-
do fiel a su trabajo, la infancia de 
Waldina en Neiva, “fue allí donde 
ella desarrolló sus habilidades ar-

tísticas”. La contempla-
ción de su tierra en su 
niñez, se advierte, des-
pertaron en ella una ha-
bilidad para plasmar en 
letras y dibujos, porque 
también fue pintora. 
Luego vivió unos años 
de juventud en Bogotá, 
“era una niña alta, del-
gada, pálida, de abun-
dantes cabellos blondos, 
flexibles como el mim-
bre”. 

Hacia1852, contrae 
matrimonio con Ra-
fael Ponce de León, con 
quien tuvo cuatro hijos: 
Teresa, Carmen, Rosa, 
y Enrique. Enviuda rá-
pidamente, quedando 
a cargo de sus hijos. Su 
patrimonio lo invirtió 
en la educación de sus 
herederos, y en el largo 
viaje y estadía que hizo 
a Europa. De nuevo en 
Bogotá y con reconoci-
mientos peninsulares, 
ya había publicado en 
España, se vincula a la vida cultu-
ral y literaria de Santa fe, al gru-
po, tertulia y periódico de “EL 
Mosaico”. Y cultiva amistad con 
el poeta Rafael Pombo, con quien 
se cruzan versos y elogios.

Se explica que la actividad lite-
raria de Waldina Dávila de Pon-
ce de León, se enmarca en el ro-
manticismo y el costumbrismo, 
propios de la segunda mitad del 
siglo XIX. La escritora transitó 
con sus letras en contribuciones 
con la prensa nacional e inter-
nacional, revistas. Publica poe-
sía, novela, cuadros costumbris-
tas, cuento y dramática.

Poesía: entre paisaje, per-
sonajes, existencialismo

En 1884 publicó en la ciudad 
de Sevilla, su libro Poesía, com-
pendio de versos. Compuesto por 
33 piezas. Tuvo dos ediciones. Sus 
temáticas, según los estudiosos, 
tienen que ver con descripciones 
del paisaje, un sentimiento trági-
co frente a la vida, el amor —este 

3 y 4 de diciembre de 2022

Waldina Dávila Ponce De León

Waldina Dávila no es solo un referente para nuestras letras 
regionales, sino que también se considera la primera mujer 
novelista del país, y que abrió el camino para que más mujeres 
se inclinaran al arte y las letras.

puede llegar a ser peligroso— y al 
paso del tiempo, que encuentra 
esperanza en la muerte. Se afir-
ma que estos ejes corresponden 
a la lírica romántica de corte eu-
ropeo extendida por América en 
dicho siglo. En ella se aprecia las 
memorias que Waldina tiene de 
su ciudad natal e infancia y pro-
yecta su vejez:
Ya pasará la juventud hermosa
cual barca débil en la mar bra-
vía,
y al rudo choque volará con 
ella,
aroma y luz en la desierta orilla.
…
¿Quién podrá responder a 
nuestros ojos
cuando la lumbre macilenta 
expira,
al recitar el misterioso idilio
de esa otra llama que jamás 
vacila

Narrativa: nove-
las y relatos

Al hablar de la 
prosa, Magda Ba-
rrera, narra cómo se 
estructura la nove-
la El trabajo (1888) 
desde la acción que 
se da en una familia 
y sus mujeres. Tam-
bién se refiere a sus 
otras novelas cortas, 
Luz de la Noche y 
La Muleta’(1892), 
que muestran per-
sonajes femeninos 
con estereotipos 
propios de la época. 
En 1890 publicó el 
cuento Mis proceres, 
considerado como 
un texto inspirado 
en su linaje fami-
liar y en los últimos 
días de vida de su 
abuelo. Su “acento 
realista”, da paso a 
la crítica social y a 
la descripción de las 

relaciones sociales de 
la época. 

La última obra conocida fue 
publicada en 1892 bajo el título 
de Zuma. Drama de tres actos y 
en prosa, en donde la presencia 
indígena resalta. Luego de la pu-
blicación de este trabajo, junto 
con Soledad Acosta de Samper 
y otros escritores de la época fue 
delegada a representar al país en 
un Congreso Internacional.

La invitada afirma que en la 
narrativa de Dávila se proyecta 
una mirada crítica a las estruc-
turas sociales del poder y su ra-
dio de acción simbólico sobre los 
personajes femeninos. El Trabajo 
y Mis próceres, permiten asomar-
se a la vivencia de esas formas en 
donde se somete a las mujeres a 
cautiverios de tipo social, fami-
liar y religioso; Otros personajes 
reciben las consecuencias, que 
derivan en orfandad, domestica-
ción, obediencia, matrimonio por 
conveniencia y exclusión social. 
Dentro de estas mujeres (ficcio-
nales) sobreviven diferentes tác-

ticas y estrategias, conscientes o 
inconscientes, dichas u ocultas; 
entre otras, la locura, el adulterio, 
el delirio y el suicidio. Se deduce 
de sus personajes que la mujer 
en tanto cautiva carece de auto-
nomía, libertad e independencia 
para vivir; el cautiverio la estereo-
tipa y somete al dominio social 
hegemónico, clasista y patriarcal, 
que coarta la capacidad de decidir 
sobre su propia vida.

En conclusión, y después que 
los contertulios valoraran la 
ilustración sobre la escritora, 
anónima en los cánones de la 
literatura regional y quizás más 
estudiada por fuera del país, se 
retoma que no sólo Waldina Dá-
vila es un referente para nues-
tras letras regionales, sino que 
también se considera la primera 
mujer novelista del país, y que 
abrió el camino para que más 
mujeres se inclinaran al arte y 
las letras. Por tal motivo es ur-
gente que las instituciones edu-
cativas del departamento en to-
dos los niveles, propendan por 
dar a conocer el legado que dejó 
Dávila de Ponce de León, quien 
fue la primera escritora que se 
atrevió a cuestionar la histo-
ria, la mujer, la existencia, pero 
también a cantarle a nuestro 
paisaje y a nuestro rio, quizás 
de ella viene una tradición:

Aún viven en mi mente los má-
gicos recuerdos
de tu corriente mansa, rodan-
do siempre igual,
por el rumor mecida de las gi-
gantes palmas
que brotan en contorno de mi 
ciudad natal.
…
En mis primeros, años vagando 
en tus riberas,
al contemplar tus ondas mi 
alma enloquecí;
soñé con cuanto sueña la men-
te del poeta
y todo un universo en mis de-
lirios vi.

Escritora huilense del siglo XIX 
con proyección universal

Waldina Dávila Ponce de León. 
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Neiva

En conmemoración de los 200 años de fundación, la parroquia Central de San Agustín abrió el jubileo, por tanto, la santa sede 
ha concedido la gracia de indulgencia plenaria y se aperturó la Puerta Santa. 

3 y 4 de diciembre de 2022

Esta celebración está asociada a la representación del jubileo que se traduce en 
gozo y alegría especial de la ciudadanía creyente dado que es oportunidad de 
conectar la historia de la iglesia con la del territorio.

DIARIO DEL HUILA, HUILA 
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotógrafo: Felipe Poloche

L
a parroquia Central de 
San Agustín en conme-
moración de los 200 años 
de fundación abrió el ju-

bileo para ganar la indulgencia 
plenaria con la apertura de la 
puerta santa. Esta será una ce-
lebración de gozo y alegría para 
todo el pueblo porque es la opor-
tunidad para reconstruir la histo-
ria de la iglesia y la región. Esto 
para recordar que precisamente 
la iglesia ha sido protagonista en 
grandes procesos de los pueblos. 

Oscar Javier Vargas Bonilla, pá-
rroco de la iglesia Central de San 
Agustín, señaló que, esta iglesia 
fue creada el 29 de noviembre de 
1822 por decreto emanado del 
arzobispo de Popayán siendo su 
primer párroco el presbítero Je-
rónimo España, quien después 
tuvo un papel protagónico en la 
fundación y crecimiento de lo 
que hoy es Pitalito. La fundación 
de la parroquia tuvo lugar preci-
samente en el municipio de San 
Agustín como pajizo. 

“Con motivo de esos 200 años 
la santa sede ha concedido a la 
parroquia la gracia del jubileo, 
una gracia especial para ganar la 
indulgencia plenaria, es decir, la 
remisión total de las penas que 
merecemos por nuestros peca-
dos. La celebración además está 
acompañada en primer lugar por 

La parroquia Central de San 
Agustín apertura la Puerta Santa 

la apertura de la puerta santa, una 
puerta especial dentro del centro 
que se abre cada 25 años con el 
jubileo ordinario, pero el papa ha 
concebido un jubileo extraordi-
nario a la iglesia por esta celebra-
ción”, explicó el párroco.   

Esta celebración está asociada a 
la representación del jubileo que 
se traduce en gozo y alegría es-
pecial de la ciudadanía creyen-
te dado que es oportunidad de 
conectar la historia de la iglesia 

con la del territorio. Es así como 
esta conmemoración se ha veni-
do preparando durante la vigen-
cia 2022 dado que la misma es-
tará unida con la temporada de 
navidad en la que el municipio 
se destaca nacional e internacio-
nalmente. Bajo esta lógica se ha 
venido concientizando a la ciu-
dadanía para que se apropie de 
su historia. 
El jubileo

Esta celebración del jubileo, se-

gún Vargas Bonilla, hunde sus raí-
ces en una tradición bíblica que 
da cuenta como como el pueblo 
de Israel celebraba cada 50 años 
un jubileo, es decir, un tiempo de 
gracia en el que se dejaba descan-
sar la tierra, se condonaban las 
deudas y se dejaba en libertad a 
los cautivos. Básicamente, era un 
año especialmente de gozo y ale-
gría. Es así como la iglesia asumió 
esa tradición de pueblo judío y 
la siguió celebrando en principio 
cada 33 años y luego se estable-
ció que cada 25 años de manera 
ordinaria. 

“En nuestro caso el último año 
fue en el 2000 y el próximo sería 
en el 2025, sin embargo, la iglesia 
concede jubileos extraordinarios 
por algún motivo especial y allí se 
condona la deuda especialmente 
de las penas que merecemos por 
nuestros pecados, por eso, quien 
pasa por la puerta santa estando 
en estado de gracia con la inten-
ción de ganar la indulgencia se le 
borra todo lo que merece”, indicó.

Esta tradición que también es 
armonía, caridad y amor hacia 
el prójimo, tiene varios signos 
como: la peregrinación, la puerta 
santa, la indulgencia y el yobel 
que es el cuerno con el que se 
convoca a los jubileos. 

Indulgencia plenaria 
Ahora bien, la indulgencia ple-

naria es la remisión total o parcial 
de las penas que merecen los ciu-
dadanos por sus pecados. “Cuan-
do uno se confiesa se perdona la 
culpa, pero queda la pena que se 
paga en el purgatorio, esas pe-
nas, es lo que nosotros debemos 
reparar con obras de misericor-
dia o piedad en el mundo. La in-
dulgencia aplica para estas penas, 
entonces es como un borrón y 
cuenta nueva, por eso, la iglesia 
en este año jubilar concede la re-
misión total de las penas que me-
recemos por nuestros pecados”, 
comentó Vargas Bonilla.

Lo anterior, en otros tiempos 
estaba asociado a una deuda de 
carácter monetario, pero ahora, 
netamente espiritual. 
La Puerta Santa 

Esta puerta especial en un prin-
cipio solamente existía en las ba-
sílicas patriarcales y la indulgen-
cia sólo se ganaba en Roma. Sin 
embargo, a partir del 2015 el 
Papa Francisco estableció que la 
puerta santa se abriera en todas 
las catedrales del mundo y tam-
bién en algunos templos particu-
lares en donde se ganaría esa la 
remisión total o parcial de las pe-
nas en el año de la misericordia. 
Esas puertas solamente se abren 
para ese tiempo jubilar, es de-
cir, cada 25 años o en su defecto 
cuando hay algo extraordinario. 
El párroco indicó también que, 
“esto es un grito muy especial y 
representa la invitación de cristo 
a la salvación”. 
Relación decembrina 

Esto se da en el marco de la ce-
lebración decembrina, pues la in-
dulgencia fue concebida del 29 de 
noviembre al 15 de enero, fecha 
en la que termina el bautismo 
de Jesús y se da por finalizada 
la época de navidad. Asimismo, 
concluyó que, “estamos gozando 
me atrevo a decir de manera pre-
sumida uno de los templos más 
hermosos del departamento. Lo 
que significa celebrar un jubileo 
por los 200 años es celebrar la 
presencia de Jesusito en su iglesia 
que camina a lo largo de la his-
toria. No olvidemos que la iglesia 
ha sido la protagonista de gran-
des progresos en los pueblos”.Esto para recordar que precisamente la iglesia ha sido protagonista en grandes procesos de los pueblos.

La parroquia Central de San Agustín en conmemoración de los 200 años de fundación abrió el jubileo para ganar la 
indulgencia plenaria con la apertura de la puerta santa.
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Ceremonia Día de la Artillería en el Huila
Se conmemoraron 212 años del arma de Artillería. Ceremonia en conmemoración del Aniversario del Arma de Artillería y Homenaje a Nuestra 
Patrona Santa Bárbara, que tuvo lugar en el Campo de paradas del Batallón de Artillería No.9 Tenerife, “General Rafael Hernández Pardo”. 

Teniente Coronel Juan Pablo Bahamón, Comandante Batallón de Artillería n.° 9 Tenerife; 
Teniente Coronel Jenny Franco, Comandante Departamento de Policía Huila (e); Coronel 
Edwin Becerra Díaz, Comandante Novena Brigada y Andrés Martínez, director de Seguri-

dad y Convivencia Ciudadana. 

El señor Teniente Coronel (Rva) Carlos Alberto Londoño, recibió la 
medalla Rafael Reyes, lo acompaña su esposa Leonor de Londoño y el 

Teniente (Rva) Henry Gómez.

Teniente (Rva) Henry Gómez, Teniente Coronel Mauricio Rojas, Comandante Batallón de 
Apoyo y Servicios para el Combate n.° 9; Capellán Novena Brigada, Juan Andrés Vargas, Diana 

Rocío Cordero y Teniente Coronel Carlos Daza Pico. 

Rendición de cuentas 
Ante los medios de comunicación, la rectora y su equipo de trabajo, dieron a conocer 
un detallado informe de su gestión en el alma mater a partir de los subsistemas 
estratégicos: Formación, Investigación, Proyección Social, Bienestar Universitario, 
Administrativo, demostrando que ha sido un periodo importante para cumplir el 
propósito de “construir universidad para el desarrollo y el buen vivir”. 

La rectora Nidia Guzmán con parte de su equipo de trabajo. 

Celebración 
Con una eucaristía se celebró el Sexagésimo Séptimo aniversario de la Seccional de 
Tránsito y Transporte, donde se exalta a un personal por su desempeño y compromiso 
al momento de cuidar nuestra vida en la vía.

Equipo de la  Seccional de Tránsito y Transporte del Huila. 

Sus compañeros y amigos cercanos le ofrecieron un agasajo. 
En la foto María Nubia Castañeda, César Alberto Polonía y 
Francisco Ardila Fajardo (Gerente ESE Algeciras)

CUMPLEAÑOS
CÉSAR ALBERTO POLANÍA
Secretario de Salud del Huila
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Cumpleaños Celebración
El concejal 
Mauricio 
Trujillo del 
municipio 
de Algeciras 
estuvo de 
cumpleaños, 
motivo por el 
cual los otros 
cabildantes 
le ofrecieron 
una 
celebración. 

El cumpleañero

Tatiana 
Rodríguez 
celebró con 
una especial 
cena su día 
especial. La 
acompañaron 
familiares y 
amigos que 
le desearon 
muchas 
bendiciones. 

La cumpleañera

Ludmila Murcia 
Caviedes 

cumplió un año 
más de vida, 

sus hijos Carlos 
y Carla Shakira 

le celebraron 
su día con 

un almuerzo. 
Bendiciones 

para ella. 

Feliz cumpleaños

Ludmila Murcia 
Caviedes

Emmanuel Hernández estuvo de cumpleaños, su mamá y su 
hermanito le festejaron su día en una fiesta que disfrutó con 

amigos y familiares. 

Feliz día

El cumpleañero con su hermano Samuel y su mamá Astrid Hernández. 

Jesús David Rivas 
Ángel

Bautizo
Jesús David 
Rivas Ángel 

recibió el 
sagrado 

Sacramento 
del bautizo. Lo 
acompañaron 

sus papás, 
padrinos 
y demás 

familiares. 

Miguel Ángel Tovar Cardozo, Marcela González, María Cristina Téllez, Ximena Salazar y 
Tatiana García. 

Evento de agradecimiento
Evento de agradecimiento de fin de año para funcionarios y 

profesores de la Universidad Minuto de Dios con sede en Neiva que 
tuvo lugar en el centro de eventos Alcalá. 
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 6640-99584 LOTE  B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000

640-99583 FINCA  VDA. CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99580 LOTE  COND.. MIRANDA.  ALTAMIRA  - HUILA $350.000.000
640-99579 LOCAL COMERCIAL B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.320.000.000
640-99577 CASA B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000
640-99576 APTO. 405  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $200.000.000
640-99575 LOTE  URB. VILLA LAURA.  GARZÓN  -  H $129.900.000
640-99574 CASA  B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000
640-99573 CASA # 21  BOSQUES DE CARACOLÍ.  GARZÓN  -  H $465.000.000
640-99572 LOCAL  SECTOR CENTRO.  GARZÓN  -  H $430.000.000

640-99594 APTO.  B/ GUADUALES.  GARZÓN  -  H $400.000
640-99585 LOCAL BARRIO CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.500.000
640-99446 APTO. 304.  SECTOR SAN FERNANDO.  CALI  -VALLE $670.000
640-99413 APTO.  AMOBLADO B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $450.000
640-561 CASA LOTE.  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $2.200.000
640-99588 LOCAL  B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99563 CASA  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.500.000

ARRIENDOS CASAS
CENTRO

CALLE 16 A No. 6-59  B/QUIRINAL $4.000.000 182m2

CALLE 9 # 8-58  B/ALTICO $5.000.000 500m2

CRA. 5A bis # 21A-37  B/SEVILLA $6.000.000 238m2

CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000 608m2

CRA. 1G # 8-42  CENTRO $1.500.000 161m2

CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ALTICO $3.200.000 400m2

CRA. 10 # 4-73 B/ALTICO $3.000.000 150m2

CRA. 8 # 10-60  $1.200.000 97m2

CALLE 6A # 10-51  B/ALTICO $4.000.000 578m2

ARRIENDO APARTAMENTOS
SUR

APARTAESTUDIO 102 BL-3 CONJ. LOS ARRAYANES.  CRA. 11 # 10-66 $600.000 30m2

APTO. 603  CONJ.  RES. TORRES DEL OASIS  CALLE 21 SUR  # 23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 904  C0NJ. RES. ALTOS DE MARBELLA    
CRA. 46 # 6-29 C0NJ. RES. ALTOS DE MARBELLA   $2.100.000 96m2

APTO. 3ER PISO B/ VICTOR FELIX  CALLE 16B # 50c-92  $800.000 50m2

APTO. 203 CRA. 45B #  20-112   LA RIOJA $450.000 40m2

APTO. 302 CRA. 45B #  20-112    LA RIOJA $490.000 40m2

APTO. 1403 T- 4 PORTAL DE LA SIERRA  CRA. 55 # 11-44  $2.300.000 121m2

APTO. 101 CALLE 18 # 43a-112  VILLA REGINA $500.000 43m2

APTO. 202 CALLE 8 # 33-24  PRADO NORTE $650.000 45m2

APTO. 301 CALLE 8 # 30a-52  PRADO NORTE $900.000 125m2

CENTRO
APTO. 402 EDIF. QUIRINAL CRA. 5A # 16-58  $1.400.000 142m2

APARTAESTUDIO 202 CALLE 18A  # 6-37 B/QUIRINAL $650.000 42m2

CALLE 9 # 11-47 EDIF. Guardamar de los Santos APTO. 402 $1.500.000 96m2

CALLE 9 # 8 -66 APTO.  B/ALTICO $1.600.000 60m2

APTO. 2do PISO CALLE 7 #12-77 Altico $500.000 55m2

APARTAESTUDIO 204   CALLE 18A  # 6-37  B/QUIRINAL $700.000 45m2

ARRIENDO DE BODEGA
CRA. 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2

BODEGA AV. CIRCUNVALAR COON  CRA. 5 $5.000.000 

BODEGA  CALLE 14 # 16-06 B/ PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2

ARRIENDO DE LOCAL
CALLE 25 # 4-49 SEVILLA SEGUNDO PISO $1.800.000 161m2

LOCAL 207 B/DIEGO DE OSPINA CRA. 15 #2-07  $900.000 28m2

CRA. 3 # 11-97 CENTRO $1.200.000 25m2

CALLE 10 # 4-09 CENTRO $2.500.000 36m2

CRA. 3 #11-97  CENTRO $1.200.000 25m2

CRA. 12 # 2-05 $800.000 37m2

CALLE 25A #5Bis-17 $1.300.000 371m2

CRA. 7 # 1G - 33 $2.500.000 

CRA. 5 #13-80 $4.000.000 240m2

CRA. 4 #11-81 $1.300.000 

CRA. 3 # 11-13 $3.000.000 

CRA. 8 #9-12 Local 6 $950.000 

ARRIENDO OFICINAS
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2

OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09  $400.000 

OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL   CRA. 8 #8-20 $600.000 15m2

CRA. 7 # 7-09 $600.000 15m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 48 No . 3 w - 45 MANSIONES DEL NORTE $300.000.000 288m2

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2

CRA. 12 No. 33 - 24  B/CAMBULOS $300.000.000 140m2

CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 B/MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2

CALLE 76A # 1W-72 CALAMARI $160.000.000 94m2

CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2

CALLE 39A  # 5w-40 SANTA INES $2.100.000 

CRA. 7 bis A # 124-69 $1.300.000.000 291m2

CALLE 34a # 16-48 VILLA MILENA $260.000.000 174m2

CASA 9 C0NJ. RES.DE PALMETTO CRA. 6 # 43-85  $270.000.000 98m2

CALLE 72 # 3A-34  TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

  

SUR
CALLE 6 No. 4-46 RIVERA HUILA $250.000.000 240m2

CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO 2 $90.000.000 84m2

CASA 57 C0NJ. CEIBA REAL CALLE 21 Sur # 21-91  $330.000.000 112m2

CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2

CRA. 16 # 4-09 TIMANCO 4-ET $120.000.000 120m2

CRA. 40 # 22sur -84 LIMONAR $120.000.000 78m2

CALLE 17 #1B-49  SAN RAFAEL - PITALITO $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 B/CALIXTO $205.000.000 119m2

CALLE 4 C No. 23-33 B/LA GAITANA $250.000.000 116m2

CALLE 19 No. 38-33 B/GUADUALES $650.000.000 17863m2

CALLE 20 B # 40-19 B/GUADUALES $150.000.000 110m2

CRA. 42 # 20a - 18 B/GUADUALES $320.000.000 159m2

CALLE 7 # 30a-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2

CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 ALTICO $150.000.000 122m2

CRA. 6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2

CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2

CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2

CALLE 16 # 5-68 CONJ. RES. PACANDE $580.000.000 183m2

CRA. 20# 11-29 B/PRIMERO DE MAYO  $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE  CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA   CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO. 502 T- C COND. CAPRI  CALLE 49 # 6-29  $130.000.000 82m2

APTO. 1004 T-4 C0NJ. SAN PABLO  CRA. 23  #42A-00  $245.000.000 96m2

APTO. 1701C0NJ. TANGARA CIUDADELA NIO  CRA. 8a # 43-44  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1101 T-1 ENSENADA DEL MAGDALENA  CRA. 2 No 12 - 70  $180.000.000 103m2

APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   CRA. 15 # 23A-41  $215.000.000 72m2

APTO. 1104  T- 1 MULTICENTRO CRA. 15 # 23A-41  $216.500.000 72m2

APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES CALLE 22 SUR # 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 T-3  CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

APTO. 401 T-1 RESERVA DE AVICHENTE CALLE 24 # 40-41  $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 T-9 TESORO 1 CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 EDIF. BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   
CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

APTO. 701 SANTA BARBARA  CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFICINAS/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

LOCAL 4 ALTO LLANO CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2 ETAPA II COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA B/LUIS 
EDUARDO VANEGAS

Calle 77A #1-28
Excelente ubicación. 3 habitaciones, 

sala, cocina  con mueble superior 
en madera, patio, baño social

Informes: 316-532-1195

VENDO CASA UN PISO 
ORIENTE DE NEIVA 
B/ VILLA REGINA 

Sala comedor. Cocina. 
2 Habitaciones. 2 Baños. Patio. Garaje

INFORMES: 3158324553.

VENDO CASA 
B/CALAMARI 

Cuenta con tres habitaciones, sala, 
cocina integral, pisos en porcelanato.

316 857 3425
Informes:
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VENDO CASA ESQUINERA 
B/LIMONAR

Carrera 38 A No. 23 - 04 
ENREJADA  3-HABITACIONES  SALA COMEDOR Y 

PATIO CON EXCELENTE RENTA Y  SUPER ECONOMICA

INF. 323 670 9799 - 302 477 9466

VENDO O ARRIENDO CASA 
EN CONDOMINIO PEÑAFLOR
(FRENTE A HOTEL BERDEZ)

CANON $1.200.000,
INFORMACIÓN 

311 440 5298

VENDO CASA UN PISO 
B/TENERIFE

Sala comedor, 3-habitaciones, patio. 
Valor $185 millones. Apta 

para comercio, arriendo o vivienda 

Informes: 315 832 4553
V E N TA  A PA RTA M E N T O S

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ

CALLE 167 D 8-58 CONJ. PRADO VERDE PISO 
12 B/ SANTA  TERESA CERCA DE PRICESMART  

CALLE 170  3 HABITACIONES, DOS BAÑOS, 
COCINA AMERICANA- PARQUEADERO CUBIERTO, 

SALA COMEDOR.   EN CONJUNTO CERRADO 
CON PARQUES INFANTILES, GIMNASIO, ZONAS 

HÚMEDAS, TEATRITO Y SALÓN SOCIAL
PRECIO:  $370.000.000

INF: 310 313 6733  -  311 215 7262 

VENPERMUTO APARTAMENTO 
CONJUNTO CERRADO ACRÓPOLIS

REGALO! 
INFORMES: 

314 298 0191

VENDO APTO.  URB. 
LA UNIÓN II NEIVA

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS SALA COMEDOR 
LAVADERO Y GARAJE PROPIO

INFORMES: 312 574 4560

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

315 250 0578 y 314 460 0351

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN 
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA) 
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

ARRIENDOS

ARRIENDO CASA EN NEIVA, 
EXCELENTE SECTOR

3-HABITACIONES, SALA COMEDOR, COCINA, 
PATIO, CUARTO SERVICIOS, 4-BAÑOS Y 

GARAJE DOBLE CUBIERTO

311 593 2825

 De dos habitaciones, un baño, parqueadero 
para moto e incluye internet por wifi.

SE ARRIENDAN CÓMODOS 
APARTAMENTOS EN EL 

BARRIO LA RIOJA

Informacion celular o Whatsapp:
320 464 3026 o 316 481 8256.

OFICINAS

VENDO  O 
ARRIENDO OFICINA 
MEGACENTRO

312 522 5850
 INFORMES: 

EMPLEOS

REQUERIMOS ASESORES 
COMERCIALES

 EXPERIENCIA 2 AÑOS VENTAS 
EN INMUEBLES O MAQUINARIA

 Enviar hoja de vida al correo electrónico 
dasanit@hotmail.com

Avisos Judiciales
ALBERTO TORRENTE FERNANDEZ NOTARIO PRIMERO 
PITALITO HUILA 
EL SUSCRITO NOTARIO PRIMERO DEL CIRCULO DE PITALITO-
HUILA 
EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho a 
intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del 
presente EDICTO en un periódico y una emisora local, en el trámite 
de liquidación sucesoral del causante EDUARDO CAICEDO, iden-
tificado con la cédula de ciudadanía número 4.887.376 expedida 
en Algeciras; quien falleció en el municipio de Pitalito - Huila el 10 
de marzo de 2002; siendo el municipio de Pitalito - Huila, el asiento 
principal de sus negocios y el lugar de su último domicilio. Acep-
tado el trámite notarial e iniciada mediante acta número 057 del 23 
de NOVIEMBRE del año 2.022, y se ordena la publicación de este 
EDICTO en un periódico de amplia circulación en nuestro medio y 
en una de las emisoras existentes en la Ciudad, de conformidad con 
lo dispuesto por el artículo 3°. número 2, del Decreto 902 de 1.988, 
para el efecto se entregan dos ejemplares del mismo al interesado. 
Pitalito Huila, a los VEINTITRES (23) días del mes de NOVIEMBRE 
del año dos mil veintidós (2.022). 
ALBERTO TORRENTE FERNANDEZ 
NOTARIO PRIMERO DE PITALITO 

(Hay firma y sello)

EDICTO EL SUSCRITO NOTARIO ÚNICO DEL CÍRCULO DE 
TIMANÁ EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con 
derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la pub-
licación del presente EDICTO en el periódico y en una radiodifusora 
local, en el trámite de liquidación de sucesión intestada del causante 
HUMBERTO ROJAS CANO, quién en vida se identificaba con la 
cédula de ciudadanía número 83.055.293 expedida en Guadalupe 
(Huila). Quien falleció en la ciudad de Timana (Huila) el ocho (08) 
de enero de 2.022, siendo su último domicilio y asiento principal de 
sus negocios el municipio de Timaná (Huila). Aceptado el trámite 
respectivo en esta Notaría mediante ACTA No. 49 de fecha primero 
(01) de diciembre de 2.022, se ordenó la publicación de los edictos 
en el periódico y en una radiodifusora local, en cumplimiento a lo 
dispuesto en el Artículo 3º. del Decreto 902 de 1988 y su fijación en 
un lugar visible de la Notaría, por término de diez (10) días hábiles. 
El presente edicto se fija hoy primero (01) de diciembre de 2.022, 
siendo las 8:00 de la mañana. 
El Notario EDSON JOHAN SANCHEZ ESPAÑA
(Hay firma y sello)

EDICTO EL SUSCRITO NOTARIO ÚNICO DEL CÍRCULO DE 
TIMANÁ EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con 
derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la pub-
licación del presente EDICTO en el periódico y en una radiodifusora 
local, en el trámite de liquidación de sucesión intestada del caus-
ante JEFFERSON CERON GOMEZ, quién en vida se identificaba 
con la cédula de ciudadanía número 1.080.937.311 expedida en 
Timana (Huila). Quien falleció en la ciudad de Pitalito (Huila) el tres 
(03) de agosto de 2.018, siendo su último domicilio y asiento prin-
cipal de sus negocios el municipio de Timaná (Huila). Aceptado el 
trámite respectivo en esta Notaría mediante ACTA No. 48 de fecha 
primero (01) de diciembre de 2.022, se ordenó la publicación de los 
edictos en el periódico y en una radiodifusora local, en cumplimiento 
a lo dispuesto en el Artículo 3º. del Decreto 902 de 1988 y su fijación 
en un lugar visible de la Notaría, por término de diez (10) días há-
biles. El presente edicto se fija hoy primero (01) de diciembre de 
2.022, siendo las 8:00 de la mañana. 
El Notario EDSON JOHAN SANCHEZ ESPAÑA
(Hay firma y sello)
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ALBERTO TORRENTE FERNANDEZ NOTARIO PRIMERO 
PITALITO HUILA 
LA SUSCRITA NOTARIO PRIMERA DEL CIRCULO DE PITALITO-
HUILA 
EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho a 
intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del 
presente EDICTO en un periódico y una emisora local, en el trámite 
de liquidación sucesoral de los causantes MANUEL DE JESUS 
TEJADA ROJAS Y FANNY TORRES DE TEJADA, identificados 
en su orden con las cédulas de ciudadanía números 12.222.173 y 
36.272.398 expedida en Pitalito; quienes fallecieron en su orden en 
la ciudad de Pitalito - Huila el 12 de mayo de 2022 y en la ciudad 
de Neiva – Huila el 27 de septiembre de 2008; siendo la ciudad de 
Pitalito Huila, el asiento principal de sus negocios y el lugar de su úl-
timo domicilio. Aceptado el trámite notarial e iniciada mediante acta 
número 053 del 08 de NOVIEMBRE del año 2.022, y se ordena la 
publicación de este EDICTO en un periódico de amplia circulación 
en nuestro medio y en una de las emisoras existentes en la Ciudad, 
de conformidad con lo dispuesto por el artículo 3°. número 2, del 
Decreto 902 de 1.988, para el efecto se entregan dos ejemplares 
del mismo al interesado. 
Pitalito Huila, a los OCHO (08) días del mes de NOVIEMBRE del 
año dos mil veintidós (2.022). 
ALBERTO TORRENTE FERNANDEZ
NOTARIO PRIMERO DE PITALITO 
(Hay firma y sello)

NOTARIA PRIMERA DE GARZON CALLE 8 N° 9-66 TELEFAX 
8332147 EDICTO EMPLAZATORIO. LA NOTARIA PRIMERA DEL 
CIRCULO DE GARZON HUILA, por el presente EMPLAZA: A to-
das las personas que tengan derecho a intervenir, dentro de los 
diez (10) días siguientes a la publicación del presente edicto; a la 
Liquidación de la Herencia del causante ARNULFO MENDOZA 
LAZO, quien se identificaba con la Cédula de Ciudadanía número 
4.957.843, fallecido en Florencia, el 26 de agosto de 2020. Acepta-
do el trámite respectivo, mediante ACTA DEL DÍA 03 DE NOVIEM-
BRE DE 2022. Para los fines previstos por el Artículo 3, Numeral 2, 
del Decreto - Ley 902 de 1988, en concordancia con el Artículo 490 
del Código General del Proceso, se fija el presente Edicto en un 
lugar visible de esta Notaria, por el término legal de diez (10) días, 
hoy 03 de noviembre de 2022, siendo las 8:00 A.M. Hágase la pub-
licación en un medio escrito (prensa) y en una radiodifusora local 
YANETH OSSA SUAREZ NOTARIA PRIMERA (E) DE GARZON 
(Hay firma y sello)

NOTARIA PRIMERA DE GARZON CALLE 8 N° 9-66 TELEFAX 
8332147 EDICTO EMPLAZATORIO. LA NOTARIA PRIMERA DEL 
CIRCULO DE GARZON HUILA, por el presente EMPLAZA: A to-
das las personas que tengan derecho a intervenir, dentro de los 
diez (10) días siguientes a la publicación del presente edicto; a la 
Liquidación de la Herencia del causante CARMEN GÓMEZ MI-
RANDA, quien se identificaba con la Cédula de Ciudadanía número 
25.422.161, fallecida en Popayán, el 05 de abril de 2005. Aceptado 
el trámite respectivo, mediante ACTA DEL DÍA 03 DE NOVIEMBRE 
DE 2022. Para los fines previstos por el Artículo 3, Numeral 2, del 
Decreto Ley 902 de 1988, en concordancia con el Artículo 490 del 
Código General del Proceso, se fija el presente Edicto en un lugar 
visible de esta Notaria, por el término legal de diez (10) días, hoy 03 
de noviembre de 2022, siendo las 8:00 A.M. Hágase la publicación 
en un medio escrito (prensa) y en una radiodifusora local. YANETH 
OSSA SUAREZ NOTARIA PRIMERA (E) DE GARZON (Hay firma 
y sello)

NOTARIA PRIMERA DE GARZON CALLE 8 N° 9-66 TELEFAX 
8332147 EDICTO EMPLAZATORIO. LA NOTARIA PRIMERA DEL 
CIRCULO DE GARZON HUILA, por el presente EMPLAZA: A to-
das las personas que tengan derecho a intervenir, dentro de los. 
diez (10) días siguientes a la publicación del presente edicto; a la 
Liquidación de la Herencia y de la sociedad conyugal del causante 
SOLEDAD FLORIANO MUÑOZ, quien se identificaba con la Cédu-
la de Ciudadanía número 26.507.830, fallecida en Garzón, el 03 de 
junio de 2018. Aceptado el trámite respectivo, mediante ACTA DEL 
DÍA 24 DE NOVIEMBRE DE 2022. Para los fines previstos por el 
Artículo 3, Numeral 2, del Decreto Ley 902 de 1988, en concordan-
cia con el Artículo 490 del Código General del Proceso, se fija el 
presente Edicto en un lugar visible de esta Notaria, por el término 
legal de diez (10) días, hoy 25 de noviembre de 2022, siendo las 
8:00 A.M. Hágase la publicación en un medio escrito (prensa) y en 
una radiodifusora local. - HILDA VESGA CALA NOTARIA PRIMERA 
DE GARZON (Hay firma y sello)

ALBERTO TORRENTE FERNANDEZ NOTARIO PRIMERO 
PITALITO HUILA 
EL SUSCRITO NOTARIO PRIMERO DEL CIRCULO DE PITALITO-
HUILA 
EMPLAZA: A todas las personas que se consideren con derecho a 
intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del 
presente EDICTO en un periódico y una emisora local, en el trámite 
de liquidación sucesoral del causante ORLANDO CAJIBIOY YAMA, 
identificado con la cédula de ciudadanía número 12.234.584 expe-
dida en Pitalito; quien falleció en el municipio de Pitalito - Huila el 
10 de julio de 2015; siendo el municipio de Pitalito-Huila, el asiento 
principal de sus negocios y el lugar de su último domicilio.  Aceptado 
el trámite notarial e iniciada mediante ACTA NÚMERO 056 DEL 23 
DE NOVIEMBRE DEL AÑO 2.022, y se ordena la publicación de 
este EDICTO en un periódico de amplia circulación en nuestro me-
dio y en una de las emisoras existentes en la Ciudad, de conformi-
dad con lo dispuesto por el Artículo 3. número 2, del Decreto 902 
de 1.988, para el efecto se entregan dos ejemplares del mismo al 
interesado. Pitalito Huila, a los VEINTITRES (23) días del mes de 

NOVIEMBRE del año dos mil veintidós (2.022). ALBERTO TOR-
RENTE FERNANDEZ. NOTARIO PRIMERO DE PITALITO (Hay 
firma y sello)

NOTARIA TERCERA  DEL CÍRCULO DE NEIVA 
LIBARDO ÁLVAREZ  SANDOVAL Car-
rera 8 No. 7 A 29 Tels. (608) 8626222 
EDICTO. LA SUSCRITA NOTARIA TERCERA ENCARGADA DEL 
CIRCULO DE NEIVA EMPLAZA: A todas las personas que se 
consideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días 
siguientes a la publicación del presente edicto en el periódico, en 
el trámite de liquidación sucesoral intestada de SEGUNDO DONA-
CIANO ARGOTE ORTEGA, identificado con la Cedula de Ciudada-
nía número 4.931.254 expedida en Isnos - Huila, fallecido(a) (s) en 
el municipio de Neiva Huila, el día 06 de Julio de 2.021, siendo la 
ciudad de Neiva, el último domicilio y asiento principal de sus ne-
gocios. Aceptado el trámite respectivo en esta Notaria, se ordena la 
publicación de este edicto en emisoras locales y que se publique en 
periódico de amplia circulación en cumplimiento de lo dispuesto por 
el Artículo 3. Del Decreto 902 de 1.988; ordenándose además su 
fijación en lugar visible de la Notaria por el termino de diez (10) días. 
El presente edicto se fija hoy dos (02) del mes de Diciembre de dos 
mil veintidós (2022), siendo las ocho de la mañana (8:00 am.).  LUZ 
SUAZA CEDEÑO  NOTARIA TERCERA ENCARGADA DEL CIR-
CULO DE NEIVA. Resolución No. 13400 de fecha 09 de Noviembre 
de 2.022 de la Superintendencia de Notariado y Registro.  (Original 
Firmado y Sellado)

NOTARIA TERCERA  DEL CÍRCULO DE NEIVA 
LIBARDO ÁLVAREZ  SANDOVAL Car-
rera 8 No. 7 A 29 Tels. (608) 8626222 
EDICTO. LA SUSCRITA NOTARIA TERCERA ENCARGADA DEL 
CIRCULO DE NEIVA EMPLAZA: A todas las personas que se 
consideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días 
siguientes a la publicación del presente edicto en el periódico, en 
el trámite de liquidación sucesoral intestada de ANTONIO TRUJIL-
LO GUEVARA, identificado con la Cedula de Ciudadanía número 
4.951.474 expedida en Yaguará Huila, fallecido(a) (s) en la ciudad 
de Neiva Huila, el día 22 de Mayo de 2.021, siendo la ciudad de 
Neiva, el último domicilio y asiento principal de sus negocios. Acep-
tado el trámite respectivo en esta Notaria, se ordena la publicación 
de este edicto en emisoras locales y que se publique en periódico 
de amplia circulación en cumplimiento de lo dispuesto por el Artí-
culo 3. Del Decreto 902 de 1.988; ordenándose además su fijación 
en lugar visible de la Notaria por el termino de diez (10) días. El 
presente edicto se fija hoy veintinueve (29) del mes de Noviembre 
de dos mil veintidós (2022), siendo las ocho de la mañana (8:00 
am.).  LUZ SUAZA CEDEÑO  NOTARIA TERCERA ENCARGADA 
DEL CIRCULO DE NEIVA. Resolución No. 13400 de fecha 09 de 
Noviembre de 2.022 de la Superintendencia de Notariado y Regis-
tro.  (Original Firmado y Sellado)

NOTARIA TERCERA  DEL CÍRCULO DE NEIVA 
LIBARDO ÁLVAREZ  SANDOVAL Car-
rera 8 No. 7 A 29 Tels. (608) 8626222 
EDICTO. LA SUSCRITA NOTARIA TERCERA ENCARGADA DEL 
CIRCULO DE NEIVA EMPLAZA: A todas las personas que se 
consideren con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días 
siguientes a la publicación del presente edicto en el periódico, en 
el trámite de liquidación sucesoral intestada de ELICIO CORTES, 
identificado con la Cedula de Ciudadanía número 1.667.381 expe-
dida en Villavieja - Huila, fallecido(a) (s) en el municipio de Villavieja, 
el día 22 de Mayo de 2.021, siendo la ciudad de Neiva, el último 
domicilio y asiento principal de sus negocios. Aceptado el trámite 
respectivo en esta Notaria, se ordena la publicación de este edicto 
en emisoras locales y que se publique en periódico de amplia circu-
lación en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3. Del Decreto 
902 de 1.988; ordenándose además su fijación en lugar visible de 
la Notaria por el termino de diez (10) días. El presente edicto se 
fija hoy veintinueve (29) del mes de Noviembre de dos mil vein-
tidós (2022), siendo las ocho de la mañana (8:00 am.).  LUZ SUAZA 
CEDEÑO  NOTARIA TERCERA ENCARGADA DEL CIRCULO DE 
NEIVA. Resolución No. 13400 de fecha 09 de Noviembre de 2.022 
de la Superintendencia de Notariado y Registro.  (Original Firmado 
y Sellado)

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46  TEL (608) 
8720714.  EDICTO EMPLAZARORIO
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE NEIVA EM-
PLAZA:  : A todas las personas que se crean con derecho a interve-
nir en la liquidación de herencia doble e intestada de los causantes 
FRANCISCO PEÑA PERALTA Y LILIA ARGUELLO DE PEÑA, veci-
nos que fueron del municipio de Neiva, lugar de su último domicilio 
y asiento principal de sus negocios, quienes en vida se identific-
aron con las cédulas de ciudadanía Nos. 1.608.049 y 26.423.035 
de Neiva, respectivamente, que se tramita en esta Notaría, en los 
términos del Inciso 2 del Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 1988, 
modificado por el Decreto 1729 de 1989, se fijará el presente edicto 
en la cartelera de la Notaría por el término de diez (10) días hábiles 
y se hace entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada 
para las demás publicaciones de ley, es decir en una radiodifusora 
local y en un periódico de amplia circulación Nacional. La fijación 
se hace hoy, diecisiete (17) de Octubre del año dos mil veintidós 
(2022), siendo las ocho de la mañana (8:00 A.M.) EDUARDO FI-
ERRO MANRIQUE  Notario Quinto de Neiva  (Original Firmado y 
Sellado) 

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46  TEL (608) 
8720714.  EDICTO EMPLAZARORIO

EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE NEIVA EM-
PLAZA:  : A todas las personas que se crean con derecho a interve-
nir en la liquidación de herencia intestada del causante HERNANDO 
FIERRO GUZMAN, vecino que fue del municipio de Neiva, lugar de 
su último domicilio y asiento principal de sus negocios, quien en 
vida se identificó con la Cédula de Ciudadanía No. 12.090.261, que 
se tramita en esta Notaría, en los términos del Inciso 2 del Artículo 
3 del Decreto Ley 902 de 1988, modificado por el Decreto 1729 
de 1989, se fijará el presente edicto en la cartelera de la Notaría 
por el término de diez (10) días hábiles y se hace entrega de dos 
(2) copias del mismo a la parte interesada para las demás publica-
ciones de ley, es decir en una radiodifusora local y en un periódico 
de amplia circulación Nacional. La fijación se hace hoy, dos (02) 
de Diciembre del año dos mil veintidós (2022), siendo las ocho de 
la mañana (8:00 A.M)  .EDUARDO FIERRO MANRIQUE  Notario 
Quinto de Neiva  (Original Firmado y Sellado) 

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA EDUARDO 
FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46  TEL (608) 8720714.  
EDICTO EMPLAZATORIO. 
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE NEIVA 
EMPLAZA:  A todas las personas que se crean con derecho a 
intervenir en la liquidación de herencia intestada de la causante 
JESUSITA QUIGUA DE URQUINA, vecina que fue del municipio 
de Neiva, lugar de su último domicilio y asiento principal de sus 
negocios, quien en vida se identificó con la Cédula de Ciudadanía 
No. 26.407.915, que se tramita en esta Notaría, en los términos del 
Inciso 2 del Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 1988, modificado por 
el Decreto 1729 de 1989, se fijará el presente edicto en la cartelera 
de la Notaría por el término de diez (10) días hábiles y se hace 
entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada para las 
demás publicaciones de ley, es decir en una radiodifusora local y 
en un periódico de amplia circulación Nacional. La fijación se hace 
hoy Primero (01) de Noviembre del año dos mil veintidós (2022), 
siendo las ocho de la mañana (8:00 A.M.) EDUARDO FIERRO 
MANRIQUE  Notario Quinto de Neiva  (Original Firmado y Sellado) 

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46  TEL (608) 
8720714.  EDICTO EMPLAZARORIO
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIIRCULO DE NEIVA EM-
PLAZA:  A todas las personas que se crean con derecho a interve-
nir en la liquidación de herencia intestada de la causante MELIDA 
POSADA PERDOMO, vecina que fue del municipio de Neiva, lugar 
de su último domicilio y asiento principal de sus negocios, quien en 
vida se identificó con la Cédula de Ciudadanía No. 26.419.090 DE 
NEIVA, que se tramita en esta Notaría, en los términos del Inciso 2 
del Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 1988, modificado por el De-
creto 1729 de 1989, se fijará el presente edicto en la cartelera de la 
Notaría por el término de diez (10) días hábiles y se hace entrega 
de dos (2) copias del mismo a la parte interesada para las demás 
publicaciones de ley, es decir en una radiodifusora local y en un 
periódico de amplia circulación Nacional. La fijación se hace hoy, 
veintinueve (29) de Noviembre del año dos mil veintidós  (2022), 
siendo las ocho de la mañana (8:00 A.M.) EDUARDO FIERRO 
MANRIQUE  Notario Quinto de Neiva  (Original Firmado y Sellado) 

EDICTO
EL NOTARIO ÚNICO DEL CÍRCULO DE ACEVEDO - HUILA EM-
PLAZA: A todas sanas que se consideren  con derecho a intervenir 
dentro de los diez (10) días siguientes  a la publicación del presente 
edicto, en el tramite notarial de sucesión intestada del causante 
CIRO ALBERTO SÁNCHEZ MORENO, quien en vida de identificó 
con la, Cédula de Ciudadanía No. 83.181.222 expedida en Acevedo 
(Huila), quien falleció en el  Municipio de Acevedo (Huila), el 14 de, 
noviembre de 2.003, conforme se acredita con el Registro de De-
función con serial No.: 04503473, expedido por la Registraduría del 
Estado Civil de Acevedo,  cuyo último domicilio fuese el Municipio 
de Acevedo (Huila), aceptado el trámite respectivo en esta Notaría, 
mediante ACTA No. 19 DE FECHA 17 DEL MES DE NOVIEMBRE 
DE 2.022, se ordena la publicidad de este  edicto en un periódico y 
en una emisora de amplía difusión en la localidad, en cumplimiento 
a lo dispuesto por el Artículo 3 del  Decreto 902 de 1988, ordenán-
dose además su fijación  en un lugar visible de la Notaría Por el tér-
mino de diez (10) días. El presente edicto se fija hoy a los dieciocho 
(18) días del mes de noviembre  de 2.022, a las 8:00 A. M. MARIO 
DURAN GUTIÉRREZ.  NOTARIO ÚNICO DEL CIRCULO  DE ACE-
VEDO – HUILA (Hay firma y sello)

EDICTO
EL NOTARIO ÚNICO DEL CÍRCULO DE ACEVEDO - HUILA EM-
PLAZA: A todas sanas que se consideren  con derecho a intervenir 
dentro de los diez (10) días siguientes  a la publicación del pre-
sente edicto, en el tramite notarial de sucesión intestada del caus-
ante TEÓDULO ROJAS CHAUX, quien en vida de identificó con la, 
Cédula de Ciudadanía No. 12.262.565 expedida en Pitalito (Huila), 
quien falleció en el  Municipio de Acevedo (Huila), el 25 de julio de 
2.012, conforme se acredita con el Registro de Defunción con se-
rial No.: 05927497, expedido por la Registraduría del Estado Civil 
de Acevedo,  cuyo último domicilio fuese el Municipio de Acevedo 
(Huila), aceptado el trámite respectivo en esta Notaría, mediante 
ACTA No. 18 DE FECHA 16 DEL MES DE NOVIEMBRE DE 2.022, 
se ordena la publicidad de este  edicto en un periódico y en una 
emisora de amplía difusión en la localidad, en cumplimiento a lo 
dispuesto por el Artículo 3 del  Decreto 902 de 1988, ordenándose 
además su fijación  en un lugar visible de la Notaría Por el término 
de diez (10) días. El presente edicto se fija hoy a los diecisiete  (17) 
días del mes de noviembre  de 2.022, a las 8:00 A. M. MARIO DU-
RAN GUTIÉRREZ.  NOTARIO ÚNICO DEL CIRCULO  DE ACEV-
EDO – HUILA (Hay firma y sello)
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 NOTARIA PRIMERA DE GARZON
CALLE 8 No 9-66  TELEFAX 8332147
 EDICTO EMPLAZATORIO  LA NOTARIA PRIMERA DEL CIRCULO DE 
GARZON HUILA, por el  presente  EMPLAZA:  A todas las personas que 
tengan derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la pub-
licación del presente edicto; a la Liquidación de la Herencia y de la sociedad 
conyugal MARIA GLADYS CERON CADENA, quien se identificaba con la 
Cédula de Ciudadanía número 55.058.808, fallecida en Garzón, el 09 de 
junio de 2021, aceptado el trámite respectivo, mediante ACTA DEL DÍA 01 
DE DICIEMBRE DE 2022. Para los fines previstos por el Artículo 3 Numeral 
2, del Decreto - Ley 902 de 1988, en concordancia con el Artículo 490 del 
Código General del Proceso, se fija el presente Edicto en un lugar visible 
de esta Notaria, por el término legal de diez (10) días, hoy 02 de diciembre 
de 2022, siendo las 8:00 A.M. Hágase la publicación en un medio escrito 
(prensa) y en una radiodifusora local. YANETH OSSA SUAREZ NOTARIA 
PRIMERA ENCARGADA DE GARZON (Hay firma y sello) 

 NOTARIA PRIMERA DE GARZON
CALLE 8 No 9-66  TELEFAX 8332147
 EDICTO EMPLAZATORIO  LA NOTARIA PRIMERA DEL CIRCULO DE 
GARZON HUILA, por el   presente  EMPLAZA:  A todas las personas que 
tengan derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la pub-
licación del presente edicto; a la Liquidación de la Herencia y de la sociedad 
conyugal de RODOLFO MUÑOZ ANGARITA, quien se identificaba con la 
cédula de ciudadanía número 1.630.070, fallecido en Garzón Huila, el 13 de  
enero de 1990 y ELENA CEDIEL DE MUÑOZ, quien se identificaba con la 
cédula de ciudadanía número 26.491.618, fallecido en Garzón Huila, el 07 de 
octubre de 2011 y aceptado el trámite respectivo, mediante ACTA DEL DÍA 
03 DE NOVIEMBRE DE 2022. Para los fines previstos por el Artículo 3, Nu-
meral 2, del Decreto Ley 902 de 1988, en concordancia con el Artículo 490 
del Código General del Proceso, se fija el presente Edicto en un lugar visible 
de esta Notaria, por el término legal de diez (10) días, hoy 04 de noviembre 
de 2022, siendo las 8:00 A.M. Hágase la publicación en un medio escrito: 
prensa a) y en una radiodifusora local. YANETH OSSA SUAREZ NOTARIA 
PRIMERA (E) DE GARZON (Hay firma y sello) 

NOTARIA ÚNICA DE YAGUARA DEPARTAMENTO DEL HUILA 
Calle 4 No. 4-75 DE YAGUARA - HUILA
snryaguara1notaria@hotmail.com
EDICTO EMPLAZATORIO
EL SUSCRITO NOTARIO ÚNICO DEL CIRCULO DE YAGUARA HUILA 
EMPLAZA: A todas las personas que se crean con derecho de intervenir en 
la sucesión Doble e Intestada de JAIME BASTIDAS RAMÍREZ quien en vida 
se identificó con la Cedula de Ciudadanía número 4.951.076 y NELLY PO-
LANIA RAMIREZ, quien en vida se identificó con la Cedula de Ciudadanía 
No. 26.605.667 que se tramita en esta Notaria. en los términos del Decreto 
902 de 1988. Para los fines de que trate el Artículo 589 del Código de Pro-
cedimiento Civil se fija el presente Edicto en la cartelera de la Notaria, por el 
termino de diez (10) días hábiles y se le hace entrega de dos (2) copias del 
mismo a la parte interesada para las demás publicaciones de la ley. La fi-
jación se hace al primer (01) días del mes de Diciembre de Dos Mil Veintidós 
(2022) siendo las 8.00AM. RODRIGO POLANIA UNDA. NOTARIO UNICO 
DE YAGUARA HUILA (Hay firma y sello)

NOTARIA ÚNICA DE YAGUARA DEPARTAMENTO DEL HUILA 
Calle 4 No. 4-75 DE YAGUARA - HUILA
snryaguara1notaria@hotmail.com
EDICTO EMPLAZATORIO
EL SUSCRITO NOTARIO ÚNICO DEL CIRCULO DE YAGUARA HUILA 
EMPLAZA: A todas las personas que se crean con derecho de intervenir en 
la sucesión lntestada de OLGA MARINEZ PERDOMO quien en vida se iden-
tificó con la Cedula de Ciudadanía número 26.514.927, en los términos del 
Decreto 902 de 1988. Para los fines de que trata el Artículo 589 del código 
de procedimiento civil se fija el presente edicto en la cartelera de la Notaria, 
por el término de diez (10) días hábiles y se le hace entrega de dos (2) copias 
del mismo a la parte interesada para las demás publicaciones de la ley. La 
fijación se hace a primer (01) días del mes de Diciembre de Dos Mil veintidós  
(2022)  siendo las 8.00AM. RODRIGO POLANIA UNDA. NOTARIO UNICO 
DE YAGUARA HUILA (Hay firma y sello)

AVISO DE REMATE
EL SUSCRITO SECRETARIO AD-HOC DEL JUZGADO PRIMERO CIVIL 
DEL CIRCUITO DE NEIVA HUILA HACE SABER: Que mediante auto dicta-
do el 24 de noviembre del año 2022, este Despacho fijo la hora de LAS 
8:00 DE LA MAÑANA DEL 31 DE ENERO DE 2023, para llevar a cabo la 
diligencia de REMATE en pública subasta del bien inmueble legalmente em-
bargado, secuestrado y avaluado en el PROCESO EFECTIVIDAD DE LA 
GARANTÍA REAL instaurado a través de apoderado judicial por BANCO-
LOMBIA S.A NIT No.890.903.938-8 contra ALVARO BAUTISTA PEÑA C.C. 
No.7.707.851, radicación 410013103001 -2017-00140.-00. El bien inmueble 
materia de la diligencia de remate se identifica así. -LOTE con casa d hab-
itación sobre él construida ubicada la Calle 69 A No. 3 A-14 Urbanización El 
Cedral de la ciudad de Neiva, identificado con el Folio de Matrícula Inmobili-
aria No.200-220575. EL AVALÚO DEL BIEN CORRESPONDE A LA SUMA 
DE $180.043.383. La BASE DE LA LICITACIÓN es de $126.030.369 cor-
respondiente al 70% de aquel valor. Para hacer postura se debe consignar 
en el Banco Agrario de Colombia de esta ciudad el 40% de la suma inicial-
mente señalada, o sea $72.017.354. El aviso que lo publicite se hará el día 
domingo con antelación no inferior a diez (10) días a la fecha señalada para 
la subasta en los periódicos Diario del Huila o La Nación. En él se informará 
que los interesados deberán presentar las ofertas dentro de los cinco (5) 
días anteriores al remate o hasta el último minuto de la hora de la subasta. 
LA DILIGENCIA DE REMATE SE REALIZARÁ FÍSICAMENTE en las insta-
laciones del Juzgado ubicada en la Oficina 901 del Palacio de Justicia de 
Neiva. Para tal efecto, deberán presentar sobre cerrado físico que deberá 
contener además de la oferta, el comprobante del depósito para hacer pos-
tura mínima por la suma mencionada. Se les advierte a los interesados que 
para entregar el sobre en el Juzgado, deben dar cumplimiento al Artículo 14 
del Acuerdo PCSJA20-11632 del 30 de septiembre de 2020 y a la Circular 
DESAJNEC20-96, por lo tanto, para su ingreso físico al Palacio de Justicia 
deben cumplir los protocolos de bioseguridad que son: uso obligatorio de 
tapabocas al ingreso y durante toda su permanencia en las instalaciones, 
lavado de manos y temperatura no superior a 37º. Al ingreso al Palacio de 
Justicia deben: exhibir su cédula de ciudadanía, copia del comprobante de 
depósito para hacer postura y el sobre cerrado con la oferta como lo indica 

el artículo 451 del CGP. Si tienen alguna dificultad pueden comunicarse a 
la línea (608) 8710168 o al correo ccto01nei@cendoj.ramajudicial.gov.co. 
Por secretaría infórmese a la DESAJ vía correo electrónico con suficiente 
antelación para que permita el ingreso de los postores para la entrega de 
los sobres. La parte demandante deberá allegar al correo electrónico del 
juzgado copia de la página del medio escrito de la publicación, certificado 
de libertad y tradición del bien expedido dentro del mes anterior a la fecha 
prevista para la diligencia de remate. Para dar publicidad al acto, el aviso 
de remate igualmente se publicará en el micrositio web de éste juzgado, 
al cual se accede así: Ingresa a www.ramajudicial.gov.co, en la parte infe-
rior izquierda ingresa por el link JUZGADOS DEL CIRCUITO, luego ingresa 
al link JUZGADOS CIVILES DEL CIRCUITO, luego ingresa al link HUILA, 
CAPITAL: NEIVA, luego ingresa al link JUZGADO 001 CIVIL DEL CIRCUITO 
DE NEIVA, y en el calendario encontrará los avisos en las fechas que se 
expiden. EL SECUESTRE DESIGNADO en el presente asunto es el se-
ñor EVERT RAMOS CLAROS quien reside en la carrera 6 No. 26-97 sur 
Zona Industrial de Neiva, teléfono número 3124506389, correo electrónico 
everra69@yahoo.es. Las piezas relevantes del expediente físico ya están 
disponibles virtualmente, se han escaneado y pueden ser consultados en la 
página web de la rama judicial en el link “consulta de procesos” y enseguida 
en el módulo “JUSTICIA XXI WEB” con el número de radicación. Para tran-
quilidad de nuestros usuarios, las actuaciones que se venían registrando en 
el sistema de consulta anterior, permanecerán allí y se dejará una anotación 
para indicar que en adelante podrán seguir consultándolo en JUSTICIA XXI 
WEB, y allí encontrarán las piezas relevantes del proceso escaneado para 
su consulta, de modo que no requerirán ir al juzgado para revisar ningún ex-
pediente físico. Si requieren alguna pieza distinta que no aparezca escane-
ada, deberán solicitarlo al correo electrónico del juzgado. Para consultar los 
estados podrán hacerlo buscando en google “ESTADOS TYBA”, ingresan la 
información del juzgado y la fecha del estado a consultar y allí encontrarán 
los estados y en tyba podrán consultar la providencia notificada por estado, 
que no serán publicados físicamente en el juzgado. SE EMITE ESTE AVISO 
PARA SU PUBLICACIÓN EL DÍA 28 DE NOVIEMBRE DE 2022. SIMON 
DIEB ALJURE LUGO Srio. Ad-hoc  (Hay firma)

Consejo Seccional de la Judicatura del Huila
Juzgado Segundo Promiscuo de Familia del Circuito de Garzón - Huila
EL JUZGADO SEGUNDO PROMISCUO DE FAMILIA GARZÓN -HUILA 
EMPLAZA  A todas las personas que se consideren con derechos a interve-
nir en el Juicio Sucesoral del causante RODULFO LOSADA CHAUX, con 
el fin de que hagan valer sus derechos, presentándose a este Juzgado por 
conducto de mandatario judicial, tal y como se dispuso en auto de fecha 21 
de septiembre de 2022, dentro  del proceso de sucesión intestada promovido 
a través de apoderado judicial por MARINA ESPINOSA OSORIO, el que 
corresponde a la radicación número 412983184002 - 2022-00145-00. Se 
le advierte a los emplazados, que se entenderá surtido el emplazamiento 
quince(15) días después de publicada la información en el Registro Nacio-
nal de Personas Emplazadas. Para dar cumplimiento a lo dispuesto en el 
Artículo 490 Código General del Proceso en concordancia con el Artículo 
108 y 293 y el Artículo 10 del Decreto 806 de 2020. La publicación deberá 
realizarse en el Registro Nacional de Personas Emplazadas. Atentamente, 
FLORITZA PÉREZ CÁCERES Secretaria (Hay firma)

NOTARIA PRIMERA DE GARZON
CALLE 8 NO 9-66 TELEFAX 8332147
EDICTO EMPLAZATORIO.  LA NOTARIA PRIMERA DEL CIRCULO DE 
GARZON HUILA, por el  presente  EMPLAZA:  A todas las personas que 
tengan derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la 
publicación del presente edicto; a la Liquidación de la Herencia de la cau-
sante ELVIA SANCHEZ DE MOTTA, quien se identificaba con la cédula de 
ciudadanía número  26.498.602, fallecida en Garzón Huila, el 29 de enero 
de 2022, aceptado el trámite respectivo, mediante aCTA DEL DÍA 30 DE 
NOVIEMBRE DE 2022. Para los fines previstos por el Artículo 3 Numeral 2, 
del Decreto - Ley 902 de 1988, en concordancia con el Artículo 490 del Códi-
go General del Proceso, se fija el presente Edicto en un lugar visible de esta 
Notaria, por el término legal de diez (10) días, hoy 01 de diciembre de 2022, 
siendo las 8:00 A.M.  Hágase la publicación en un medio escrito (prensa) y 
en una radiodifusora local. HILDA VESGA CALA NOTARIA PRIMERA DE 
GARZON (Hay firma y sello)

NOTARIA PRIMERA DE GARZON
CALLE 8 NO 9-66  TELEFAX 8332147
 EDICTO EMPLAZATORIO  LA NOTARIA PRIMERA DEL CIRCULO DE 
GARZON HUILA, por el   presente  EMPLAZA:  A todas las personas que 
tengan derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la pub-
licación del presente edicto; a la Liquidación de la Herencia y de la sociedad 
conyugal LEONOR AVILES DE VILLAMIL, quien se identificaba con cedula 
de ciudanía No. 28.679.932, fallecida en Neiva el 10 de mayo de 2020 y 
DOMITILO VILLAMIL, quien se identificaba con cedula de ciudanía No. 
5.857.262, fallecido en Neiva el 31 de marzo de 2010, aceptado el trámite 
respectivo, mediante ACTA DEL DÍA 01 DE DICIEMBRE DE 2022. Para los 
fines previstos por el Artículo 3 Numeral 2, del Decreto - Ley 902 de 1988, 
en concordancia con el Artículo 490 del Código General del Proceso, se fija 
el presente Edicto en un lugar visible de esta Notaria, por el término legal 
de diez (10) días, hoy 02 de diciembre de 2022, siendo las 8:00 A.M. Há-
gase la publicación en un medio escrito (prensa) y en una radiodifusora local. 
YANETH OSSA SUAREZ NOTARIA PRIMERA ENCARGADA DE GARZON 
(HAY Firma Y sello) 

NOTARIA PRIMERA DE GARZON
CALLE 8 NO 9-66 TELEFAX 8332147
 EDICTO EMPLAZATORIO  LA NOTARIA PRIMERA DEL CIRCULO DE 
GARZON HUILA, por el presente  EMPLAZA:  A todas las personas que 
tengan derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la pub-
licación del presente edicto; a la Liquidación de la Herencia y de la socie-
dad conyugal SEBASTIAN CLAROS, quien se identificaba con la Cédula 
de Ciudadanía número 12.188.778, fallecido en Garzón, el 23 de diciembre 
de 2021, aceptado el trámite respectivo, mediante ACTA DEL DÍA 01 DE 
DICIEMBRE DE 2022. Para los fines previstos por el Artículo 3 Numeral 2, 
del Decreto - Ley 902 de 1988, en concordancia con el Artículo 490 del Códi-
go General del Proceso, se fija el presente Edicto en un lugar visible de esta 
Notaria, por el término legal de diez (10) días, hoy 02 de diciembre de 2022, 
siendo las 8:00 A.M. Hágase la publicación en un medio escrito (prensa) y 
en una radiodifusora local. YANETH OSSA SUAREZ NOTARIA PRIMERA 
ENCARGADA DE GARZON (Hay firma y sello) 

 NOTARIA PRIMERA DE GARZON
CALLE 8 No 9-66  TELEFAX 8332147
 EDICTO EMPLAZATORIO  LA NOTARIA PRIMERA DEL CIRCULO DE 
GARZON HUILA, por el   presente  EMPLAZA:  A todas las personas que 
tengan derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la pub-
licación del presente edicto; a la Liquidación de la Herencia y de la sociedad 
conyugal LUIS ENRIQUE AVILA, quien se identificaba con la cédula de ciu-
dadanía número 4.904.896, fallecido en Garzón, el 05 de marzo de 2017, 
aceptado el trámite respectivo, mediante ACTA DEL DÍA 01 DE DICIEMBRE 
DE 2022. Para los fines previstos por el Artículo 3 Numeral 2, del Decreto - 
Ley 902 de 1988, en concordancia con el Artículo 490 del Código General del 
Proceso, se fija el presente Edicto en un lugar visible de esta Notaria, por el 
término legal de diez (10) días, hoy 02 de diciembre de 2022, siendo las 8:00 
A.M. Hágase la publicación en un medio escrito (prensa) y en una radiodifu-
sora local YANETH OSSA SUAREZ NOTARIA PRIMERA ENCARGADA DE 
GARZON (Hay firma y sello)

NOTARIA PRIMERA DE GARZON CALLE 8 N° 9-66 TELEFAX 8332147 
EDICTO EMPLAZATORIO. LA NOTARIA PRIMERA DEL CIRCULO DE 
GARZON HUILA, por el presente EMPLAZA: A todas las personas que 
derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a publicación 
del presente edicto; a la Liquidación de la Herencia FLORALBA BISBICUS, 
quien se identificaba con la Cédula de Ciudadanía número 27.132.391, 
fallecida en Ipiales Nariño, el 05 de Diciembre de 2016, aceptado el trámite 
respectivo, mediante ACTA DEL DÍA 01 DE DICIEMBRE DE 2022. Para los 
fines previstos por el Artículo 3, Numeral 2, del Decreto Ley 902 de 1988, 
en concordancia con el Artículo 490 del Código General del Proceso, se fija 
el presente Edicto en un lugar visible de esta Notaria, por el término legal 
de diez (10) días, hoy 02 de diciembre de 2022, siendo las 8:00 A.M. Há-
gase la publicación en un medio escrito (prensa) y en una radiodifusora lo-
cal. YANETH OSSA SUAREZ NOTARIA PRIMERA (E) DE GARZON (Hay 
firma y sello)

NOTARIA PRIMERA DE GARZON CALLE 8 N° 9-66 TELEFAX 8332147 
EDICTO EMPLAZATORIO. LA NOTARIA PRIMERA DEL CIRCULO DE 
GARZON HUILA, por el presente EMPLAZA: A todas las personas que ten-
gan derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la publi-
cación del presente edicto; a la Liquidación de la Herencia y de la sociedad 
conyugal GUILLERMO LONDOÑO ECHAVARRIA, quien se identificaba con 
la Cédula de Ciudadanía número 17.798.031, fallecido en Florencia, el 08 de 
mayo de 2022, aceptado el trámite respectivo, mediante ACTA DEL DÍA 01 
DE DICIEMBRE DE 2022. Para los fines previstos por el Artículo 3, Numeral 
2, del Decreto Ley 902 de 1988, en concordancia con el Artículo 490 del 
Código General del Proceso, se fija el presente Edicto en un lugar visible 
de esta Notaria, por el término legal de diez (10) días, hoy 02 de diciembre 
de 2022, siendo las 8:00 A.M. Hágase la publicación en un medio escrito 
(prensa) y en una radiodifusora local. YANETH OSSA SUAREZ NOTARIA 
PRIMERA (E) DE GARZON (Hay firma y sello)

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46  TEL (608) 8720714.  
EDICTO EMPLAZARORIO
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIIRCULO DE NEIVA EMPLAZA:  
A todas las personas que se crean con derecho a intervenir en la liquidación 
de herencia intestada del causante  POLO GUILOMBO GONZÁLEZ, vecino 
que fue del municipio de Neiva, lugar de su último domicilio y asiento princi-
pal de sus negocios, quien en vida se identificó con la Cédula de Ciudadanía 
No. 12.070.007 de Capinero - Neiva, que se tramita en esta Notaría, en los 
términos del Inciso 2 del Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 1988, modificado 
por el Decreto 1729 de 1989, se fijará el presente edicto en la cartelera de la 
Notaría por el término de diez (10) días hábiles y se hace entrega de dos (2) 
copias del mismo a la parte interesada para las demás publicaciones de ley, 
es decir en una radiodifusora local y en un periódico de amplia circulación 
Nacional. La fijación se hace hoy, primero (01) de Diciembre  del año dos 
mil veintidós  (2022), siendo las ocho de la mañana (8:00 A.M.) EDUARDO 
FIERRO MANRIQUE  Notario Quinto de Neiva  (Original Firmado y Sellado) 

Juzgado Primero Promiscuo Municipal Algeciras – Huila
EDICTO EMPLAZATORIO:
La secretaria del JUZGADO PRIMERO PROMISCUO MUNICIPAL DE AL-
GECIRAS (H), por medio del presente EMPLAZA A LAS PERSONAS INDE-
TERMINADAS O PERSONAS que se consideren con derecho a intervenir 
dentro del PROCESO VERBAL SUMARIO DE PERTENENCIA, iniciado por 
JAIDY DÍAZ MÉNDEZ contra ROSELINO DONCEL, PABLO EMILIO LOSA-
DA Y PERSONAS INDETERMINADAS QUE SE CREAN CON DERECHOS 
SOBRE EL PREDIO OBJETO DE USUCAPION, para que concurran a hac-
erlo valer a más tardar dentro de los quince (15) días siguientes después de 
la publicación del presente edicto en el Registro Nacional de Personas Em-
plazadas, respecto del siguiente bien inmueble: Bien inmueble denominado 
LA PRADERA (VEREDA EL QUEBRADON), ubicado en el departamento 
del HUILA, municipio de Algeciras, identificado con la Matricula Inmobiliaria 
No.200-26389de la oficina de Registro de instrumentos Públicos de Neiva 
y Código Catastral número 000000001346000 que consiste en una FINCA 
con extensión aproximada de cincuenta hectáreas (50Hts), con casa de hab-
itación, determinada por los siguientes linderos, por el NORTE: con propie-
dades del señor Félix Bautista y Uldarico Botello; ORIENTE: con predios de 
Miguel Saavedra; SUR: con propiedades que fueron de Marco Montealegre 
y hoy de Rufino Tapias; OCCIDENTE: con predio de María del Carmen Ro-
dríguez y Pablo Emilio Losada de propiedad de ROSELINO DONCEL de 
quien se desconoce el su número de y PABLO EMILIO LOSADA identificado 
con la cedula de ciudadanía No.4.886.271 de Algeciras (H), en calidad de 
comuneros. Para fines del Numeral 6 del Artículo 375 en concordancia con el 
Artículo 108 del Código General del Proceso, se elabora el presente edicto, 
hoy veintidós (22) de noviembre de dos mil veintidós (2022), y se expide el 
presente edicto para su publicación, en un diario de amplia circulación lo-
cal (LA NACION O EL DIARIO DEL HUILA), un día Domingo, y al Registro 
Nacional de Personas Emplazadas. El presente edicto se entenderá surtido 
15 días después de su publicación, en el Registro Nacional de Personas 
Emplazadas, y por tratarse de personas indeterminadas, a estas se les nom-
brará un curador Ad - Lítem, quien ejercerá el cargo hasta la terminación 
del proceso. El Secretario, SERGIO SNELL LÓPEZ NAVARRO (hay firma)
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Medio ambiente
En Perú, detalló, el uso agropecuario 
aumentó en 50 % en el periodo analizado, 
mientras que la actividad minera “representa 
70,3 % más la de 1985”

Hace 37 años, alrededor de 50 millones de hectáreas 
amazónicas se habían transformado en áreas antrópicas, pero 
esta cifra escaló hasta alcanzar los 125 millones de hectáreas 
en 2021, lo que representa el 15 % de todo el territorio 
amazónico y una pérdida neta de casi el 10 % de vegetación 
natural. 

DIARIO DEL HUILA, MEDIO AMBIENTE 

L
a magnitud de esta destrucción, sin 
embargo, varía considerablemente 
de un país a otro, pues mientras 
Surinam, Guyana y Guayana Fran-

cesa perdieron alrededor del 1,6 % de la 
cobertura boscosa amazónica, el porcenta-
je llega al 19 % en el caso de Brasil.  

Así lo concluyen los datos recogidos en 
la Colección 4.0 de MapBiomas Amazonía, 
una iniciativa de la Red Amazónica de In-
formación Socioambiental Georreferenciada 
(Raisg) que estudia los cambios en el uso del 
suelo en el bioma amazónico y las presiones 
sobre sus bosques y ecosistemas.  

Durante la presentación de esta herra-
mienta, el especialista del Instituto So-
cioambiental Cícero Cardoso precisó que 
el 99 % de los 75 millones de hectáreas que 
se transformaron en áreas antrópicas en las 
últimas casi cuatro décadas correspondió 
al uso agropecuario y de silvicultura del 
suelo, mientras que “solamente el 1 

% respondió a 

la minería y a la infraestructura”. 
En Perú, detalló, el uso agropecuario au-

mentó en 50 % en el periodo analizado, 
mientras que la actividad minera “repre-
senta 70,3 % más la de 1985”. 

A nivel regional, los glaciares de los 
Andes amazónicos, que abastecen de 
agua a millones de personas y ali-
mentan los manantiales de los ríos, 
perdieron el 46 % de su hielo, mien-
tras que la actividad minera avanzó 
en 1.107 % tras pasar de ocupar 
47.000 hectáreas a más de 570.000.   

Esta destrucción es “prácticamente 
irreversible” y las perspectivas para 
revertirla son casi nulas, alertan los 
autores del análisis, quienes destacan 
el contraste entre la ace-
lerada dinámi-
ca de 

Durante los últimos 37 años 
se han perdido 9.7% de 
vegetación en la Amazonía

el 99 % de los 75 millones de hectáreas que 
se transformaron en áreas antrópicas en las 
últimas casi cuatro décadas correspondió 
al uso agropecuario y de silvicultura del 
suelo, mientras que “solamente el 1 

% respondió a 

lerada dinámi-
ca de 

cambio de uso de suelo con la lentitud que 
caracteriza el ritmo de las negociaciones cli-
máticas. 

Según explicó el coordinador general de 
MapBiomas, Tasso Aze-
vedo, el objetivo 

principal de la herramienta Colección 4.0 es 
“revelar las transformaciones del territorio a 
través de la ciencia con precisión, agilidad y 
calidad y hacer que el conocimiento sobre la 
cobertura y uso de suelo sea accesible para 
buscar la conservación”.

Por eso, la iniciativa ofrece de manera li-
bre y gratuita los datos y los mapas en una 
plataforma que permite al usuario “tener la 
historia real de cada píxel” y saber, así, cómo 
evolucionó en los últimos 37 años el uso del 
suelo un determinado punto en el mapa.   

Por su parte, el embajador de Brasil en 
Perú, Sergio Franca Danese, destacó durante 
la presentación la importancia de la coo-
peración para asumir la “responsabilidad 
compartida” de proteger el pulmón verde 
del planeta. 

Franca resaltó que más del 60 % del bos-
que amazónico se ubica entre Perú y Brasil y 
afi rmó que, más que un dato de la geografía, 

la Amazonía une a ambos países 
«como parte fundamental 

de su identidad”. EFE-
verde. 


